
COLECTIVOS, CON DISTINTAS VISIONES

Divide opiniones 
opción de que 

Marea Rosa  
se vuelva partido

ULISES SORIANO

ALFARO, LISTO PARA 

ROMPER CON MC “SI 

SIGUE LA BANALIDAD”

Reforma Judicial: 
Judicatura se apunta 
a foros; encuestas, 
listas el lunes

EL GOBERNADOR de Jalisco rechaza imposición de Máynez  

en dirigencia; pasó factura el concepto fosfo fosfo; cuestiona que  

se festeje que se le ganó al PRI. pág. 6

LOS APOYOS, de intereses 

de activos rusos congela- 

dos; se darán pese a cambios 

de gobierno. pág. 25

PRINCIPALES potencias 

económicas del mundo acuer-

dan prestar 50 mmdd;  

Zelenski acude a reunión.

G-7 GARANTIZA
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LA GUERRA

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 14 DE JUNIO DE 2024  |  NUEVA ÉPOCA  |  AÑO 16  |  NÚMERO 4672 PRECIO  $10.00

Unid@s, que aglutina a 

grupos que llenaron el Zó-

calo, anticipa rechazo hacia 

esa opción; “la agrupación 

es política pero no partidis-

ta”, sostiene  pág. 4

El Frente Cívico Nacional, 

parte del movimiento, 

mantiene su idea de con-

sultar el tema el 6 de julio; 

asegura que tiene “poten-

cia nacional”
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APLICARÁ a alumnos de educación 

básica; en primer año, a 5 millones, 

informa la futura Presidenta; SHCP 

busca aligerar carga; refinancia 181 

mmdp de deuda local; respira el peso. 

págs. 10, 20 y 21

APOYO A 21  
MILLONES DE NIÑOS 
CON NUEVA BECA

F
o

to
|C

u
ar

to
sc

u
ro

LO DECIMOS 
claramente, la Marea 

Rosa no es ni será un partido 
político, porque nuestro 
partido son nuestras causas, 

nuestro partido es México”

UNID@S

SERÁ el 6 de julio  
en una asamblea don-

de se discutirá la viabilidad  
o no de crear una nueva 
fuerza política”

FRENTE CÍVICO 
NACIONAL

ORGANISMO que aglutina al Poder Judicial 

anuncia que estará en diálogos; Claudia revelará 

resultados de 3 encuestas que hará Morena 

AJUSTES legales, competencia sólo de los 

mexicanos: embajador de EU; la virtual Presi-

denta electa saluda a Kamala Harris. págs. 9 a 11

págs. 38 y 39

YO NO VOY a ser parte de un partido que encuentre 

en la mediocridad una forma de seguir subsistiendo”

ENRIQUE ALFARO, Gobernador de Jalisco

LA VIRTUAL Presidenta electa,  
Claudia Sheinbaum, ayer.

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
Simulación o va en serio pág. 2

CARLOS URDIALES
Más apoyos con Sheinbaum pág. 6

VALE VILLA
La vida también es duelo pág. 33

Fotoarte|Luis de la Fuente
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Lleva mucho tiempo el Presidente señalando 

al Poder Judicial. Ha sido su tema en un buen 

número de mañaneras, a menudo cargado de 

lugares comunes con severas críticas buscando 

permear entre sus millones de seguidores la ino-

perancia del Poder Judicial. 

SIMULACIÓN  
O VA EN SERIO 

Por las razones que se quiera, el Presidente no pudo o no 

quiso llevar a cabo la reforma al Poder Judicial al inicio de su 

mandato. La lógica indicaba que era el momento porque tuvo 

una contundente votación y tenía una capacidad de maniobra 

real para hacer los cambios. 

Seguramente visualizaba que no iba a ser sencillo que apro-

baran la reforma. La razón es porque iba a encontrar una gran 

oposición dentro de muchos actores del Poder Judicial, político 

y social que le podrían impedir el cambio como lo quería. Por 

más que tuviera la capacidad de maniobra, hablar de elegir por 

voto directo a jueces y ministros de la Corte resultaba segura-

mente difícil de digerir, y a sabiendas de ello optó por construir 

el camino en el que estamos ahora. 

Optó por otro momento y para ello, como hecho simbólico, 

colocó el 5 de febrero de este año para dar a conocer lo que en el 

fondo es el principio de una nueva Constitución. 

La consolidación de su Gobierno le permitió enviar una 

serie de reformas bajo el llamado Plan C, el cual hace algunos 

meses se veía difícil de alcanzar, pero ahora es una realidad; 

el objetivo de consolidar a futuro su proyecto se consolidó 

en las urnas. 

Las cuentas no le fallaron. Fue diseñando escenarios, los 

cuales le salieron, suponemos, casi como los imaginó. Claudia 

Sheinbaum fue su candidata, ganó con contundencia, se llevó 

la mayoría calificada en el Congreso, (en el caso del Senado será 

cuestión de convencer a tres o cuatro legisladores de la oposi-

ción), y además tuvo un triunfo contundente en todo el país. 

Si bien el voto fue contundente por Claudia, es evidente que 

termina por ser la combinación de varios factores, entre los cua-

les el Presidente es elemento fundamental. 

Su narrativa sexenal en la materia ha sido clave para enten-

der que la reforma va o va. Estos días presionó a la futura Presi-

denta para que se aprobara en septiembre la reforma al Poder 

Judicial al tiempo que  se apurara una consulta, le podemos ade-

lantar que no cambiará el sentido de lo que el Presidente quiere. 

Claudia Sheinbaum ha tratado de tomar estos días la inicia-

tiva, pero el Presidente parte de que ya está debatido el tema y 

que tiene que ser aprobado en septiembre. 

La futura Presidenta se ha tenido que ir adaptando a lo que 

el Presidente quiere hacer en septiembre, el mes de jolgorio le-

gislativo, quizá para dejar que sea López Obrador quien firme la 

reforma y así cumpla uno de sus grandes objetivos. 

La clave ahora está en que, a sabiendas de que la consulta 

sobre la reforma terminará en los términos en los que quiere 

el Presidente, lo importante será si en verdad podría tener va-

riantes tomando en cuenta que diferentes actores del Poder 

Judicial han planteado su deseo y convicción por participar en 

la consulta. 

No se aprecia una voluntad de querer escuchar para trans-

formar. Da la impresión que están ante un trámite que justifique 

su decisión. Morena va a ser el que organice la consulta, lo cual 

de entrada es cuestionable por el inevitable sesgo que puede 

tomar el proceso. 

Por encima de cualquier elucubración, estamos ante la ne-

cesidad de transformar el Poder Judicial, pero también ante la 

necesidad de que los principales actores del proceso judicial 

participen, sean escuchados y puedan influir en la decisión. 

Lo importante, una vez más, estará en no sólo escuchar sino 

en tomar en cuenta que mucho tiene que decir el Poder Judicial 

en su conjunto. 

 

RESQUICIOS. 
El nombramiento como rector de UCLA, una de las univer-

sidades más prestigiadas en EU, confirma el reconocimiento 

internacional  del Dr. Julio Frenk. Es el mismo que encabezó la 

investigación sobre el lamentable manejo del Covid en México, 

trabajo que acusaron de insuficiente y politiquería. 

LA CLAVE ahora 

está en que,  

a sabiendas de que 

la consulta sobre la 

reforma terminará 

en los términos  

en los que quiere el 

Presidente, lo im-

portante será si en 

verdad podría tener 

variantes tomando 

en cuenta que 

diferentes actores 

del Poder Judicial 

han planteado  

su deseo y convic-

ción por participar 

en la consulta 

Pavimentando el camino �nanciero 
Y donde ya están pendientes de los temas presupuestales con la idea de que la nueva administración 
inicie sin contratiempos, es en Puebla. Y es que resulta que los gobernadores saliente, Sergio Salomón, 
y entrante, Alejandro Armenta ya se reunieron para arrancar el proceso de transición. “Es crucial 
esperar hasta el 8 de septiembre, cuando se presente el paquete económico, para que los estados, en 
coordinación con el Gobierno federal, articulen sus propias políticas. Estaré muy pendiente junto con 
el señor gobernador Sergio Salomón de estas directrices financieras para asegurar que se alineen con 
las necesidades de Puebla”, afirmó Armenta. Salomón, por su parte, ha señalado que no recurrirá a 
endeudamientos. En la entidad, nos comentan, se ha iniciado una transición de 6 meses que puede 
permitir al nuevo gobierno hacer un cambio de mando no sólo terso, sino bastante funcional.  

La impugnación presidencial
Y resulta que ayer venció el plazo para que los partidos presentaran sus impugnaciones a la elección 
presidencial y así decidieron hacerlo PAN y PRD y por separado el PRI. Ha llamado la atención, nos 
comentan, que en un sentido distinto al que perfilaban en el primer momento, es decir, el del supuesto 
fraude, al final no hayan ni siquiera exigido la nulidad de la elección. Los tres partidos de oposición han 
exigido que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se pronuncie sobre las irregulari-
dades denunciadas —sobre todo señalan una intervención del Presidente en sus mañaneras y el uso de 
los programas sociales, los cuales, a su juicio pasan por encima de la Constitución— y determine qué 
procede. En el mismo sentido va otra impugnación que por separado presentó quien fuera la candidata 
opositora, Xóchitl Gálvez, en espera de que sus planteamientos generen materia que pueda conside-
rarse al momento de la calificación de la elección. Pendientes.

Contención de porros
Y las instituciones que dieron un paso adelante para empezar a atajar la condición de indefensión en 
la que se encuentran ante acciones de grupos porriles fueron la UNAM, el Politécnico y el Colegio de 
Bachilleres. Y es que resulta que en un encuentro entre representantes de esas casas de estudios, de 
las que dependen planteles de educación media superior, en la Torre de Rectoría de la Universidad Na-
cional, acordaron varias acciones de relevancia, como levantar un censo de grupos porriles, crear una 
agencia de riesgos en la que se incluyan los aniversarios de esos grupos porriles, eventos deportivos o 
fin del ciclo escolar; clasificar a los grupos porriles por su grado de agresividad, identificar zonas de reu-
nión e influencia de estos grupos violentos. Se espera que con estas acciones se pueda ir reduciendo la 
actuación de estos grupos que han provocado incluso decesos, como el ocurrido en las inmediaciones 
del CCH Naucalpan. Si este esfuerzo después se acompaña de apoyo institucional de la autoridad en 
materia de seguridad, podría tener más efectividad, nos dicen.

¿Incidirán argumentos del PJ?
Y fueron el Consejo de la Judicatura y ministros de la Suprema Corte de Justicia los que le tomaron 
la palabra a la 4T y anunciaron su interés de participar en los diálogos sobre la Reforma Judicial, que 
además, han dado pistas de por dónde habrán de perfilar sus aportaciones. “El diálogo que estamos 
dispuestos a entablar para llegar a formular mejoras estructurales, no podría ser otro diálogo que el 
basado en la evidencia y en el fruto de un diagnóstico basado en información objetiva y real, en donde 
se escuche, se intercambien ideas, se dialogue con los operadores y actores involucrados”, ha señalado 
el integrante de la Corte, Juan Luis González Alcántara Carrancá. Parece, nos comentan, que en los 
espacios de operación del Poder Judicial hay sustancia que va más allá del tema en el que se ha enfo-
cado hasta ahora el debate público y que no es otro que la elección de ministros, jueces y magistrados 
por voto popular, respecto de la cual el ministro se ha expresado en contra. Van pues a participar. Ya se 
verá, nos comentan, qué tanto inciden en lo que al final se vote. 

Consejera ve “oligarquía”
Y hablando de la Reforma Judicial, nos piden no perder de vista lo que planteó la Consejera Jurídica de 
la Presidencia de la República, Estela Ríos, quien enfiló baterías en favor del ajuste constitucional con 
el argumento de que el Poder Judicial se ha convertido, dijo, en una oligarquía. La base de su argumen-
to, nos cuentan,  es la decisión de los ministros de la Corte de frenar varias reformas constitucionales 
aprobadas por la mayoría legislativa de Morena y sus partidos afines. “La mayoría del Congreso decidió 
llevar a cabo ciertas reformas y resulta que la Suprema Corte dice: no funciona, y se impone, fíjese 
ocho personas se imponen a la voluntad de cuántos diputados y cuántos senadores”, señaló. Para la 
funcionaria de la Presidencia, como no podía ser de otra manera, este eventual ajuste no generará ni 
inestabilidad ni autoritarismo, ni tampoco romperá con la independencia de poderes. Ahí es por donde 
vienen los señalamientos, nos hacen ver.

Pasta de Conchos, Ayotzinapa…
Y uno de los temas que tendrá que retomar el futuro Gobierno de Claudia Sheinbaum, será el de la 
mina Pasta de Conchos, sitio en el que apenas esta semana —luego de que hace cuatro años se tomara la 
decisión de comenzar las búsquedas— fueron hallados restos de mineros que murieron en el derrumbe 
ocurrido en 2006. “Si no alcanzamos nosotros a rescatar todos los cuerpos, lo van a hacer los del nuevo 
gobierno”, señaló ayer el Presidente, quien adelantó que este día visitará la mina en Coahuila con la 
futura presidenta Claudia Sheinbaum, quien, por su parte, ha destacado el hecho de que el Gobierno 
del Presidente López Obrador haya decidido hacerle justicia a las familias de los mineros. Hace ape-
nas unos días, otras familias, las de los 43 normalistas de Ayotzinapa expresaron su interés de pedir al 
nuevo Gobierno que retome las pesquisas y siga buscando a los estudiantes. “Hice el compromiso, me 
lo plantearon de que en caso de no avanzar en la búsqueda de los jóvenes y de conocer la verdad, que 
yo les ayudara a establecer comunicación con la próxima Presidenta y les dije que sí”, señaló AMLO el 
pasado 4 de junio.
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CONCLUYE REPATRIACIÓN DE SEIS CUERPOS DE JORNALEROS. El 
Gobierno de México �nalizó el traslado a nuestro país de los restos de seis tra-
bajadores connacionales que perdieron la vida durante un accidente vehicular 
en Idaho Fallas, Estados Unidos, el 18 de mayo pasado, informó la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE). Detalló que el Consulado de nuestro país en Boise 
ha brindado puntual apoyo a las personas afectadas y a sus familias.

LOCALIZAN A MUJER QUE LLEVABA 3 DÍAS DESAPARECIDA. La Fiscalía 
General de Justicia del Estado de Sonora informó que fue hallada con vida una 
mujer de la tercera edad que fue reportada como desaparecida desde el 10 de 
junio. Se trata de María de la Luz Quiroz Rubio, de 69 años de edad, quien fue 
localizada derivado de las investigaciones iniciadas por elementos de la Agencia 
Ministerial de Investigación Criminal (AMIC).

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 14.06.2024
AGENDA NACIONAL

Heberto Castillo, en Muro 
de Honor del Senado
EN SESIÓN SOLEMNE, legisladores develaron el nombre del 
ingeniero por haberse destacado como un político y luchador 
social. La Cámara alta resaltó la trayectoria del que fuera sena-
dor, quien empeñó su prestigio, voluntad política y su palabra 
en el propósito común de lograr la paz en Chiapas.

México

LA MAREA ROSA es política, pero no 
partidista. La lógica partidista tiene un 

propósito distinto, pero puede tener puntos de 
contacto (…)quiere innovación, quiere per�les 
nuevos y necesita un relevo generacional 
acompañado, y eso habrá que exigírselo a los 
partidos políticos de oposición “

DAMIÁN RETES
Secretario ejecutivo de Unid@s y Sí por México

SERÁ EL 6 DE JULIO, en una asam-
blea, donde se discutirá la viabilidad o 

no de crear una nueva fuerza política… lo más 
importante es generar mecanismos de escucha 
para saber qué quiere la gente, ese mecanismo 
de escucha tiene que darse de aquí hasta que 
lleguemos otra vez a las urnas”

AMADO AVENDAÑO
Vocero del Frente Cívico Nacional

| Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

O
rganizaciones civiles que 
conforman la Marea Rosa “se 
empantanaron” ante la posi-
bilidad de que la agrupación 

se convierta en un partido político, pues 
mientras algunos organizadores asegu-
ran que no hay posibilidad de ello, otros 
mantienen su postura de que se lleve a 
cabo una consulta sobre el tema el próxi-
mo 6 de julio en una asamblea, al consi-
derar que se tiene “potencia nacional”.

En un comunicado conjunto, Unid@s 
—que está conformado por el Frente Cí-
vico Nacional, Poder Ciudadano, Sí por 
México, Sociedad Civil México, UNE Mé-
xico y Unidos por México— aseguraron 
que la Marea Rosa “es hoy más indispen-
sable que nunca. Tenemos que mante-
nernos unidos, en pie de lucha, alertas 
y con buenos reflejos (…) lo decimos 
claramente, la Marea Rosa no es ni será 
un partido político, porque nuestro par-
tido son nuestras causas, nuestro partido  
es México”.

Las organizaciones que convocaron a 
las marchas de la Marea Rosa en apoyo 
a la candidatura presidencial de Xóchitl 
Gálvez, a la defensa del INE y la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
también reiteraron que el movimiento 
forma parte de la fuerza ciudadana y es 
necesario “animar, fortalecer, organizar y 
empoderar” a este colectivo, a través de 
“visión y de mucha generosidad”, dicen, 
frente a “un Gobierno que no escucha, no 
dialoga y no quiere construir de la mano 
de toda la población”.

Además, calificaron el proceso elec-
toral 2023-2024, como una contienda 
“inequitativa” y “asimétrica” donde ase-
guraron que “el o�cialismo participó con 
todo el aparato del Estado”.

Por un lado descartan partidismo y por otro alistan consulta

Opiniones sobre llegar a ser partido 
dividen al interior de la Marea Rosa
DAMIÁN RETES, secretario de Unid@s, se-
ñala que el diálogo seguirá con la oposición; 
Amado Avendaño, vocero del FCN, prevé crear 
fuerza política “no viciada” como las actuales

MILES DE SIMPATIZANTES juntó la Marea Rosa para marchar el pasado 19 de mayo.

Más tarde, en entrevista con La Razón, 

Damián Retes, secretario ejecutivo de 
Unid@s y Sí por México, con�rmó que la 
Marea Rosa no se convertirá en un parti-
do político, a pesar de estar en tiempo y 
forma como lo señala la Ley General de 
Partidos Políticos, pues aseguró que ésta 
“es política, pero no partidista. La lógica 
partidista tiene un propósito distinto, 
pero puede tener puntos de contacto”.

Señaló que respetarán la voluntad de 
la Marea Rosa ya que “quiere innovación, 
quiere per�les nuevos y necesita un re-
levo generacional acompañado, y eso 
habrá que exigírselo a los partidos políti-
cos de oposición, además de trabajar con 
ellos para que eso ocurra”.

Aseveró que el diálogo entre todas las 
fuerzas de oposición seguirá e incluirá a 
los partidos políticos como el PAN y el 
PRI; esto con miras que en el 2030 “ten-
gamos una alternativa que dé esperanza 
a todas y a todos de un mejor camino, un 
mejor país y un mejor rumbo para nues-
tras familias”.

Sin embargo, Amado Avendaño, vo-
cero del Frente Cívico Nacional (FCN), 

señaló que tiene en claro la existencia 
de una crisis “de representatividad de 
todos los partidos políticos, porque el 
oficialismo (Morena y aliados) no son 
propiamente un partido político, sino 
que se han convertido en un apéndice 
del Gobierno”, por ello, no descarta la 
posibilidad de crear un nuevo partido 
político “no viciado” como los actuales.

Avendaño explicó a este diario que 
cada organización tiene autonomía y no 
representa subordinación, pero aseguró 
que su organización está por consultar el 
6 de julio si se conforma un nuevo parti-
do político o no.

En este tema, señaló que el Frente 
tiene “una potencia nacional en el país, 
con una base nacional, lo que no tienen 
las otras organizaciones”. “Nosotros esta-
mos convocando, porque nos lo ha dicho 

la gente; está harta de los partidos y quie-
re una nueva manera de representación, 
por ello, abrimos la posibilidad de hacer-
lo a nivel nacional”, subrayó.

Agregó se tiene que construir de cero 
(el partido político), con nomenclaturas 
y estructura, pero aclaró que sí debe ha-
ber políticos como parte de la expertis 
que necesitan, aunque aclaró que habrá 
�ltros, pues no desean tener lugares VIP.

“Será el 6 de julio, en una asamblea, 
donde se discutirá la viabilidad o no de 
crear una nueva fuerza política… lo más 
importante es generar mecanismos de 
escucha para saber qué quiere la gente, 
ese mecanismo de escucha tiene que 
darse de aquí hasta que lleguemos otra 
vez a las urnas y llegar con una propuesta 
mucho más hecha mucho más consoli-
dada”, señaló Avendaño.

Por lo pronto, en el comunicado con-
junto describieron las acciones que toma-
rán en los próximos meses, entre las que 
se encuentra la aclaración de irregulari-
dades y solventar de impugnaciones de-
rivadas de la contienda electoral, pues “en 
2024 vivimos el proceso electoral más 
inequitativo de nuestra historia reciente”.

También llamaron a combatir la so-
brerrepresentación de Morena y sus par-
tidos aliados, exigiendo a los diputados 
y senadores de oposición, defender la 
legalidad y las instituciones del Estado.

“Ninguna Coalición puede tener ma-
yor representación de lo que los ciudada-
nos decidimos en las urnas. No debemos 
permitir que tramposamente se generen 
mayorías arti�ciales con las cuales bus-
can inhibir el diálogo y la construcción de 
acuerdos”, señaló.

Además, exigieron un presupuesto 
2025 el cual traiga bene�cios sociales y 
defender a la Suprema Corte y la división 
de poderes, mediante la selección de un 
Ministro o Ministra profesional y libre de 
sujeciones partidistas.

EN MAYO, el presidente 
nacional de Morena, Mario 
Delgado, aseguró que el mo-
vimiento de la Marea Rosa 
tuvo, desde un principio, un 
origen 100% partidista.

Partidos políticos 
nacionales cuentan 
con registro ante el 
INE en la actualidad

7

La opinión de los líderes de la Marea Rosa no coincide en la búsqueda de un cambio con �n político.

DIFIEREN DECISIONES

LA SOCIEDAD civil Unid@s 
coordina más de 140 organi-
zaciones en el país, mismas 
que han sido participes en las 
marchas realizadas en meses 
pasados por la Marea Rosa.

F
o

to
|C

u
a

rt
o

sc
u

ro

04LR4672.indd   204LR4672.indd   2 14/06/24   0:4614/06/24   0:46



@LaRazon_mx

México 05

VIERNES 14.06.2024 • La Razón

05RL4672.indd   305RL4672.indd   3 13/06/24   19:0013/06/24   19:00



razon.com.mxLa Razón • VIERNES 14.06.2024
México06

  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  

Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

Ayer, Claudia Sheinbaum adelantó que casi 6 millones 
de estudiantes de nivel secundaria comenzarán a recibir 
apoyo económico a partir de 2025.

También, que un millón de mujeres de entre 60 y 
64 años (hay 2.5 millones según el Inegi) tendrán su 
pensión prejubilatoria el próximo año. Sheinbaum 
confía en cubrir al millón y medio restante en los años 
subsecuentes.   

En medio de las turbulencias cambiarias que ha pro-
vocado, no su triunfo, sino el temor de ciertos sectores 
sobre una suerte de “embriaguez” política en Morena 
tras su —casi— carro completo, quien será la primera 
mujer en colocarse la banda presidencial, comienza a 
formalizar más y nuevos apoyos sociales.

Para adelantarse al ¿pero de dónde?, la respuesta 
llegó en línea con su discurso de campaña: Sin aumentar 
déficit —deuda— y sin reforma fiscal —más impuestos—. 
Claudia Sheinbaum va por el mismo sendero que AMLO, 
con eficiencia, ahorros y prospectiva demográfica.

Sobre los jóvenes hizo notar que ese universo tiene 
una tendencia a la baja por la caída en los índices de 
natalidad, mientras que las mujeres que rebasan los 60 
irán en aumento. Esa perspectiva sobre población per-
mitirá al futuro Gobierno estimaciones actuariales más 
robustas.

La hora de comenzar a cumplir se acerca y para la 
Presidenta electa es fundamental demostrar la seriedad 
de su palabra. Sin alardes ni ocurrencias retóricas. 

La continuidad de Rogelio Ramírez de la O al frente 
de la Secretaría de Hacienda garantiza la sobriedad téc-
nica para solventar las políticas públicas que la futura 
gobernante determine.

La próxima semana conoceremos la alineación del 
gabinete de Sheinbaum, los perfiles que se anuncien 
expondrán los compromisos de la jefa, las exigencias 
del que se marcha y el sello que ella quiera imprimir en 
algunas carteras. 

Pericia y lealtad —lo que debería implicar siempre 
honradez—, serán los rasgos a analizar entre quienes se 
tomen esa primera fotografía de gabinete presidencial 
en Palacio Nacional el 1 de octubre. El de los próximos 
días será otro importante mensaje para mercados y 
capitales.

POR CIERTO. Claudia Sheinbaum también anunció 
que el lunes dará a conocer los resultados de la encuesta 
que Morena levantará para conocer la opinión popular 
sobre la reforma judicial, propuesta por el actual Gobier-
no y respaldada por ella.

Encuestas no vinculantes, igual que las de hace seis 
años para justificar entonces la cancelación del aero-
puerto de Texcoco.  

Lo más probable es lo que ya sabemos. La reforma va, 
la SCJN será transformada como no sucede desde que 
Ernesto Zedillo la disolvió para reconfigurarla. 

Ni encuesta ni foros cambiarán la determinación po-
lítica de López Obrador. Tampoco Sheinbaum.

Luego de arrasar en la elección, a 
la futura Presidenta del país le 

llega el tiempo de cumplir aquellos 
beneficios sociales que prometió en 
campaña. 

MÁS APOYOS  
CON SHEINBAUM

SOBRE LA MARCHA Está “banalizando la política”, acusa

Alfaro amaga romper 
con la dirigencia de MC
| Por Ulises Soriano

ulises.soriano@razon.com.mx

E
l gobernador de Jalisco, Enrique 
Alfaro, amagó con romper con la 
dirigencia de Movimiento Ciu-
dadano (MC) si ésta continúa 

encontrando “en la mediocridad una for-
ma de seguir subsistiendo”, pues criticó 
que celebrar una victoria ante el PRI “es 
una banalidad”; además, lamentó que la 
política “pasó de hacer destapes con cer-
veza a despedidas con rimel”.

El mandatario expresó su desconten-
to con las declaraciones de la dirigencia 
nacional de su partido “festejando que 
competimos por el cuarto lugar”, y dijo 
que le da pena que “estén viendo eso 
como una apuesta de futuro del partido”.

Apuntó que en el estado que gobierna, 
la construcción de MC se basa en ganar 
elecciones, por lo que espera que a nivel 
nacional “hubiera una visión en la que, 
en lugar de estar viendo si le ganaste al 
PRI, pudieras construir una alternativa 
para México que no estuviera diseñada a 
partir de la banalidad, como sucedió en 
esta campaña.

“Yo no creo en un partido que esté 
aplaudiendo a sí mismo, ufanándose de 
que le ganó al PRD y al PRI; pues si el PRD 
y el PRI se murieron hace mucho, nomás 
que nadie les avisó, eso no es algo para 
presumir”, dijo. 

Alfaro, emanado del partido naran-
ja, del cual se distanció a �nes de 2023, 
expuso que al instituto le cobró factura 
su mercadotecnia “fosfo fosfo”, y apuntó 
hacia el norte del país, señalando a un 
grupo de asesores que sólo buscan vivir 
del presupuesto.

“Sí pasó la factura haber tomado deci-
siones equivocadas y de haber hecho de 

EL GOBERNADOR de Jalisco señala a grupo de asesores 
“del norte” que quiere vivir del presupuesto; rechaza impo-
sición de Jorge Álvarez Máynez en la presidencia del partido

Mejoran abasto de combustible en QRoo
| Pedacción

POR EL SIGNIFICATIVO consumo de 
combustibles de la principal economía 
turística del país y en la búsqueda de 
mejores condiciones para la población 
en precios, la gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama Espinosa, se reunió 
con el director general de Pemex, Octa-
vio Romero, para gestionar la creación 
de la infraestructura necesaria que per-
mita abastecer de manera su�ciente, e�-
ciente, segura y de calidad, la creciente 
demanda del estado e incrementar la 
capacidad de respuesta ante fenómenos 
hidrometeorológicos, además de redu-
cir los costos de operación que in�uyen 
en el precio de las gasolinas.

La mandataria explicó que Quintana 
Roo carece de instalaciones de almace-
namiento con la capacidad y caracte-
rísticas necesarias para satisfacer la de-
manda en el norte y principalmente en 

sur del estado y apoyar el crecimiento 
proyectado para la región.

Esta situación es de vital relevancia, 
considerando el nuevo Aeropuerto de 
Tulum “Felipe Carrillo Puerto”, donde 
se proyecta movilizar a 5.5 millones de 
personas al año, y los más de 33 millo-
nes de pasajeros que transitan por el 
Aeropuerto de Cancún al año.

La propuesta de la gobernadora inclu-
ye la construcción de centrales de alma-
cenamiento estratégicamente ubicadas 
en el norte y sur del estado, con las ca-
racterísticas necesarias para recibir com-
bustibles de manera segura y e�ciente 
en términos de costos. Se acordó  la for-
mación de grupos para iniciar la plani�-
cación y proyección de estas obras.

la política una broma, como fue, para mí, 
la historia que algunos han resumido en 
un concepto de fosfo fosfo. Yo creo que 
tiene un concepto más complejo, que es 
la política que pasó de los destapes con 
cerveza a las despedidas con rímel, así 
de sencillo, esa política no es política”, 
indicó.

El gobernador expuso que cuenta con 
“autoridad moral” para hablar del tema, 
ya que no busca ser dirigente o una can-
didatura. Dijo que hasta su último día en 
la política defenderá las ideas en las que 
cree, entre ellas, “que nunca las burocra-
cias partidistas impongan una visión”.

Indicó que, si esa visión de partido 
continúa, el grupo que conforma MC 
en Jalisco no estaría de acuerdo, y menos 
si se impone en la dirigencia nacional a 
Jorge Álvarez Máynez, como lo ha desli-
zado Dante Delgado, líder emecista.

“Yo quiero que Jorge regrese a ser el 
personaje que conocí. Un hombre inteli-
gente y muy trabajador, pero por supues-
to que la posibilidad de que esa visión de 

partido sea la que dirija los destinos del 
proyecto en el que nuestro movimiento 
participe está absolutamente cancelada. 
Aquí no aceptamos imposiciones, ni hoy 
ni nunca”, dijo.

Hizo un llamado al retorno de la “res-
ponsabilidad” y recalcó que es necesario 
terminar con las fobias y el retorno del 
diálogo al interior del partido; reconoció 
que uno de los aciertos emecistas fue ha-
berse distanciado de las instituciones de 
“la vieja política”.

“Yo lo que quiero, es que, a mi partido, 
al partido en el que yo participé y en el 
que me voy a despedir como político, 
regrese la responsabilidad; que se acabe 
la banalidad, que volvamos a pensar en 
México y se acaben las fobias y volvamos 
a tener capacidad de diálogo. Por supues-
to, que mantengamos la capacidad de 
pintar la raya con los partidos del pasado. 
Es necesario entender que el modelo de 
partidos que conocimos los mexicanos 
se acabó, se murió y quienes no lo entien-
dan, se van a equivocar”, señaló.

LA GOBERNADORA Mara Lezama y el 
titular de Pemex, ayer.

EL GOBERNADOR de Jalisco, Enrique Alfaro, ayer.

EL GOBERNADOR presentó 
ayer el primer y único Sistema 
de Educación Tecnológica, 
para la formación de talento 
que aproveche la oferta 
laboral del estado.
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Juicios de Incon-
formidad fueron 

presentados hasta la 
medianoche de ayer

230

SE PLANTEA 
que sólo las 

expresiones en las 
que el titular del Eje-
cutivo federal a�rma 
que la denunciante 
obtuvo una candida-
tura por decisión de 
un grupo de personas 
con poder político 
que la designaron 
para utilizar su ima-
gen como una mujer 
de pueblo”

SECRETARÍA 
TÉCNICA  
DEL TEPJF
Resolución

NO 
ESTOY 

pidiendo la 
anulación de la 
elección. Lo que 
estoy pidiendo 
es que el Tribunal 
sancione al Presi-
dente porque ha 
habido más de 50 
tarjetas amarillas”

XÓCHITL  
GÁLVEZ
Excandidata  
a la Presidencia

MAGISTRADOS del TEPJF en sesión, el pasado miércoles.

Cometió violencia política de género, dice

TEPJF con�rma que  
AMLO infringió la ley

EL ÓRGANO de justicia señala que la falta fue contra la excan-
didata presidencial Xóchitl Gálvez; declaraciones del Presidente 
violaron los principios de imparcialidad en el proceso, considera

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 

L
a Sala Especializada del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) con-
�rmó que el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador cometió violen-
cia política de género en contra de Xó-
chitl Gálvez, excandidata de la coalición 
Fuerza y Corazón por México.

De acuerdo con la ley vigente, el Jefe 
del Ejecutivo federal no será sujeto de 
sanción, por lo que sólo se determinó su 
responsabilidad y no será inscrito en el 
Registro Nacional de Personas Sancio-
nadas en Materia de Violencia Política 
contra las Mujeres en Razón de Género.

Gálvez Ruiz denunció que López 
Obrador emitió expresiones constituti-
vas de violencia política en razón de gé-
nero en su contra en 11 conferencias de 
prensa mañaneras entre julio y agosto 
del año pasado.

Los magistrados de la Sala Especia-
lizada resolvieron que algunas de esas 
declaraciones del Presidente de la Repú-
blica constituyen infracción a la norma 
electoral.

“Se plantea que sólo las expresiones 
en las que el titular del Ejecutivo federal 
a�rma que la denunciante obtuvo una 
candidatura por decisión de un grupo de 
personas con poder político que la desig-
naron para utilizar su imagen como una 
mujer de pueblo y que con ello pretende 
causar empatía en el electorado se actua-
liza los parámetros de la infracción.

“Lo anterior porque con�gura violen-
cia simbólica con el objeto menoscabar 
el reconocimiento de sus derechos polí-
ticos, con base en carácter de mujer e in-
dígena al reforzar el estereotipo de infe-
rioridad o de dependencia para acceder 
a cargos públicos y no es autónoma, con 
lo que, además, se niega a reconocer su 
trayectoria como funcionaria pública”, 
explicó la Secretaría Técnica del TEPJF.

La Sala Superior del máximo órgano 
jurisdiccional electoral informó que 
todavía no se recibe el aviso sobre la 
impugnación que presentó la exaban-
derada de PAN, PRI y PRD a la Presiden-
cia, Xóchitl Gálvez, por la presunta inter-
vención de López Obrador en el proceso 
electoral.

El magistrado Felipe de la Mata Piza-
ña, con base en la información de la Se-
cretaría Técnica, “todavía no se presenta, 
no está avisado (el Tribunal Electoral), se 
tiene hasta hoy (ayer) para presentarlo, 
no ha vencido el término. Hasta las 24 
horas”.

Manifestó que una de las tareas del 
TEPJF es analizar todos los argumentos 
que se presentan en los Juicios de Incon-
formidad (JIN), para responder a las in-
quietudes establecidas en las demandas.

Expuso que el proceso para presentar 
un JIN es ante el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) y este genera un aviso electró-
nico; “después pasan tres días para que 
haga la publicidad y rinda el informe y 
después un día más de revisión”.

Respecto al juicio de Gálvez Ruiz, De 
la Mata Pizaña mencionó que “segura-
mente se habrá presentado, pero no es 
algo que pueda yo garantizarlo”.

El miércoles, la Sala Superior rati�có 
la sentencia de la Sala Regional Especia-
lizada de que el Presidente López Obra-
dor violó los principios de imparciali-
dad, equidad y neutralidad del proceso 
electoral del 2 de junio, así como el uso 
indebido de recursos públicos, contravi-
niendo las medidas cautelares dictadas 
de manera previa, desde dos conferen-
cias mañaneras.

...Y cierra plazo para 
recibir recursos legales
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramírez@razon.com.mx

 
AL CONCLUIR este jueves a la media-
noche el plazo para presentar impugna-
ciones al proceso electoral, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) ajustó a 230 Juicios de 
Inconformidad (JIN) interpuestos por 
los partidos de la Revolución Demo-
crática (PRD), Acción Nacional (PAN) y 
Movimiento Ciudadano (MC) contra los 
resultados de cómputos distritales de la 
elección presidencial.

Al corte de las 8:30 horas de ayer, el 
PRD sumaba 185 Juicios de Inconfor-
midad mientras que Movimiento Ciu-
dadano no varió su cifra de 43 recursos 
presentados en distintas entidades del 
país, y el PAN recurrió a dos juicios en 
los consejos distritales del Instituto Na-
cional Electoral (INE) en los estados de 
Tamaulipas y Michoacán.

De acuerdo con fuentes del TEPJF, 
la cifra tuvo un ajuste de 233 juicios de 
inconformidad que se habían 
dado a conocer hasta el miér-
coles a 230, debido a que des-
pués de una revisión de los 
recursos se detectaron dupli-
cidades. Este viernes se espera 
un conteo final de los Juicios 

de Inconformidad  interpuestos.
El magistrado Felipe de la Mata expli-

có que el plazo para presentar el juicio de 
nulidad de la elección presidencial ven-
ció ayer a la medianoche. Posteriormen-
te, añadió, hay un plazo de resolución de 
las impugnaciones y a más tardar el 6 de 
septiembre se tiene que realizar la decla-
ratoria de validez del proceso.

Expuso que, dentro de la nulidad de la 
elección, hay varias fórmulas como, por 
ejemplo, no instalarse el 100 por ciento 
de las casillas o anular el 25 por ciento de 
las mismas.

“Hay causales de nulidad genérica que 
se encuentran en la ley, y también hay 
causales que se encuentran en la Cons-
titución como dinero del crimen organi-
zado, adquirir tiempo aire, también por 
violación a los principios constituciona-
les”, abundó en entrevista en la sede del 
Tribunal Electoral federal.

El magistrado Felipe de la Mata indicó 
que “hay dos tipos de juicios de inconfor-
midad que se van a presentar, el que tie-

ne que ver con nulidad de ca-
sillas en distritos, ¿de acuerdo? 
Que ése es el que está llegando. 
Ahorita es, estas casillas no se 
deben anular, ¿Por qué? No sé, 
estaba mal integrada la mesa 
directiva de casilla”.

Gálvez impugna 
y pide sanción 
para el Ejecutivo
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
EN EL LÍMITE para presentar los recur-
sos legales contra el proceso electoral, 
la excandidata de la coalición Fuerza y 
Corazón por México (FCXM), Xóchitl 
Gálvez, impugnó la elección presiden-
cial y exigió que se investigue y sancione 
la intervención del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, así como la vio-
lencia y supuesta intromisión del crimen 
organizado en el proceso.

En el documento presentado al Insti-
tuto Nacional Electoral (INE), la senado-
ra panista precisó que no está solicitando 
anular la elección, sino que exista una 
sanción al Jefe del Ejecutivo federal por 
su intervención en la jornada electoral.

Detalló que se presentó un Juicio para 
la Protección de los Derechos Político-
Electorales del Ciudadano, con el propó-
sito de aportar elementos a la cali�cación 
presidencial y que en los considerandos 
de su sentencia se tomen en cuenta sus 
argumentos. 

 Resaltó que las pasadas elecciones del 
2 de junio no se caracterizaron por ser 
limpias y de “piso parejo”, pues se utilizó 
el aparato del Estado para promover a la 
candidata de la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia, integrada por Morena, 
PT y PVEM, Claudia Sheinbaum. 

“Sí estoy impugnando. No estoy pi-
diendo la anulación de la elección. Lo 
que estoy pidiendo es que el Tribunal 
sancione al Presidente porque ha habido 
más de 50 tarjetas amarillas. Decía yo: 
en un partido de futbol con dos tarjetas 
amarillas te expulsan y aquí no. El Presi-
dente siguió, siguió, siguió y algo tiene 
que hacer el Tribunal. El Tribunal no 
puede dejarla pasar”, a�rmó.

Gálvez añadió que, además, pedirá 
al Tribunal investigar el uso de recursos 
públicos en la campaña de la candidata 
de la coalición Sigamos Haciendo His-
toria, pues el Presidente presentó como 
propios los programas sociales y expresó 
que si ganaba otro partido los quitarían.

También, existió una clara intervención 
sistemática y reiterada de las y los goberna-
dores, quienes se dedicaron a promocio-
nar la candidatura de Claudia, denunció.

IMPUGNACIÓN 
presentada ayer 
por Xóchitl Gál-
vez Ruiz ante 
el INE.

EL TRIBUNAL es el encar-
gado de validar la elección 
presidencial, de acuerdo con 
la Constitución, y de entregar 
la constancia de mayoría al 
vencedor en los comicios.

GÁLVEZ NEGÓ ayer estar in-
volucrada en el proceso inter-
no del PAN para la asignación 
de un nuevo líder nacional de 
esta fuerza política, ya que no 
milita en el partido.
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LOS RESULTA-
DOS de violencia, 
incidencias, 
asesinatos y 
amenazas del nar-
cotrá�co durante 
las elecciones 
demostraron 
que las acciones 
de protección y 
seguridad (…) no 
son e�cientes”

COALICIÓN 
FCXM
Comunicado

LA MINISTRA Norma Piña y miembros del CJF, en foto de archivo.

Reconoce apertura de Sheinbaum

CJF se apunta a foros 
de la reforma judicial 

EL PLENO, que encabeza la ministra Norma Piña, busca 
“compartir puntos de vista” de la labor diaria de los juzgado-
res; propuesta presidencial va por transformar a fondo al PJ

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 

A
l reconocer la apertura de la vir-
tual Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, el Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF), que 

encabeza la ministra de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Piña, anunció su intención de participar 
en los foros de discusión propuestos por 
los gobiernos entrante y saliente sobre 
la reforma al Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF).

“El pleno expresa su intención de su-
mar esfuerzos y participar en los diálo-
gos, análisis y discusión que se organicen 
respecto de la reforma, con el objetivo de 
compartir puntos de vista y experiencias 
que son de suma importancia en la labor 
diaria que desempeñan las personas im-
partidoras de justicia y todo el personal 
que labora en el ámbito jurisdiccional y 
administrativo dentro del Poder Judicial 
de la Federación”, señaló.

Mediante su cuenta de X, el CJF desta-
có la posición de Sheinbaum Pardo para 
abrir al diálogo la citada reforma, la cual 
propone en el fondo la elección de jue-
ces, magistrados y ministros por la vía del 
voto popular.

Además, se propone la renuncia anti-
cipada de los consejeros de la Judicatura 
para conformar un Tribunal especializa-
do que vigile y sancione a los integrantes 
del PJF que incurran en responsabilida-
des por actos de corrupción o faltas ad-
ministrativas.

La iniciativa también establece separar 
al Consejo de la Judicatura de la Suprema 
Corte, con lo que la presidencia de ambos 
órganos ya no recaería en la ministra en 
turno que la detente. Asimismo, se redu-
ciría de 11 a nueve ministros integrantes 
del máximo tribunal; desaparecerían los 
altos salarios y los �deicomisos.

Otro punto de la reforma prevé la salida 
anticipada de jueces de distrito y magis-
trados de circuito de todo el país para ser 
electos en los mismos comicios donde se 
renovará la Corte y el tribunal que sustitu-
ya al Consejo.

En la actualidad, tres de los consejeros 
del CJF son designados por el pleno de la 
SCJN, entre magistrados y jueces de distri-
to, quienes deben tener una carrera judi-
cial. Dos más son avalados por el Senado 
y otro, por el titular del Poder Ejecutivo 
Federal.

Los siete miembros que conforman el 
pleno del Consejo de la Judicatura son: 
Norma Lucía Piña Hernández, como pre-
sidenta; Sergio Javier Molina Martínez; 
Eva Verónica de Gyvés Zárate; Bernardo 
Bátiz Vázquez; Lilia Mónica López Be-
nítez; Celia Maya García y José Alfonso 
Montalvo Martínez.

El Presidente Andrés Manuel López 

Obrador presentó el 5 de febrero pasado la 
iniciativa de reforma al PJF, con el propó-
sito de que haya una “sacudida” en jueces, 
magistrados y ministros, con el �n de que 
“llegue la justicia pronta y expedita” don-
de no se privilegie a quienes tienen dinero 
para “comprar su inocencia”.

De acuerdo con la propuesta del Ejecu-
tivo federal, en junio de 2025 el Instituto 
Nacional Electoral (INE) organizaría la 
elección por voto popular de los integran-
tes del PJF, quienes entrarían en funciones 
el 1 de septiembre del próximo año.

Previo al proceso electoral, cada uno de 
los poderes -Ejecutivo, Legislativo y Judi-

cial- deberá presentar a 10 candidatos. Po-
drán participar en la elección, si son pro-
puestos, los actuales jueces, magistrados 
y ministros.

En el caso de los mil 633 magistrados 
y de distrito, las candidaturas deberán ser 
verificadas por el Senado, que elegirá a 
cada uno de los 31 circuitos.

Otras modi�caciones que se pretenden 
realizar con la reforma judicial es reducir 
el periodo de encargo de los ministros de 
15 a 12 años; eliminación de dos salas del 
Poder Judicial; la Corte sólo sesionará en 
el pleno de forma pública “para conocer lo 
que están haciendo”.

El sistema de justicia  
es perfectible: ministro
| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx

JUAN LUIS GONZÁLEZ Alcántara Ca-
rrancá, ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), a�rmó que 
los integrantes de ese órgano están en 
disposición de entablar un diálogo sobre 
la reforma judicial del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

La reforma debe estar basada en “la 
evidencia, en un diagnóstico real y en el 
que se intercambien ideas con los ope-
radores y actores del sistema de justicia 
mexicano”, dijo.

Durante la décima sesión del Encuen-
tro Nacional para una Agenda de Seguri-
dad y Justicia, en Puebla, aseguró: “Es de 
todos sabido el Poder Ejecutivo federal 
está impulsando una reforma al Poder 
Judicial de la Federación. Reconocemos 
que el sistema de justicia federal es per-
fectible, sabemos y lo reconocemos, y en 
este punto, la autocrítica es indispensa-
ble para mejorar.

“El diálogo que estamos dispuestos a 
entablar para llegar a formular mejoras 
estructurales no podría ser otro diálo-
go que el basado en la evidencia y en el 

fruto de un diagnóstico, basado en infor-
mación objetiva como real, en donde se 
intercambien ideas, se dialogue con los 
operadores y actores involucrados. Estos 
son precisamente los objetivos que guían 
sin duda el ejercicio democrático y cultu-
ral que hoy nos convoca”, sostuvo.

González Alcántara Carrancá dijo que 
sólo se puede hablar de un Poder Judicial 
independiente cuando sus resoluciones 
atienden únicamente a las razones que 
el derecho proporciona, y que esa es la 
realidad a la que deben aspirar todos los 
juzgadores.

FCXM impugna 
ante INE  elección 
a la Presidencia
| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx

LA COALICIÓN Fuerza y Corazón por 
México (FCXM), integrada por PAN, PRI 
y PRD, presentó ante el Instituto Nacional 
Electoral (INE) un recurso de impugna-
ción contra el proceso presidencial 2024, 
por considerar que no fue “limpio y de 
piso parejo”.

En el documento señalaron que la in-
tervención del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, la violencia e injerencia 
del crimen organizado, así como el uso del 
aparato del Estado para promover la can-
didatura de la coalición Sigamos Hacien-
do Historia, generó que en las elecciones 
se quebrantara el sistema constitucional 
electoral. 

“Los resultados de violencia, inciden-
cias, asesinatos y amenazas del narcotrá-
�co durante las elecciones demostraron 
que las acciones de protección y seguri-
dad emitidas por las autoridades no son 
e�cientes para combatir este fenómeno; 
en total, fueron asesinadas 269 personas 
previo a la jornada electoral y 41 durante la 
jornada electoral”, señalaron los partidos.

Indicaron que previo a la jornada elec-
toral los magistrados del Tribunal Eletoral 
del Poder Judicial de la Federación (TE-
PJF) alertaron sobre los riesgos de violen-
cia e intervención del crimen organizado.

El PAN pidió re�exionar sobre el pro-
ceso en el que perdieron la vida más de 
30 candidatos y desertaron más de mil 
aspirantes por amenazas e intimidación, 
convirtiéndose así en las elecciones más 
violentas de la historia.

Por lo que pidieron al INE calificar la 
elección verificando si se cumplieron 
los principios constitucionales y normas 
legales, “si se observaron los valores fun-
damentales para considerar una elección 
como libre, auténtica y democrática, y si 
prevalecieron los principios rectores de 
la función estatal electoral, de certeza, 
legalidad, independencia, imparcialidad, 
máxima publicidad y objetividad”.

También, resolver las quejas y denun-
cias pendientes en contra de Claudia 
Sheinbaum, el Presidente y Morena, con 
la �nalidad de garantizar la certeza y legiti-
mación de todo el proceso electoral.

LOS REPRESENTANTES del PAN y el PRD ante el INE, Víctor 
Hugo Sondón y Ángel Ávila, ayer, al presentar el recurso.

LA PROPUESTA de reforma 
incluye ajustar los sueldos 
de los miembros del PJ para 
que nadie gane más que el 
Presidente, pues actualmen-
te perciben 700 mil pesos.

LA COALICIÓN demanda 
dar garantías de reparación 
y no repetición sobre las 
intervenciones del Ejecutivo y 
los hechos de violencia e inje-
rencia del crimen organizado.

RECONOCEMOS que el sistema de justicia 
federal es perfectible, sabemos y lo reconoce-
mos, y en este punto, la autocrítica es indispen-
sable para mejorar”

JUAN LUIS GONZÁLEZ  
ALCÁNTARA CARRANCÁ
Ministro de la SCJN
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EL PLENO 
expresa su 

intención de sumar 
esfuerzos y participar 
en los diálogos, análi-
sis y discusión que se 
organicen respecto 
de la reforma”

CONSEJO DE LA 
JUDICATURA 
FEDERAL
Comunicado
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SERÁ DOMICI-
LIARIA y realizada 
con encuestadoras 
que cuentan con 
credibilidad. Van a 
ser dos casas encues-
tadoras -las que más 
se acercaron a los 
resultados de la elec-
ción presidencial- y 
la encuestadora de 
Morena”

MARIO DELGADO
Dirigente nacional de 
Morena

Reformas prevé ex-
poner del Ejecutivo 

federal

20

CLAUDIA 
SHEINBAUM en 
conferencia de 
prensa, ayer.

| Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx 

U
stedes conocen nuestra posi-
ción respecto a elección de jue-
ces, magistrados y ministros, lo 
hablamos en la campaña, pero 

eso no quita que se conozca el conteni-
do de la reforma y que se escuche, así 
lo subrayó Claudia Sheinbaum, virtual 
Presidenta electa de México, al informar 
que será el lunes cuando se den los resul-
tados de la encuesta en la que se pondrá 
a votación los proyectos al Poder Judicial 
de la Federación (PJF).

Destacó que es importante el diálogo 
con los actores involucrados y para ello 
preparan el parlamento abierto que daría 
paso a éste. “Se está hablando, todos los 
detalles, mi opinión es que deben elegir-
se los jueces y no es novedad, estamos 
acostumbramos a mantener nuestras 
posiciones, pero es importante que se 
conozca, ya se mandaron a hacer las 
encuestas esperemos que el lunes esté 
el resultado de las encuestas”, indicó 
Sheinbaum Pardo.

También la exjefa de Gobierno de 
la Ciudad de México dio a conocer que 
ayer habló con Ignacio Mier, coordina-
dor de los diputados de Morena, quien 
le comentó que van a dar conocer cómo 
sería el proceso de parlamento abierto. 
“Estaremos informándolos”, dijo.

A pregunta expresa de los reporteros 
sobre la exigencia de Estados Unidos de 
que haya certeza jurídica, ante cualquier 
reforma al Poder Judicial, para que se 
protejan la inversión extranjera y el T-
MEC, Sheinbaum Pardo informó que en 
el transcurso del día grabaría un video 
donde hable del tema, pero dicho clip no 
fue difundido. 

De igual modo, la virtual Presidenta 
electa de México aseguró que la caída del 
peso ante el dólar “es algo transitorio” ya 
que “la economía está muy sólida”. Lo 
anterior, luego que el Banco de México 
aseguró que están dispuestos a interve-
nir ante una volatilidad extrema.

“El comunicado de la Asociación de 
Bancos es muy bueno, dicen lo que he-
mos venido diciendo que la economía 
está muy sólida y es algo transitorio”, pre-
cisó a su llegada a su casa de transición en 
la alcaldía Iztapalapa.

Ayer, Sofía Ramírez, directora general 
de México ¿Cómo Vamos?, dijo que tras 
el contexto de la volatilidad del peso 
mexicano, se puede observar —entre 
otras cosas—  “la incertidumbre respecto 
a qué va a pasar con el Poder Judicial”.

Además la gobernadora del Banco de 
México (Banxico), Victoria Rodríguez 
Ceja, aseguró que la Comisión de Cam-
bios, que conforma junto con la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
está preparada para actuar ante una ma-
yor depreciación cambiaria y volatilidad 
�nanciera.

“En el mercado financiero estamos 
pasando por un episodio de volatilidad, 
Banxico estará atento al desempeño de 
estas variables. En caso necesario, tene-
mos las herramientas necesarias para 
poder garantizar la operación adecuada 
de los mercados”, a�rmó Rodríguez Ceja.

ALISTA PLAN DE BECAS. En el tema 
educativo, Claudia Sheinbaum dijo que 
el número de estudiantes de nivel secun-

Sheinbaum opina que jueces deben elegirse

Lunes habrá resultados 
de encuestas sobre el PJ

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa destaca la importancia de entablar un diálogo con los ac-
tores involucrados en la materia; subraya que la caída del peso ante el dólar “es algo transitorio”

Morena alista sondeo a nivel nacional
| Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

EL DIRIGENTE nacional de Morena, 
Mario Delgado Carrillo, adelantó que 
mediante dos casas encuestadoras, así 
como la del propio partido se realizará 
un ejercicio a nivel nacional para cono-
cer la opinión de las y los mexicanos en 
torno a la reforma al Poder Judicial de la 
Federación (PJF).

“Será domiciliaria y realizada con en-
cuestadoras que cuentan con credibili-
dad. Van a ser dos casas encuestadoras —
las que más se acercaron a los resultados 
de la elección presidencial— y la encues-
tadora de Morena. Todas con el mismo 
cuestionario para tener certeza sobre los 
resultados”, indicó.

Luego de su reunión con la virtual 
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
el líder de Morena explicó que se traba-
jará únicamente con encuestadoras que 
cuenten con credibilidad. “No vamos a 
hacer encuestas con aquellas que erraron 
por completo el resultado (de las eleccio-
nes)”, puntualizó.

daria que resultarán beneficiados con 
becas durante su primer año de Gobier-
no son cinco millones 930 mil 627 niñas, 
niños y adolescentes.

“Vamos a empezar con secundaria el 
próximo año, entonces el número de (…) 
niñas y niños con nuevos derechos de 
secundaria son para la matrícula públi-

ca 24-25 (…) son cinco millones 930 mil 
627″, precisó la virtual Presidenta electa 
en conferencia de prensa.

Sheinbaum Pardo reconoció que el 
número de estudiantes bene�ciarios iría 
disminuyendo año con año, pero esto 
ocurrirá debido a una reducción en la 
tasa de natalidad.

La madre, el padre o tutor de los es-
tudiantes que deseen inscribirse al pro-
grama de Mi Beca para Empezar tendrán 
que crear una cuenta llave CDMX en la 
página o�cial. Para realizar el registro de 
la alumna o el alumno de nivel secunda-
ria se deberán ingresar los datos solicita-
dos en la plataforma digital.

El presidente nacional del guinda co-
mentó que una vez hechas las encuestas, 
los resultados se los entregará de manera 
personal a Claudia Sheinbaum para que 
ella tome una decisión con base en dicha 
información: “Vamos a entregarle los re-
sultados a la Presidenta electa en cuanto 
los tengamos, vamos a empezar lo más 
pronto posible”. 

Mario Delgado agregó que las encues-
tas, aunque no serán vinculantes, sí serán 
un elemento clave para la toma de deci-
siones de los legisladores dado que éstas 
serán un re�ejo de la opinión del pueblo 
de México.

El morenista reconoció que “es muy 
grande” el reto de la reforma al Poder 
Judicial, que entre otras cosas, busca la 
elección de ministros de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) a través 
del voto popular.

También insistió que ten-
drán que debatirse todas las 
iniciativas del denominado 
Plan C con el que el Presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor intentará implementar al 

menos 20 reformas, así como otras dos 
que incluyó Claudia Sheinbaum, una re-
ferente a apoyos económicos a mujeres 
de 60 años y otra más hacia estudiantes 
de niveles básicos.

“Está claro que necesitamos hacer 
algo en el Poder Judicial. Era sorpren-
dente que en los mítines de Claudia 
Sheinbaum en cualquier plaza pública 
del país le preguntaba a la gente: ‘¿uste-
des cómo consideran que son los jueces 
en México? y era al unísono el grito: ‘¡Co-
rruptos!’”, dijo el dirigente morenista, 
quien además aseguró que hay un “cla-
mor” de la gente hacia una reforma “para 
que haya justicia”.

Mario Delgado encabeza el tema de 
encuestas a estas reformas mientras 
economistas refieren que algunos  in-
versionistas se mantienen preocupados 
por el nivel de sobrerrepresentación 

que tendría Morena y aliados 
en la Cámara de Diputados y 
en el Senado, lo que facilitaría 
el impulso de las reformas sin 
necesidad de negociar con la 
oposición.

LA ECO-
NOMÍA 

interna está bien; es 
decir, está sólida la 
economía mexicana. 
Entonces son mo-
mentos especiales y 
se va a ajustar, no hay 
ningún nerviosismo 
ni problema, estamos 
seguros, pues, de la 
solidez de la econo-
mía nacional”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Virtual Presidenta 
electa de México

EL MARTES, el BM estimó 
que para los primeros dos 
años de Gobierno de Claudia 
Sheinbaum la economía 
mexicana crecerá 2.1 y 2.0 
por ciento, respectivamente.
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EL EMBAJADOR 
Ken Salazar en 
conferencia de 
prensa, ayer.

EU se mantiene observante: Ken Salazar

Reformas al PJ “sólo les
competen a mexicanos”

EL EMBAJADOR del país vecino del norte dice que tienen 
interés en que haya un sistema judicial que trabaje bien; se-
ñala que el tema migratorio es un pendiente prioritario 

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

 

E
l embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, reconoció 
que el tema de reformas al Poder 
Judicial es competencia sólo de 

los mexicanos, y aunque señaló que Esta-
dos Unidos se mantiene observante al tema 
pues “a mejorar del sistema mayor seguri-
dad en diversos temas”, su país respetará 
“la decisión del pueblo de México”.

 El diplomático dijo en conferencia: 
“A mejor sistema, mayor seguridad en 
diversos temas”.

Ken Salazar reiteró el respeto que lle-
van de la política de México, por lo que 
reiteró que es el mismo país el que debe 
definir las instituciones “que ustedes 
van a vivir”.

 Agregó: “Estados Unidos tiene interés 
en que México tenga un sistema judicial 
que trabaje bien: la meta, yo creo de todos, 
es tener un Poder Judicial que sea forta-
lecido, que pueda hacer su trabajo muy 
bien porque sin un Poder Judicial bueno, 
no podemos avanzar en muchos de los 
temas, incluso lo de la seguridad”.

El diplomático señaló que el tema mi-
gratorio es un pendiente que es prioridad 
para “ambas naciones”, porque México ya 
no solo es país de trasiego, sino que es ne-
cesario seguir trabajando conjuntamente 
y hacer un llamado a los migrantes a que 
no caigan en engaños de quienes han he-
cho de la migración un crimen.

El embajador dijo: “nosotros tenemos 
que trabajar mucho de la mano como tra-
baja el Presidente Joe Biden y el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, a ver en 
qué manera podemos hallar soluciones re-
gionales que incluyen a Guatemala y otros 
países de dónde vienen los migrantes”.

Salazar, advirtió que su país va a endu-
recer sus leyes migratorias para lograr te-
ner un sistema en el que la movilidad sea 
ordenada y segura.

También reprochó que en México exis-
ten delincuentes que no han sido extradi-
tados a los Estados Unidos a consecuencia 
de lo que no se ha hecho desde el Poder 
Judicial en México. “Conozco, existen ahí 
(delincuentes) sin extraditar, en parte, 
por lo que no se ha hecho en el Poder Ju-
dicial”, indicó.

Además, Salazar dio inicio a su confe-
rencia felicitando a la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum y recordó que 
el presidente Joe Biden llamó por teléfo-
no a la morenista para desearle éxito en lo 
que será su gestión y augurar un trabajo 
conjunto con miras al 2030.

El embajador dijo que, con México, 
se trabaja en conjunto para atender las 
causas de la migración y sobre todo evi-
tar que la gente salga de sus lugares de 
origen por razones económicas, políti-
cas y de seguridad; manifestó que para 

la atracción de inversiones y para tener 
prosperidad es importante preservar el 
recurso humano.

Recientemente el equipo de Sheinbaum 
y una representación del Gobierno de Bi-
den tuvieron su primera reunión el pasa-
do martes. La mandataria electa dijo que el 
encuentro fue “cordial”. 

Este jueves Salazar dijo que ambas 
partes discutieron sobre migración, segu-
ridad, la relación comercial y el trá�co de 
armas. Asimismo, y tras felicitar a la pre-
sidenta virtual, el diplomático, dijo que 
Sheinbaum: “también hizo historia por 
ser la primera mujer electa en la historia 
de América del Norte”.

 Kamala Harris felicita a 
virtual Presidenta electa
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
LA VICEPRESIDENTA de Estados Uni-
dos, Kamala Harris, felicitó a la virtual 
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, a 
quien refrendó la importancia de mante-
ner una fuerte asociación y amistad para 
abordar las causas de la migración, com-
batir el trá�co de personas, drogas ilícitas 
y armas de fuego, así como fortalecer los 
lazos comerciales.

Durante la conversación telefónica 
que sostuvieron ayer, ambas discutieron 
sobre la profundización de la relación 
entre Estados Unidos y México, además 
de comprometerse a trabajar juntas para 
abordar la crisis climática global y reforzar 
la energía renovable en la región.

La Casa Blanca informó en un comu-
nicado, que Harris y Sheinbaum también 
discutieron la importancia de 
que las mujeres ocupen pues-
tos de liderazgo y el empodera-
miento de ellas.

La vicepresidenta “rea�rmó 
la importancia de mantener 
una fuerte asociación y amistad 
con México. Discutieron la pro-
fundización de la relación entre 
Estados Unidos y México para 
abordar las causas fundamen-

tales de la migración, fortalecer los lazos 
comerciales y el crecimiento económico, 
y combatir el trá�co de personas, drogas 
ilícitas y armas de fuego”.

En la plática telefónica, la funciona-
ria estadounidense destacó el histórico 
triunfo de Claudia Sheinbaum en las elec-
ciones presidenciales en México, donde 
por primera vez, después de 200 años, 
será gobernada por una mujer.

La virtual Presidenta electa de Méxi-
co agradeció, en su oportunidad, a la vi-
cepresidenta Kamala Harris, la llamada 
telefónica de ayer, para felicitarla por su 
triunfo electoral.

En un breve mensaje en sus redes socia-
les, Sheinbaum Pardo publicó: “Comparti-
mos el haber sido las primeras mujeres en 
ser electas a nuestros respectivos cargos”.

El presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, felicitó un día después de su triun-

fo histórico en las urnas a la vir-
tual jefa del Estado mexicano, 
con quien confió en trabajar 
estrechamente, en un espíritu 
de colaboración y amistad.

También hizo un reconoci-
miento al pueblo mexicano por 
llevar a cabo un “exitoso pro-
ceso electoral democrático en 
todo el país”, informó la Casa 
Blanca, el 3 de junio pasado.

EL EMBAJADOR difundió 
en sus redes sociales que 
mantienen reuniones de 
alto nivel para impulsar el 
Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec.

EL PRESIDEN-
TE Joe Biden, 
indicó que espera 
trabajar con 
Sheinbaum en un 
espíritu de asocia-
ción y amistad.

ES DECISIÓN 
de los mexi-

canos, el respeto que 
llevamos nosotros a 
la política de México 
que ustedes tienen 
que de�nir, las insti-
tuciones que ustedes 
van a vivir”

KEN SALAZAR
Embajador de EU 
 en México
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A tres días de que se cumpla una semana de esos 

hechos, no hay ningún reporte oficial de la investi-

gación ordenada por el Presidente López Obrador 

—quien dijo que espera recibirla hoy— y se ignora si 

los elementos de esa corporación que ingresaron a 

esa vivienda tenían orden de cateo para ello, ya que 

minutos después de salir —uno de ellos con una bolsa 

negra en la mano— un grupo armado irrumpió en ella 

y masacró a esa familia, lo que ha generado indigna-

ción colectiva.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Claudia Sheinbaum, virtual Presidenta electa, se 

congratuló ayer de que la Asociación de Bancos de 

México reiterara que la economía del país es sólida, 

como ella lo ha expresado ante la volatilidad del peso, 

y que “ésta es poca y no debe asustar”, por la forma en 

que han reaccionado los mercados internacionales y 

depreciar el peso.

Al mismo tiempo volvió a defender la reforma al 

Poder Judicial y la elección por voto ciudadano de 

ministros, jueces y magistrados, cuya aprobación ha 

urgido el Presidente López Obrador para septiembre, 

último mes de su mandato, a lo que ella propuso que 

se discuta en un parlamento abierto.

Xóchitl Gálvez presentó ayer en el INE una impug-

nación al reciente proceso electoral para que se inves-

tigue y sancione la intervención del Presidente López 

Obrador, así como la violencia e intervención del cri-

men organizado en el proceso electoral, no para que 

se anule la elección sino para que se le sancione por su 

intromisión en el proceso electoral y aportar elemen-

tos para la calificación presidencial.

Por coincidencia, la Sala Especializada del Tribu-

nal Electoral determinó que el Presidente López 

Obrador incurrió en violencia de género al acreditar 

la casi docena de expresiones mañaneras en contra 

de la hidalguense, que la catapultó a la candidatura 

presidencial opositora al negarle derecho de audien-

cia el 12 de junio del año pasado para rechazar que 

estuviera en contra de los programas sociales, como 

él había acusado.

Masacre en un bar clandestino de Macuspana: 6 

muertos.

De la veintena de iniciativas 

anunciada el 5 de febrero por el 

Presidente López Obrador, destaca 

una sobre la Guardia Nacional, cor-

poración que hoy enfrenta diversas 

acusaciones en conflictos de violen-

cia y masacres en Guanajuato, como 

lo denunciara públicamente el go-

bernador panista Diego Sinhue Ro-

dríguez, tras de la registrada la noche 

del domingo pasado en León, donde 

un grupo armado ejecutó a cuatro 

mujeres y dos menores en una vi-

vienda de esa ciudad.

GUARDIA NACIONAL, 
BAJO SOSPECHA 

PULSO POLÍTICO
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POR JULIÁN ANDRADE

De modo responsable, aunque poco pragmático, 

los perredistas quemaron las naves en defensa del 

sistema democrático y respaldaron, sin matices, a 

Xóchilt Gálvez. 

Supusieron que la izquierda socialdemócrata 

lograría sortear la barrera del 3 % de los votos para 

mantener el registro, pero la propia dinámica de las 

campañas hizo que la historia fuera por otro lado. 

Plantearon un escenario de finura, con votos cru-

zados, pero los votantes no entendieron ni valoraron 

la presencia de una cofradía de reformistas que ape-

nas encajaban con las maneras del PAN, la operación 

del PRI y las agrupaciones ciudadanas, muchas de 

ellas lejanas de la agenda progresista. 

Porque si se analizan los datos, el millón 100 mil 

votos que obtuvieron, se verá que al PRD sólo lo res-

paldaron los suyos, o acaso ni eso, porque no se perci-

be que los sufragios conseguidos por el Frente Cívico 

hayan significado cruzar el emblema del sol azteca.

Ya les había pasado en 2018, cuando fueron en 

alianza también con el PAN y su candidato Ricardo 

Anaya. En aquella ocasión, el millón 600 mil votos 

era ya una advertencia más que notoria de que algo 

no estaba funcionando. 

Hace seis años tenían opción, pudieron jugársela 

en solitario y medir así la realidad, sin distorsiones, 

de su propia fuerza. Gobernaban la Ciudad de México, 

Morelos, Quintana Roo y Michoacán, y tenían fuer-

zas legislativas decorosas. 

En el horizonte ya se dibujaba un panorama in-

cierto, porque todas las mediciones indicaban que 

Morena triunfaría, pero al desplazarse a la derecha, el 

perredismo se quedó sin causas y el triunfo de López 

Obrador hizo el resto. 

La política conduce, a veces, a callejones sin sa-

lida. Es lo que le ocurrió al PRD seis años después 

de aquella derrota. Pero esta vez, la urgencia de lo 

que estaba en juego era la supervivencia del sistema 

democrático, que ayudaron a construir a lo largo de 

una larga etapa de reformas sucesivas, que se pueden 

datar desde los años setenta. 

Hicieron lo correcto, no cabe duda, Jesús Zambra-

no y los suyos, en sumarse al bloque de contención 

legislativa, el participar en Va por México en el 2021 

y el transitar a la elección presidencial del mando 

del PAN, PRI y diversos grupos ciudadanos este año, 

pero el costo que pagaron es altísimo. 

Perdieron el registro, un registro, por cierto, que 

provenía del Partido Comunista y por el que los que 

se fueron por anticipado, casi todos expriistas, no tu-

vieron que sudar ni defender. 

Un detalle, si se quiere, pero que da cuenta de la 

historia de la izquierda y, de modo particular de la 

reformista, la que se quedó en el filo y tendrá que 

reinventarse de algún modo. 

Una de las consecuencias del 

triunfo arrollador de More-

na y del desempeño errático de la 

oposición, es que el PRD se quedó 

sin registro. 

EL PRD Y SU NAUFRAGIO

MARCAJE PERSONAL

EL PRESIDENTE López Obrador, ayer, en conferencia de prensa.

“Nada es perfecto”, reconoce

Puede haber corrupción 
en PJ electo, dice AMLO

EL PRESIDENTE de�ende la elección de jueces y ministros por 
voto directo “para que estén al servicio del pueblo”; hoy, quien 
tiene dinero queda impune y se castiga a quien no tiene, a�rma

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

E
l Presidente Andrés Manuel 
López Obrador reconoció que 
se pueden dar casos de corrup-
ción en jueces, magistrados y 

ministros, aun cuando sean electos por 
el pueblo como parte de la reforma al Po-
der Judicial Federal (PJF), porque “no hay 
nada perfecto”.

“Es necesario una reforma al Poder 
Judicial, y consideramos que lo mejor es 
que los jueces sean electos por el pueblo, 
magistrados y ministros, que los elija el 
pueblo (…) No hay nada perfecto (que in-
curran en corrupción), nada. No se puede 
pensar que se viva en una sociedad per-
fecta, se aspira a vivir en una sociedad per-
fecta, esa es la utopía”, aseguró.

En conferencia, destacó que está de-
mostrado que el mejor sistema político es 
el democrático, por encima de la dictadu-
ra, la tiranía y la oligarquía. Por ello, abun-
dó, se pretende recurrir a ese mecanismo 
para elegir a los representantes del PJF.

“Que estén al servicio del pueblo, que 
no le deban su cargo más que al pueblo, 
para que no sean empleados de nadie, 
sean servidores públicos, siervos de la 
nación, esto va a ayudar mucho. Enton-
ces, el juez va a actuar con apego a la le-
galidad”, sostuvo.

Consideró que los ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) no deben estar al servicio de una 
minoría, sino de todo el pueblo, ya que el 
Gobierno, añadió, tiene que representar a 
todos, no a un pequeño grupo.

Al hablar de nuevo sobre la reforma al 
PJ, consideró que ahora se presenta esta 
gran oportunidad de modi�car la Cons-
titución para tener un poder fuerte, ya 
que actualmente,  “el que tiene dinero es 
impune y sólo se castiga a quien no tiene 
para comprar su inocencia.

“Se va a poder aplicar la máxima de 
que: ‘al margen de la ley nadie y por en-
cima de la ley, nadie’. No como ahora que 
todo es dinero, ‘poderoso caballero don 
dinero’”, expresó.

López Obrador dijo que la gente sabía 
que no sólo se iba a votar por presidente 
municipal, diputados locales, diputados 
federales, senadores y la Presidencia, sino 
también para que se pudieran hacer refor-
mas a la Constitución, de manera muy clara.

Opinó que sus adversarios se sienten 
ofendidos y sorprendidos por la respuesta 
de la ciudadanía el 2 de junio, ya que está 
muy avispada y es mucha pieza, y sus 
opositores del bloque conservador están 
asombrados y no entienden qué pasó por-
que viven en su propia “burbuja”.

“Ellos ayudaron, nuestros adversarios. 
Entonces, la gente sale a votar no solo por 
los candidatos sino porque quiere que 
continúe la transformación y para eso se 

logra mayoría cali�cada y ahora se espan-
tan, y ahora sí va a ser posible llevar a cabo 
reformas constitucionales, ¿cuál reforma 
constitucional?, pues entre otras la del 
Poder Judicial. ¿Qué otra manera hay de 
reformar al Poder Judicial?, con la partici-

pación de todos sin tener miedo al pueblo, 
no menospreciarlo”, expresó.

Añadió que la ciudadanía votó por la 
Cuarta Transformación porque ahora re-
ciben los apoyos de los programas socia-
les, ya que “es su dinero del presupuesto”.

“Ahora se bene�cia al pueblo, estos pro-
gramas de Bienestar no llegaban a la gen-
te. Se asombran (los opositores) porque 
vivían en una burbuja y dicen: ‘¿Cómo es 
que la gente sale a votar por una dictadu-
ra?’, para volvernos no sé qué país, cosas 
así. ‘Si el Presidente tiene pacto con los 
narcos’, porque además, son muy cerra-
dos, ‘no entiendo qué pasó’”, dijo.

El mandatario come con 
Carlos Slim en Palacio
| Redacción

 
LUEGO DE OCHO MESES de su último 
encuentro en Palacio Nacional, el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador se 
reunió y comió, ayer por la tarde, con el 
empresario Carlos Slim Helú.

A su regreso de Acapulco, Guerrero, 
donde supervisó los avances de la re-
construcción tras el impacto del huracán 
Otis, el mandatario federal sostuvo una 
reunión con el magnate, durante dos ho-
ras y media.

La última ocasión que se habían reuni-
do en Palacio fue a �nales de octubre del 
año pasado. Este jueves se dio el encuen-
tro a partir de las 15:00 horas, donde tras-
cendió que ambos tuvieron una comida 
de carácter privado.

El presidente de Grupo Carso ingresó 
por la puerta de la calle Corregi-
dora, por donde habitualmente 
entran quienes acuden a ver al 
Ejecutivo federal.

Al salir de Palacio Nacional, 
se le cuestionó a Slim si consi-

deraba que habría estabilidad en los mer-
cados y la moneda mexicana, luego del 
nerviosismo provocado por una eventual 
reforma al Poder Judicial.

El empresario sólo alcanzó a decir: 
“Hasta luego, buenas tardes”, y sin ma-
yores declaraciones, abordó su vehículo. 
Slim ha sostenido diversas reuniones con 
López Obrador a lo largo de su sexenio, e 
incluso, en varias ocasiones lo ha acompa-
ñado a recorridos a bordo del Tren Maya.

Esta semana, el dueño de Grupo Carso 
se reunió con la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, en el Museo Sou-
maya, durante la entrega de un reconoci-
miento a Moisés Selman, pareja de Annie 
Pardo, madre de la futura mandataria.

“Acompañé al Dr. Moisés Selman, pa-
reja de mi madre desde hace 36 años, 
investigador emérito del INER, a recibir 

el premio por trayectoria en in-
vestigación en salud de la Fun-
dación Carlos Slim. Me dio mu-
cho gusto saludar al Ing. Carlos 
Slim”, publicó Sheinbaum en 
su cuenta de X.

ACTUALMENTE hay 14.4 
millones de derechohabien-
tes de las pensiones y otros 
programas sociales, con una 
inversión social de 534 mil 
903 millones de pesos.

ES NECESARIO una reforma al PJ, y 
consideramos que lo mejor es que los 

jueces sean electos por el pueblo (…) No hay 
nada perfecto (que incurran en corrupción), 
nada. No se puede pensar que se viva en una 
sociedad perfecta”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Horas y media duró 
el encuentro con el 

empresario
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Es un objetivo prioritario, dice la FGE

Capturan en 
Acapulco a 
jefe de plaza 
de Los Rusos

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

L
a Fiscalía General del Estado 
(FGE) de Guerrero informó la 
detención de Víctor Hugo “N”, 
alias El Aguado, el jefe de pla-

za de la zona oriente de Acapulco de la 
célula criminal Los Rusos, y uno de los 
objetivos prioritarios de las autoridades.

“A través de la Unidad Antiextorsión de 
Acapulco, en coordinación con el Ejército 
Mexicano, la Guardia Nacional y la Secre-
taría de Seguridad Pública Estatal, la tarde 
de ayer logró la captura de Víctor Hugo 
“N”, alias El Aguado, identificado como 
jefe de plaza en la zona oriente de Acapul-
co, perteneciente a la célula criminal Los 
Rusos, quien era un objetivo prioritario 
de la autoridad, y el cual contaba con una 
orden de aprehensión activa en su contra 
por el delito de extorsión agravada”, indi-
có la Fiscalía en un comunicado.

Elementos de la Policía Investigadora 
Ministerial (PIM) y de seguridad captu-
raron al sujeto en la zona Diamante de 
este puerto, alrededor de las 19:25 horas 
del miércoles, sobre el boulevard de Las 
Naciones, en la colonia Granjas, en cum-
plimiento a la orden de aprehensión ex-
pedida por el juez de control.

Al ser detenido se le aseguró una 
pistola calibre 38 súper y un vehículo, y 
posteriormente fue puesto a disposición 
de un juez de control y enjuiciamiento 
penal que lo requiere.

El hecho por el que se le persigue su-

TRABAJOS de inteligencia permiten detención de El Aguado 
en zona Diamante, en conjunto con la GN, SSP y Ejército; le atri-
buyen homicidios, narcomenudeo y extorsión a comerciantes

VÍCTOR HUGO “N”, El Aguado, 
durante su presentació por parte 
de fuerzas estatales y federales.

AL PRESUNTO responsable le 
fueron decomisados un arma de 
fuego con cartuchos útiles.

cedió entre el 15 y el 20 de septiembre del 
2019, cuando el detenido, en compañía 
de otros sujetos, exigieron la cantidad de 
70 mil pesos al propietario de un estable-
cimiento comercial en el poblado La Sa-
bana, con la �nalidad de no hacerle daño 
a él ni a su familia.

Datos de la investigación señalan que 
el hoy detenido, además de pertenecer 
a una célula delictiva que se dedica al 
narcomenudeo, extorsión y homicidios, 
tiene presumiblemente participación en 
otro hecho criminal sucedido en el muni-
cipio de Acapulco.

En punto de las 08:30 horas de este 
jueves, Víctor Hugo “N” fue presentado 
ante el Juez de Control, en una audiencia 

inicial que se llevó a cabo en los juzgados 
del puerto, donde se decretó su vincula-
ción a proceso.

En sus redes sociales, el �scal general 
del Estado, Zipacná Jesús Torres Ojeda, 
destacó que con la captura de este sujeto 
“se logra la inhabilitación de un impor-
tante número de extorsiones en la zona 
oriente del puerto”.

De acuerdo con el informe “Panorama 
de Narcotrá�co en el V Sector” de la 27 
Zona militar de Acapulco, elaborado por 
la Secretaría Nacional de Defensa (Sede-
na), Los Rusos, escisión del Cártel de los 
Beltrán Leyva, es uno de los dos grupos 
criminales responsables de gran parte de 
la violencia en el puerto.
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Del�na presenta Tarjeta MoviMex
| Redacción

EN UN ACTO de justicia social y recono-
cimiento a los grupos vulnerables, la go-
bernadora del Estado de México, Del�na 
Gómez Álvarez, anunció que, a partir del 
1 de julio, el servicio de Mexibús y Mexica-
ble será gratuito para los adultos mayores, 
personas con discapacidad y niños meno-
res de cinco años; ademá,s serán libres los 
trasbordos entre ambos sistemas de trans-
porte y no se pagará una tarifa adicional.

“Hoy me siento muy contenta de 
anunciarles la gratuidad en los medios 
de transporte masivo para niños y niñas 
menores de cinco años, personas adul-
tas mayores y con discapacidad. Ustedes 
ahora podrán hacer uso del Mexicable, 
del Mexibús, así como de su transbordo 

sin costo alguno”, a�rmó la mandataria.
Al presentar la tarjeta Movimex, que 

servirá para realizar todos los pagos electró-
nicos en el sistema de transporte, destacó 
que su Gobierno trabaja para ofrecer solu-
ciones concretas y efectivas para mejorar 

la movilidad para el pueblo mexiquense. 
“La movilidad es un tema prioritario en 
la agenda del Gobierno actual. El pueblo 
merece un sistema de movilidad digno y 
por ello trabajamos en su transformación 
y en su modernización”, acotó.

Gómez Álvarez destacó que en el pri-
mer semestre de este 2024 ha realizado 
acciones para garantizar el derecho a la 
movilidad, entre ellas, la regularización 
del transporte público, el proyecto de la 
tercera línea del Mexicable Naucalpan, 
la operación de autobuses eléctricos en 
Ecatepec y la certi�cación de operadores.

Asimismo, señaló que estos avances 
son resultado del trabajo coordinado de 
las diferentes secretarías que conforman 
su gobierno, por lo que reconoció el es-
fuerzo que cada equipo realiza.

LA GOBERNADORA Del�na Gómez (c.), 
ayer, en la presentación de la tarjeta.

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

No se trata de destruir una idea, un texto o un concepto, 
sino de descomponerlo para mostrar todos sus significa-
dos, mostrando sus elementos ocultos y contradictorios, 
como puntos clave para la deconstrucción.

La deconstrucción se enfoca en cómo se desplazan 
ciertos significados ocultos mientras se acentúan otros, 
revelando las estructuras del poder que están implícitas, y 
muestra las contradicciones inherentes en un sistema, en 
virtud de saber que están construidos de manera compleja 
y, muchas veces, contradictoria.

El Poder Judicial pasa por una de sus peores crisis, la 
cual tiene varios factores. Por un lado, se encuentra la 
corrupción de algunos de sus juzgadores, el tráfico de in-
fluencias, la falta de recursos humanos y materiales, y por 
el otro, está la confrontación con los Poderes Legislativo y 
Ejecutivo, que debilita su poder y legitimidad.

Por lo anterior, primero tenemos que separar el Poder 
Judicial a nivel federal del Poder Judicial a nivel local, ya 
que en ocasiones se critica al Poder Judicial federal, sin 
hablar del Poder Judicial local, el cual está mucho peor 
que el federal, donde no existe la independencia, pues los 
presidentes de los tribunales responden a los intereses de 
los gobernadores en turno, además de que enfrentan una 
mayor escasez de todo tipo de recursos, impera la corrup-
ción que imposibilita la impartición de justicia, siendo en 
estos tribunales locales donde la mayoría de las personas 
de la clase social más necesitada tramitan sus juicios y 
donde más se requiere una transformación total.

Desde luego que a nivel federal también hay corrup-
ción y malos manejos, pero mucho menos que a nivel 
local; sin embargo, por la trascendencia de los asuntos que 
se llevan en los tribunales federales, y principalmente por 
los temas de constitucionalidad derivado de las leyes que 
revisan, pueden afectar en mayor medida sus resolucio-
nes, y por ello, el interés del Ejecutivo en su reforma total.

Ante lo que parece una reforma inevitable, debemos de 
aprovechar la coyuntura para realizar una deconstrucción 
del Poder Judicial, es decir, hay que analizar y encontrar 
todos sus elementos y contradicciones, vicios, disfuncio-
nes, ineficacias, centros de poder, en términos generales hay 
que desarmar el aparato judicial para después rearmarlo ha-
biéndole quitado todo lo que no funciona correctamente.

Para poder reformar correctamente al Poder Judicial, 
se tiene que hacer un profundo análisis de cuáles son sus 
males, y qué es lo que se quiere lograr, qué tipo de nuevo 
Poder Judicial se quiere y necesita el país, pero sin duda, 
en ningún caso se puede dejar a un lado que el principal 
elemento de la reforma es el juzgador, quien debe de tener 
conocimiento de la materia, capacidad, experiencia, sin 
conflicto de intereses y con honradez, cuestiones primor-
diales para ocupar dichos cargos.

Un punto importantísimo de la propuesta de reforma 
es que el Poder Judicial no pierda su independencia frente 
a los otros poderes, como son el Legislativo y el Ejecuti-
vo, de lo contrario se desvirtuaría el espíritu de la reforma, 
sería inútil la reforma si lo que se quiere es una correcta 
impartición de justicia.

E l término “deconstrucción” fue uti-
lizado por primera vez por Jacques 

Derrida, en el año de 1967, y consiste 
en un método crítico que revela las 
contradicciones internas y las tensio-
nes en el lenguaje y en el pensamiento. 

LA DECONSTRUCCIÓN 
DEL PODER JUDICIAL

ANTINOMIAS

“Sabemos que el espacio político es el de
 la mentira por excelencia”

Jacques Derrida
(primera parte)
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(SE) LOGRÓ la captura de Víctor Hugo 
“N”, alias El Aguado, identi�cado como 

jefe de plaza en la zona oriente de Acapulco, 
perteneciente a la célula criminal Los Rusos, 
quien era un objetivo prioritario de la autoridad”

FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO
Comunicado de prensa
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Se reunirán con familias

Van a Pasta de 
Conchos AMLO 
y Claudia para 
seguir rescate

| Por Sergio Ramírez 
 y Jorge Butrón

A
l asegurar que es un orgullo 
haber localizado los primeros 
restos humanos  de  los mine-
ros fallecidos hace 18 años en 

la mina Pasta de Conchos, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador compro-
metió a la próxima presidenta, Claudia 
Sheinbaum, que si no alcanzan a rescatar 
los 65 cuerpos en lo que resta del sexenio, 
ella lo hará en su Gobierno.

En la conferencia de prensa matutina, 
informó que este viernes viajará a Coahui-
la para reunirse con los familiares de las 
víctimas del derrumbe en el socavón, 
donde también participará la virtual Pre-
sidenta electa, en San Juan de Sabinas, lo 
cual se prevé sea a las 13 horas.

“Coincidió en que vamos juntos a una 
gira con la Presidenta, ella va a estar ahí y 
es muy importante porque si no alcanza-
mos nosotros a sacar todos los cuerpos lo 
hará el nuevo Gobierno. Claudia es muy 
sensible, es de las cosas que estoy con-
tento, imagínense que quedara esto en 
manos de alguien que no está del lado del 
pueblo”, dijo.

Rechazó polemizar sobre si hubo ex-
plosión al interior de la mina o se incurrie-
ron en actos de negligencia por parte de 
la empresa Grupo México, propietaria de 
la mina, que encabeza Germán Larrea, ya 
que lo más importante es lograr el rescate 
de los cuerpos de los mineros.

“Entiendo, pero todavía tengo que es-
perar, no sabemos que sucedió en toda 
la mina, es como el inicio, la exploración, 
falta mucho trabajo. Se han construido 
protecciones de todo tipo para control de 
los gases, para evitar derrumbes, proteger 
a los rescatistas y lleva tiempo… Yo ya veía 
muy difícil y si las cosas salen bien antes 
de irnos vamos a tener conocimiento, no 
adelantarnos”, explicó.

El mandatario federal dio a conocer 
que desde el sábado pasado fue informa-
do del hallazgo de los restos humanos. “Y 
fue muy satisfactorio cuando me infor-
maron el sábado pasado que habían en-
contrado algunos restos, ropa, unas botas 
y restos de personas.

“Todavía no podemos decir nada por-
que esto es apenas el inicio, no sabemos 
cómo está la mina más al fondo. Sí se tie-
nen desde luego los análisis de dónde pue-
den estar los cuerpos”, subrayó.

EL PRESIDENTE indica que si no alcanzan a rescatar los 65 
cuerpos de la mina en lo que resta de sexenio, Sheinbaum lo hará 
en su Gobierno; reportan hallazgo de 10 restos no humanos

TRABAJOS de 
rescate en Pasta 
de Conchos, el 
pasado miércoles.

Con�ó en que haya suerte de encontrar 
al resto de los mineros fallecidos en el in-
terior del socavón. “No habíamos querido 
decir nada porque se está trabajando con 
la Fiscalía y un equipo de médicos, sacan-
do pruebas para la identificación de los 
mineros. Eso es lo que puedo decir, esto 
es un orgullo para nosotros, como otros, 
porque se trata de una inversión, que no 
de un gasto”, añadió.

Reveló que una de las empresas parti-
culares contratadas para la construcción 
de rampas y otros accesos a la mina no 
cumplió, sin dar el nombre de la misma.

El Presidente manifestó que solicitó 
ayuda internacional para que enviaran a 
expertos en temas de minería y rescate 
para conocer sus opiniones sobre la forma 
en que se podía atender la recuperación.

La Coordinación Nacional de Protec-
ción Civil informó, por su parte, que desde 
el arranque de la segunda fase de búsque-
da y recuperación de mineros atrapados 
en la mina “El Pinabete”, se han localizado 
10 restos no humanos.

Los trabajos iniciaron de manera subte-
rránea en la galería GWE8, donde se retira-
ron aproximadamente 18 metros cúbicos 
de material considerado de interés y en los 
que se localizó un fragmento de tela, uno 
de plástico, uno más de manguera, bolsa 
de tela, bomba sumergible, len-
tes y un guante.

RECONOCE “HUMANIDAD”. 

Claudia Sheinbaum Pardo, vir-
tual presidenta informó que 

hoy estará con el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador en una reunión con 
algunos familiares de los 63 mineros atra-
pados en la mina.

“Primero aplaudir la decisión del pre-
sidente Andrés Manuel de buscar los 
cuerpos de los mineros y responder a la 
demanda de las familias; vamos a platicar 
con el presidente, vamos a escuchar lo que 
dicen las familias, la parte jurídica, es otra 
área, también escuchar, pero lo más im-
portante es que la cuarta transformación 
tiene una palabra: honestidad; pero una 
muy importantes es: justicia, es la justicia 
social que es esencia de la cuarta transfor-
mación”, re�rió.

Tras informarse el hallazgo de los pri-
meros restos humanos tras la tragedia, 
Sheinbaum aplaudió la decisión del presi-
dente López Obrador de buscar los restos 
de los mineros y responder a la demanda 
de las familias. Asimismo, dijo que ambos 
“vamos a escuchar lo que dicen las fami-
lias” y lo que se está planteando jurídica-
mente en torno al trágico caso.

La Secretaría de Gobierno de México 
informó a familiares de las víctimas de 
la tragedia sucedida hace 18 años en la 
mina Pasta de Conchos del hallazgo de 
los primeros restos humanos localizados 
en una de las galerías de la mina a 146 me-

tros de profundidad.
Asimismo se informó que las 

autoridades encontraron entre 
los hallazgos iniciales diversos 
objetos de trabajo, además de 
los restos humanos.

TODAVÍA 
tengo que 

esperar, no sabemos 
que sucedió en toda 
la mina, es como el 
inicio, la exploración, 
falta mucho trabajo”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Supervisan 
reconstrucción 
en Acapulco
| Redacción

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado 
Pineda se reunió con el presidente An-
drés Manuel López Obrador, para evaluar 
las acciones en bene�cio de las familias 
damnificadas por el huracán Otis, la re-
habilitación y todo lo relacionado con los 
diferentes programas implementados de 
manera conjunta dentro del Plan General 
de Reconstrucción de Acapulco y Coyuca 
de Benítez.

En el encuentro que se llevó a cabo en 
las instalaciones de la Base Naval, am-
bos mandatarios realizaron una revisión 
completa de los apoyos entregados, los 
avances en la recuperación económica y 
particularmente en el tema de hotelería. 
También se abordaron los rubros de de-
sarrollo urbano, agua, drenaje limpieza 
y alumbrado público, en los que se esta-
bleció una estrecha colaboración entre 
Estado y Federación, para dar atención 
puntual a la población damni�cada a tra-
vés de una inversión que a la fecha suma 
33 mil 248 millones de pesos.

Como parte de los avances presenta-
dos, en materia de hotelería, se informó 
que hay nueve mil 899 habitaciones dis-
ponibles y 206 hospederías ya se encuen-
tran en funcionamiento, lo que representa 
el 74 por ciento de la totalidad. De manera 
pormenorizada, se dio a conocer que 76 se 
encuentran en la Zona Tradicional, 82 en 
la Dorada, 25 en la Diamante y 23 en Pie 
de la Cuesta. 

En materia de reactivación económi-
ca, hay 36 mil 545 unidades de comercio 
activas, representando un 97.3 por ciento 
del total. En este rubro se incluyen 292 
tiendas de cadena —supermercados— en 
funcionamiento, así como seis centrales 
de abasto y ocho mercados de artesanías. 
En lo referente al sistema bancario, actual-
mente se encuentran funcionando el 92 
por ciento de las unidades, es decir, 56 de 
61 bancos ofrecen su servicio.

Mientras que el Plan de Reconstruc-
ción de Viviendas, se han apoyado a 301 
mil 076 hogares, entre el apoyo de Lim-
pieza y el de Reconstrucción; así como 
30 mil 196 locales comerciales, a través 
de una inversión total de 15 mil 275 mi-
llones de pesos. 

LA MANDATARIA estatal de Guerrero, Evelyn Salgado Pine-
da, y el Presidente Andrés Manuel López Obrador, ayer.

EVELYN Salgado y AMLO 
revisaron los diferentes cuar-
teles de la GN que se constru-
yenen Acapulco, reiterando 
que permanecerán alrededor 
de 10 mil elementos.

 Mil 545 unidades 
de comercio acti-
vas actualmente 

en Acapulco
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EL GOBIERNO mexica-
no solicitará ayuda a su 
contraparte de Francia para 
localizar los restos de dos 
marinos desaparecidos tras 
un accidente en el Pací�co.

Años han pasado 
desde que ocurrió la 

tragedia
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que las cosas se van a hacer bien y la gente 
confía y eso es lo más importante, reno-
varle la con�anza a la gente. 

BB: A ver, te tocó recorrer muchos 
municipios, sobre todo los más vio-
lentos del estado, ¿qué te dice la gente 
ahí?, mucha gente desplazada que ha 
tenido que dejar sus casas. 

LAM: Más que desplazada, sí los hay, 
por supuesto, es gente desesperanzada, 
gente con miedo. El proceso electoral ge-
neró una enorme esperanza en la gente, 
tanto que había un candidato que ganó 
la elección contundente, había un can-
didato al Senado, que es tu amigo Mel-
gar, que representaba también seriedad, 
experiencia, será nuestra segunda vez 
como senador, venimos saliendo de ser 
diputado. Entonces, creo que la gente lo 
tomó muy bien, está re�ejado en los vo-
tos, yo gané con más de 524 mil votos, 
y pues muy contento, la verdad. Esto se 
tranquilizará, sí o sí.

BB: Luis Armando, tú vas por el 
Partido Verde, ¿el Partido Verde se 
ha convertido prácticamente en la 
segunda fuerza más importante del 
país? Explícame un poco cómo va a 
jugar el Partido Verde y si esperaban 
convertirse en la segunda fuerza más 
importante del país, porque bueno, lo 
vemos en estados como Chiapas, don-
de evidentemente gana Morena como 
gobernador, pero ganas tú como se-
gunda fuerza electoral con el Verde. 

LAM: Mira, el Verde de�nitivamente 
y por mucho es la segunda fuerza, saca-

mos al PRI más de 270 mil votos, el PAN 
no pasa los 70 mil votos y 40 mil del PRD 
que ya está en extinción, entonces, a ni-
vel nacional fue un triunfo contundente, 
no parece, somos la segunda fuerza ya en 
el Congreso, estamos por de�nir si somos 
72, 73 diputados, por lo que después de 
Morena seríamos la segunda fuerza. 

Y en el Senado vamos a ser 15, de los 
cuales ganamos en tierra 4, por el Ver-
de, no en alianza, que fueron la fórmula 
de San Luis, mi compañera de Oaxaca 
y un servidor. El senador más votado 
en lo individual te podría decir que fui 
yo, mucho tiene que ver con el padrón, 
pero eso nos da gusto y en el Senado va-
mos a quedar en tercera fuerza, lo cual 
es histórico porque ahora sí que nos va 
a tocar presidir el Senado y estaremos 
en una posición estratégica de cara a lo 
que viene. 

BB: ¿Cómo va a jugar el Verde en es-
tos próximos años? 

LAM: Jugará igual que lo ha hecho, 
como un partido aliado. Seremos �rmes 
aliados de la futura Presidenta de la Re-
pública, la cual está muy contenta con el 
desempeño que tuvo el Verde comao un 
partido que es parte de la alianza y pues 
todos estamos contentos, y muy com-
prometidos con la agenda que viene.   

BB: ¿Esta elección es una elección 
histórica para el Partido Verde? 

LAM: Sin duda, es una elección par-
teaguas, a partir de acá será un Partido 
Verde que estará en la toma de decisio-
nes de forma responsable. 

BB: ¿Cómo va a trabajar o cuáles 
son los principales retos de Luis Ar-
mando Melgar como senador? 

LAM: Mira, primero, yo creo que lo 
más importante ahorita en Chiapas es 
cumplir las promesas de campaña. Las 
promesas de campaña van en función de 
tres agendas: uno, la agenda ambiental, 
que es fundamental, hoy el tema del agua 
es todo un asunto que lo tenemos que 
poner en un plano de urgencia y de prio-
ridad y está conectado, obviamente, con 
la conservación de los árboles y una de 
mis promesas de campaña es hacer una 
reforestación sin precedente en el estado 
de Chiapas, de la mano, por supuesto, del 
gobernador Ramírez Aguilar. 

Eso por lo que toca a la agenda am-
biental, entre muchas otras cosas que 
vamos a hacer. Luego, la agenda ciuda-
dana, que consiste en meternos en los 
temas de los discapacitados, a los temas 
de género, a generar salidas económicas, 
apoyos económicos a las mujeres traba-
jadoras, a los jóvenes. 

Hoy Chiapas es uno de los estados 
que más expulsa mano de obra porque 
no hay fuentes de trabajo, entonces hay 
que meternos a programas como Primer 
empleo, hay que meternos a capacita-
ción, asistencia técnica, para que los jó-
venes se puedan emplear y obviamente, 
esto yendo de la mano con asignaciones 
nacionales y extranjeras que tienen que 
venir a Chiapas a partir de esta construc-
ción de nuestro canal transístmico, que 
es uno de los grandes legados del Presi-
dente López Obrador. 

Y el tercer punto, Bibi, la agenda pro-
ductiva, voy a estar reuniéndome con 
todos los sectores productivos para ver 
cómo mejoramos a los ca�cultores, so-
mos el primer estado productor de café 
a nivel nacional, y un gran exportador de 
café. Lo mismo en mango, lo mismo en 
banano y hay muchos otros productos, 
como la sal, como la soya, como la palma 
de aceite, el maíz. Hay mucho que hacer, 
son tres grandes agendas que vamos a 
trabajar.

BB: Luis Armando, muchas gracias. 
LAM: A ti, por darme oportunidad 

aquí, muchos saludos a todos tus lecto-
res y dame la oportunidad de que siga-
mos en contacto platicando todo lo que 
va a venir. 

| Por Bibiana Belsasso 

bibi.belsasso@hotmail.com 

E
l Partido Verde Ecologista de Mé-
xico (PVEM) será el segundo par-
tido político del país con mayor 
presencia en la Cámara de Dipu-

tados y el tercero en el Senado. 
Luis Armando Melgar hizo una im-

portante campaña por el Parido Verde en 
Chiapas, y llega al Senado de la República 
representando a su estado. 

¿Cuál es el papel que jugará el Partido 
Verde durante el próximo sexenio? ¿Cuá-
les son las principales prioridades del se-
nador Melgar en un momento muy crítico 
para la seguridad de Chiapas? 

Esta semana platicamos con el senador 
Luis Armando Melgar para La Razón. 

LU I S  A R M A N D O  M E L GA R 
(LAM): Finalmente los tiempos llegan, 
tuvimos una campaña razonable dentro 
de lo complicado que está de nuestro es-
tado, lamentablemente estamos viviendo 
una inestabilidad fuerte que trae intran-
quila a la gente, en algunas partes, no te 
puedo generalizar, pero sí en algunas. 

Recientemente ha sido nota nacional 
la situación en Tila, muy lamentable. Ya 
intervino el gobernador, ya tenemos un 
gobernador electo, como tú sabes, brutal-
mente legitimado, Eduardo Ramírez sacó 
más de un millón 800 mil votos, así que 
viene un proceso de paci�cación en Chia-
pas, sin duda.  

BIBIANA BELSASSO (BB): Y vienen 
muchos retos en adelante, porque el 
estado en estos últimos seis años se 
ha deteriorado mucho, los retos que 
enfrentan son complicados. 

LAM: La esperanza es lo que la gen-
te tiene hoy, no han sido años fáciles, no 
solamente es hoy Tila, ya en su momento 
fue la Sierra de Chiapas, muy complica-
da, con muchos escenarios ahí violentos 
y pues, la gente viviendo intranquilidad, 
pero ya ahorita habiendo pasado el 2 de 
junio se respira un aire de esperanza, de 

El senador electo subraya compromiso con el próximo Gobierno 

“En el PVEM seremos �rmes 
aliados de la futura Presidenta”
LUIS ARMANDO MELGAR a�rma que “sin 
duda” viene un proceso de pacificación en 
Chiapas; asegura que los comicios generaron 
esperanza en la población de ese estado 

EL SENADOR 
electo por el 
PVEM, en imagen 
de archivo.
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(EL VERDE) 
va a jugar de la 
misma for-
ma que lo ha 
hecho, como un 
partido aliado. 
Seremos �rmes 
aliados de la fu-
tura Presidenta 
de la República, 
la cual está muy 
contenta con 
el desempeño 
que tuvo el 
Verde como un 
partido, parte 
de la alianza”
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Estados
Hallan en Zacatecas dos 
inhumaciones ilegales
LA FISCALÍA GENERAL de Justicia de la entidad informó so-
bre el hallazgo de dos fosas clandestinas en un inmueble de la 
Sauceda de la Borda, en Vetagrande. De acuerdo con la autori-
dad, elementos de seguridad hallaron en el sitio por lo menos 
los restos óseos de un hombre, quien no ha sido identi�cado.

Peligra especie en Tamaulipas, SLP...

Calor pone en riesgo al 
oso hormiguero nativo
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

E
l tamandúa mexicano y oso hor-
miguero mexicano, especie en 
peligro de extinción, podría es-
tar en riesgo por las altas tempe-

raturas en el país, pues hay pocos ejem-
plares, advirtieron expertos. 

La directora del refugio de fauna sil-
vestre Selva Teenek, Ena Mildred Buen-
fil Zamudio, explicó en entrevista con 
La Razón que los osos hormigueros no 
regulan su temperatura, por lo que las 
temperaturas extremas le afectan.

“Es una especie que está catalogada 
como homeoterma imperfecta, quiere 
decir que no regula fácilmente su tempe-
ratura ni para frío ni para calor, entonces 
estos movimientos tan drásticos de tem-
peratura en estas ondas de calor, pues sí, 
terminan afectando a la especie”, indicó 
la especialista.

El oso hormiguero está catalogado en 
la NOM-059 como en peligro de extin-
ción, pues uno de los problemas a los que 
se enfrenta es al atropellamiento por auto-
móviles, al ataque de perros domésticos y 
la destrucción de su hábitat.

Por estas razones, el refugio Selva Tee-
nek puso en marcha el proyecto Taman-
dúa Mx en 2019, que se ha especializado 
en el rescate de este mamífero. Hasta la 
fecha ha atendido a 22 osos hormigueros.

“Nosotros hacemos rescate y reha-
bilitación de fauna silvestre mexicana 
cuando llega un reporte a la Profepa o a 
veces llega directamente con nosotros de 

EXPERTOS consideran que las temperaturas de más de 30 
grados centígrados afectan al animal, porque éste no regula su 
temple; a�rman que no se sabe cuántos ejemplares hay

EJEMPLARES de 
oso hormiguero 
sobre un árbol.

que hay un animal en alguna condición 
lesionado, huérfano, entonces nosotros 
hacemos el traslado.

“Hacemos el tratamiento clínico y el 
proceso de rehabilitación, si el animal es 
candidato a rehabilitar para ser liberado.

“Desde 2019 a la fecha hemos estado 
trabajando muy intensamente con los 
osos hormigueros, hicimos un programa 
especial, pues nos mandan osos hormi-
gueros de todo el país (para atenderlos)”, 
explicó Buen�l Zamudio.

La especie es endémica y se halla en 
las tierras bajas tropicales, desde Tamau-
lipas y San Luis Potosí, en la vertiente del 
Golfo, y Michoacán en la vertiente del 
Pací�co, hasta el Istmo de Tehuantepec, 
Chiapas, excepto en las tierras altas tem-
pladas y la Península de Yucatán.

De acuerdo con la especialista debido 
a las olas de calor de este año, la zona en 
la que habita este animal registra tempe-
raturas superiores a los 30 grados centí-
grados y la sensación térmica es mayor.

“En los últimos 25 años no había pasa-
do una combinación de esta naturaleza. 
Además de tener una sensación térmica 
de 55 grados, la humedad se fue por aba-
jo de 10 por ciento”, comentó 
Buen�l Zamudio.

La directora del refugio de 
fauna silvestre Selva Teenek 
señaló que este cambio en la 
humedad también está rela-
cionado con la deforestación 
de la zona, hechos que se han 
registrado para la agricultura.

“El área en los últimos 10 
años tuvo una deforestación de 
más de 30 mil hectáreas, enton-

ces para llegar a dar 120 mil hectáreas de 
pura siembra de caña faltaría contemplar 
lo que se deforestó”, indicó.

El académico de la Facultad de Estu-
dios Superiores Zaragoza de la UNAM, 
Uri Omar García Vázquez, quien señaló 
que los osos hormigueros, junto con los 
perezosos son de los mamíferos que tie-
nen las temperaturas más bajas.

“Los osos hormigueros, junto con los 
perezosos, es el grupo que tiene las tem-
peraturas promedio más baja. Nosotros 
normalmente estamos en 36, 36.5 grados 
centígrados. Estos grupos, particularmen-
te los hormigueros están entre 32 y 34 gra-
dos su promedio de temperatura. Tienen 
un metabolismo relativamente lento”, 
explicó el especialista García Vázquez.

Mencionó que los niveles de tempera-
tura que tienen los hacen más propensos 
ante el calor y uno de los mecanismos 
que usa esta especie para lidiar con él es 
modi�car sus conductas.

“Si las temperaturas son muy altas no 
pueden salir a comer o inclusive si no tie-
nen en donde esconderse pueden llegar 
a morirse”, explicó.

García Vázquez  indicó que el oso hor-
miguero mexicano está en pe-
ligro de extinción en la catego-
ría más alta en la ley nacional 
como en la internacional. Men-
cionó que no hay un registro 
del número de ejemplares que 
hay en el país.

“No es una especie tan fáci-
les de estudiar como los jagua-
res, no hay una declaración de 
cuántos individuos podríamos 
tener”, a�rmó.

Uriel Carmona 
dice que no se
va de la Fiscalía
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

EL FISCAL GENERAL de Justicia del Es-
tado de Morelos, Uriel Carmona Gándara, 
aseguró que no se va a separar de su cargo, 
como se ha dicho en los últimos días.

Medios de información cuestionaron 
al funcionario acerca de si dejará el cargo 
o renunciará, luego de las elecciones del 
pasado 2 de junio en las que la morenista 
Margarita González Saravia, ganó, éste 
recordó que continuará con sus labores.

“Lo que se ve, no se juzga. Aquí estoy 
trabajando, lo que dije hace unos días 
fue, que pues ningún servidor público 
está soldado con un cargo y bueno, pues 
vamos a ver. Llevamos seis años con el 
mismo rumor”, declaró el �scal.

Carmona Gándara a�rmó que tanto él 
como su equipo de trabajo estaba reali-
zando la labores que les correspondía.

Explicó que un fiscal o cualquier ti-
tular de un órgano autónomo puede ser 
separado del cargo por distintos meca-
nismos; sin embargo, que dentro de ellos 
hay posibilidad de réplica.

“Solamente en el caso de que yo re-
cibirá una notificación de ese carácter, 
pues valoraríamos si se tiene razón o no. 
Como ustedes saben el trasfondo duran-
te ya más de seis años ha sido la parte po-
lítica”, señaló el titular de la Fiscalía.

El pasado miércoles González Saravia 
dijo ante medios de comunicación que 
presentará una iniciativa para que el Fis-
cal General sólo dure seis años en el cargo 
y no nueve como ocurre actualmente.

A Carmona Gándara le restan tres años 
en el cargo, por lo que dos de éstos serán 
durante la administración de la morenista.

El funcionario también habló sobre 
su comparecencia ante el Congreso del 
Estado, pues dijo que ha hecho sus com-
parecencias por escrito y espera que el le-
gislativo le dé una fecha para presentarse.

EL FISCAL de Morelos, Uriel Carmona, durante una activi-
dad sobre los derechos de la comunidad LGBT+, ayer.

EL PASADO 5 de octubre, 
en el marco del caso del femi-
nicidio de Ariadna Fernanda, 
el gobernador Cuauhtémoc 
Blanco solicitó la remoción 
del �scal Uriel Carmona.

Años es el tiem-
po de gestión de 
quien sea �scal 

en Morelos

9

EL OSO hormiguero no tiene 
dientes y come termitas y 
hormigas; además no es 
agresivo, de acuerdo con la 
Secretaría de Medio Ambien-
te y Recursos Naturales.
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Centímetros llega 
a medir a la cola de 

este mamífero

40

Osos hormigueros 
ha atendido el refu-

gio Selva Teenek

22
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En los últimos 16 años activistas han registrado al menos 43 transfeminicidios en la ciudad y 
para este 2024 reportan ocho casos.

CRÍMENES DE ODIO

Quiere Batres memorial 
sobre el exilio español
AL CONMEMORAR el 85 aniversario del exilio español, el Jefe 
de Gobierno, Martí Batres, anunció que su administración inició 
un procedimiento para comprar, adquirir o expropiar el edi�cio 
que fue sede de la República Española en México, en la colonia 
Roma, para construir un Sitio de Memoria Histórica.

PARCIALMENTE 
NUBLADO28°MAX. 14°MIN.

NATALIA Lane 
(izq.) junto con la 
diputada Gabriela 
Salido, ayer.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

L
a activista y fundadora de la Coa-
lición Laboral Puteril, Natalina 
Lane, mencionó que espera que 
la Jefa de Gobierno electoral, 

Clara Brugada Molina, emprenda accio-
nes para combatir y prevenir los transfe-
minicidios en la Ciudad de México.

La trabajadora sexual mencionó a La 

Razón que, al momento aún no ha habi-
do acercamientos con Brugada Molina, 
pero con�ó en que ésta refrende su com-
promiso por atender esta problemática.

“Clara Brugada, durante el debate a la 
Jefatura de Gobierno y diferentes entre-
vistas que se le hizo acercándose a los co-
lectivos LGBT+ refrendó su compromiso 
de atender la crisis de transfeminicidio.

“Esperemos que esa buena intención 
que tiene la nueva Jefa de Gobierno se 
traduzca en acciones específicas para 
prevenir la violencia hacia las personas 
trans, pero hasta el día de hoy no hemos 
tenido ningún tipo de acercamiento or-
ganizaciones de la sociedad civil ni ac-
tivistas particularmente en el tema de 
trans y de violencia trans con el Gobierno 
de la Ciudad de México y con Clara Bru-
gada”, dijo Natalia Lane.

La activista acudió esta mañana al 
Congreso de la Ciudad de México, don-
de ya fue recibida por la presidenta de la 
Mesa Directiva, Gabriela Salido, para ha-
blar en torno a los transfeminicidios, así 
como para que se impulse la discusión y 
aprobación de la Ley Paola Buenrostro.

Reportes del Centro de Apoyo a las 
Identidades Trans, encabezado por la 
activista Rocío Suárez, indican que entre 
2007 y septiembre de 2023, la Ciudad de 
México ocupaba el quinto lugar nacional 
en transfeminicidios.

El pasado 24 de abril este diario infor-
mó que, de acuerdo con el diputado de 
Morena, Temístocles Villanueva Ramos, 
no hay disposición de los legisladores 
para discutir la Ley Paola Buenrostro, 
presentada en marzo, para tipificar el 
transfeminicidio en la capital.

La iniciativa lleva el nombre de Paola 
Buenrostro, trabajadora sexual asesinada 
el 30 de septiembre de 2016 por Arturo 
Felipe Delgadillo Olvera, quien solicitó 
sus servicios en Puente de Alvarado. El 

Protesta en el Congreso de la CDMX

Esperan que Brugada implemente 
acciones contra transfeminicidios

ACTIVISTAS urgen a legisladores a aprobar la Ley Paola Buenrostro para tipi�-
car este tipo de crímenes de odio; la diputada Ana Francis destaca compromiso 
de la Jefa de Gobierno electa para continuar con la atención a la problemática

sujeto fue detenido, pero quedó en liber-
tad y ahora la Fiscalía capitalina ofrece 
una recompensa de medio millón de 
pesos por él.

En entrevista con este diario, la di-
putada por Morena, Ana Francis López 
Bayghen Patiño, resaltó que Brugada 
Molina se comprometió a atender las exi-

gencias de la comunidad trans, tal como 
lo prometió en su campaña.

“Necesitamos una estrategia de pre-
sión en la Comisión. Clara tiene un com-
promiso claro, esto es un Gobierno y un 
Congreso de continuidad con mucha ma-
yor fuerza, es posible que lo logremos en 
esta legislatura”, adelantó.

La legisladora recordó que ya se ha 
avanzado en la ley para que los casos 
se judicialicen, pero es necesario que 
se nombre el delito de tranfeminicidio; 
además, resaltó que el dictámen está lis-
to, por lo que espera para que se apruebe 
en el periodo extraordinario.

López Bayghen Patiño reconoció que 
la Comisión de Administración y Procu-
ración de Justicia está saturada de trabajo, 
pues labora en el Código Nacional de Pro-
cedimientos Civiles y Familiares, el cual 
debe estar listo antes del tres de julio.

“Tengo mucha esperanza en que lo-
gremos la aprobación de la Ley Paola 
Buenrostro, y si no, Xóchitl Bravo (de la 
Asociación Parlamentaria de Mujeres 
Demócratas) ya se comprometió a seguir 
con la lucha; todo lo que tiene que ver 
con la Comisión de Igualdad y con los 
temas que traigo en la agenda, los estoy 
dejando con diputadas que sé que le van 
a dar seguimiento”, aseguró.

Además, la morenista exhortó a la Co-
misión de Justicia para dictaminar la ini-
ciativa, pues comentó que se ha luchado 
por conseguir su aprobación, pero no han 
obtenido una respuesta favorable, dijo 
estar preocupada, ya que la aprobación 
difícilmente va avanzar si dicha comisión 
no se hace presente.

La noche del pasado miércoles, un 
grupo de activistas trans, encabeza-
do por Victoria Sámano, protestó en la 
puerta del Congreso para exigir justicia 
por cuatro mujeres trans asesinadas en 
los que va del año. Ahí dejaron ocho co-
ronas de �ores.

Ayer, Natalia Lane, previo a su encuen-
tro con con legisladores, entre ellos la 
presidenta de la Mesa Directiva, Gabriela 
Salido, mencionó que en la capital se han 
registrado al menos ocho transfeminici-
dios, los cuales se han noti�cado a la Fis-
calía General de Justicia local; además, en 
cinco casos no hay personas detenidas y 
en tres hay vinculaciones a proceso.

“Tenemos que hacer otra reunión con 
el equipo de la Fiscalía, porque en la últi-
ma aprobación quedaron bastantes cosas 
resueltas, me parece que la conversación 
(de Temístocles Villanueva con la Fisca-
lía) ocurrió antes de ese dictamen y no 
está tomado en cuenta. Valdría la pena 
para que no deshagamos lo que está bien 
hecho”, subrayó la diputada.

Natalia Lane recordó que es sobrevi-
viente de un intento de transfeminicidio, 
pues el 16 de enero de 2022 un sujeto la 
agredió. El caso, dijo, no está judicializa-
do ni se ha dictado una sentencia a su 
agresor, resaltó que no hay acceso a la 
justicia ni a la reparación del daño o me-
didas de prevención para víctimas.

Mujeres trans han 
sido asesinadas en 

la CDMX, denuncian 
activistas

8

CLARA 
BRUGADA, 

durante el debate a la 
Jefatura de Gobierno 
y diferentes entre-
vistas que se le hizo 
acercándose a los 
colectivos LGBT+ re-
frendó su compromi-
so de atender la crisis 
de transfeminicidio”

NATALIA LANE
Fundadora de la 
Coalición Laboral 
Puteril

LA PRIMERA VEZ que se 
intentó subir la Ley Paola 
Buenrostro al Pleno fue en 
junio de 2022 y el 25 de mar-
zo de este año se presentó 
de nuevo pero no se discutió.

 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023*

1

0 0

4

1

5

4

9

1

2 2 2

3 33

2

1

TRANSFEMINICIDIOS

Total 43

Fuente|xCentro de Apoyo a las Identidades Trans *Datos de enero a septiembre
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18 Ciudad

Mil 168 unidades 
habitacionales 
serán bene�-

ciadas

9
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Entrevista con Javier López Casarín

“En Álvaro Obregón ya 
comenzamos a trabajar”
| Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

E
l alcalde electo en Álvaro Obre-
gón, Javier López Casarín, co-
mentó que el mensaje de los 
obregonenses en las elecciones 

fue muy claro al preferir a Morena, por 
lo que prometió no sólo impulsar el se-
gundo piso de la Cuarta Transformación 
sino apoyar por una coordinación con los 
Gobiernos capitalino y federal.

En entrevista con La Razón, el próximo 
titular de la alcaldía comentó que rompió 
un récord al ser el alcalde más votado en la 
alcaldía, pues de acuerdo con los cómpu-
tos distritales del Instituto Electoral de la 
Ciudad de México, el morenista obtuvo 
209 mil 159 votos y su adversaria Lía Li-
món 195 mil 556 el 2 de junio.

López Casarín prometió llevar a cabo 
acciones en materia de seguridad, así 
como de atención a los afectados por la 
falla Plateros-Mixcoac, así como un ma-
yor acercamiento con la Jefa de Gobierno 
electa, Clara Brugada, y la virtual presi-
denta, Claudia Sheinbaum.

Usted logró la victoria en un terri-
torio gobernado por el PAN, que siem-
pre apeló al voto de las clases medias. 
¿Qué mensaje le manda a los votantes 
que optaron por otras candidaturas 
distintas a Morena? Lo que vivimos en 
el pasado 2 de junio fue una altísima par-
ticipación ciudadana, fue un ejercicio de-
mocrático enriquecido por los capitalinos, 
hay que celebrar esta participación y qué 
bueno que tenemos la participación con 
distintos puntos de vista. Ha sido contun-
dente la victoria de Morena.

La seguridad es uno de los temas 
que más preocupa a la ciudadanía. 
¿En qué consisten sus propuestas? 
La seguridad es la principal preocupa-
ción, Álvaro Obregón es muy compleja, 
la Encuesta Nacional de Seguridad Pú-
blica Urbana dice que siete de cada 10 
obregonenses nos sentimos inseguros 
y las propuestas de seguridad estriban 
en un componente: la coordinación con 
el Gobierno de Clara Brugada y con el 
Gobierno federal.

En una estrategia de seguridad tiene 
que haber comunicación, coordinación, 
armonía y tiene que �uir la información 
en diferentes sentidos.

Planteamos la construcción de un C2, 
el cual no tenemos. Tendremos un centro 
de monitoreo de vigilancia, pero a nivel 
C2 y éste estará en coordinación con el 
C5, además estaremos utilizando cáma-
ras inteligentes, sistemas con Inteligencia 
Artificial y, a su vez, manejaremos una 
estructura de capacitación y supervisión 
permanente a los cuerpos policiacos.

Tendremos en las zonas complejas 
de acceso supervisión y vigilancia con 
drones, las bodycams, pero ante todo el 
desdoblamiento de lo que la ley faculta 
a las alcaldías para ejercer y que nos lle-
van a entender la participación de una 
alcaldía con el Gobierno central y eso se 
verá re�ejado en una estrategia de segu-
ridad que tendrá impactos inmediatos.

EL ALCALDE ELECTO destaca que tendrá comunicación 
con los Gobiernos capitalino y federal; llama a su adversaria 
Lía Limón a respetar los resultados de la elección del 2 de junio 

La alcaldía es la tercera más po-
blada de la Ciudad de México, usted 
ha mencionado que hay un reto im-
portante en materia de tenencia de 
la tierra. ¿Puede abundar sobre este 
punto? Hablamos de que si hay preocu-
paciones principales, bueno, hay una que 
tiene que ver con economía, con respeto 
a la ciudadanía, con la historia de nuestra 
alcaldía, con la ciudad y es la regulariza-
ción de la tenencia de la tierra.

Es decir, títulos o escrituras de propie-
dad donde si bien en algunos momentos, 
digamos a los 50 o 60 años, tuviste asen-
tamientos irregulares, hoy esas casas que 
fueron construidas son patrimonio de 
familias que dan la capacidad de instru-
mentar o detonar cadenas económicas.

Son muchas familias que están en 
esta situación de vulnerabilidad o incer-
tidumbre jurídica y que hoy, como ha 
sido anunciado con nuestra Presidenta 
electa y con nuestra Jefa de Gobierno 
electa, será uno de los ejes principales 
para tener el programa más ambicioso 
que ha habido en la regularización de la 
tenencia de la tierra.

¿Tiene una propuesta para aten-
der la falla Plateros-Mixcoac? Hu-
bieron algunos inmuebles que sufrieron 
daños por los microsismos y esto ya hay 
un programa que el Gobierno de la Ciu-
dad de México implementó. Uno de los 
retos que dejó el anterior gobierno (de la 
alcaldía), que afortunadamente ya se va, 
fue que decidió confrontar al Gobierno 
de la Ciudad de México y acciones que 
iban dirigidas a vecinas y vecinos no pu-
dieron ser aterrizados como se 
esperaba.

Hay un programa que ya está 
diseñado para apoyar inmue-
bles que fueron o que sufrieron 
daños estructurales por o causa 
de estos fenómenos naturales.

Nuestra alcaldía tiene retos 
importantes de riesgo y por eso 
están mapeados, es importante 
contar con una política impor-
tante de protección civil, la gran 

mayoría de las barrancas son minas de 
donde se extrajeron materiales para cons-
trucción del Valle de la Ciudad de México 
y al paso del tiempo fueron habitadas.

¿Ha tenido contacto con la Jefa de 
Gobierno electa? ¿Con la Presidenta 
electa? ¿Cómo será la coordinación 
con ellas? He tenido comunicación con 
dos órdenes de gobierno, en la primera 
fue de mi parte para felicitarles por su 
triunfo de ser la primera presidenta de 
izquierda de este país y la segunda por 
mantener la izquierda en nuestra ciudad.

Hemos tenido reuniones a lo largo 
de estos 10 días donde comenzamos a 
trazar y a delinear los mecanismos en 
los cuales vamos a estar trabajando de 
manera coordinada en algunos casos 
donde estarán los tres órganos de Go-
bierno, cómo va a ser la inversión que se 
tendrá para el Cablebús u otras tantas de 
política exterior.

En cuanto a la Ciudad de México esta-
remos viendo temas de inversión, movi-
lidad, seguridad y de políticas públicas 
sociales, ya comenzamos a trabajar, nos 
ha convocado la Jefa de Gobierno y he-
mos tenido ya un par de reuniones.

¿Qué opina acerca de que Lía Limón 
impugnó la elección y pidió su anula-
ción? Encuentro esto como un arrebato, 
porque es una petición infundada.

Lo que tenemos que hacer es respetar 
la voluntad, comenzar a trabajar en esta 
transición, porque de lo que estamos 
hablando es de la administración públi-
ca para las más de 800 mil personas.

Tenemos además que po-
ner atención en cuanto a los 
fundamentos que tenga esa 
impugnación, pero compe-
tirá a la autoridad responder, 
ya que nosotros, como tercer 
interesado, ya dimos respues-
ta puntual a cada uno de los 
puntos que presentaron, don-
de no es más que un montaje 
más lleno de puntos sin sus-
tentos probatorios.

EL ALCALDE electo en Álvaro Obregón, Javier López Casarín, durante una entrevista.

Aprueban mayor 
presupuesto para 
las viviendas
| Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

EL CONGRESO de la Ciudad de Mé-
xico aprobó con 57 votos a favor y cero 
en contra, el dictamen para establecer 
en la Constitución Política local un pre-
supuesto público anual que favorezca 
al mantenimiento y conservación de al 
menos nueve mil 168 unidades habita-
cionales, con el objetivo de favorecer el 
interés social.

Dicha iniciativa fue propuesta por el 
Jefe de Gobierno, Martí Batres, quien el 
23 de mayo solicitó modi�car el artículo 9 
de la Constitución para que se garanticen 
viviendas dignas, a la par que los capita-
linos tenga lugares apropiados para un 
desarrollo familiar, individual o colectivo.

El documento detalla que la reforma 
busca proteger, promover y garantizar la 
vivienda en conjuntos habitacionales, ya 
que hay diversos grupos vulnerables que 
no cuentan con este derecho.

En ese sentido, se planteó que las per-
sonas que carecen de una vivienda digna 
re�ejan las carencias en sus condiciones 
físicas, así como en los servicios urbanos 
que disponen.

En la discusión en el pleno, el presi-
dente de la Comisión de Puntos Cons-
titucionales e Iniciativas Ciudadanas y 
diputado del PAN, Diego Garrido López, 
comentó que las viviendas deben brin-
dar ciertos aspectos para considéralas 
adecuadas, entre ellos, que dispongan 
de servicios, asequibilidad, accesibilidad, 
ubicación y adecuación cultural.

El diputado de Morena, Carlos Cervan-
tes Godoy, mencionó que ese proyecto 
favorecerá a nueve mil 168 unidades ha-
bitacionales que están distribuidas en la 
capital, donde en su mayoría viven per-
sonas de la tercera edad.

“Este proyecto mejora las propuestas, 
lo cual se lo agradecemos muchísimo a 
nuestro Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
por haber tenido el tino de mandar esta 
iniciativa para que a partir d ehoy se ase-
gure que las unidades habitacionales 
en esta ciudad tendrán un presupuesto 
propio que crezca con el tiempo, esto les 
dará independencia y mantenimiento 
adecuado”, expuso en la tribuna.

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, durante la entrega de 
una unidad habitacional en Coyoacán, en 2023.

EL CONGRESO aprobó ayer 
elevar a rango constitucional 
los comedores comunitarios, 
por lo que la alimentación de 
grupos vulnerables estará a 
cargo del Gobierno.

Por ciento de los 
votos ganó López 

Casarín

47.2

DURANTE un 
Debate Chilango, 
la candidata de 
Movimiento Ciu-
dadano, Esther 
Mejía Bolaños, 
declinó a favor de 
López Casarín.

18LR4672.indd   218LR4672.indd   2 13/06/24   23:2213/06/24   23:22



@LaRazon_mx

19

VIERNES  14.06.2024 • La Razón

Ciudad

F
o

to
|E

sp
e

ci
a

l

JUZGADO 17° CIVIL.                 SRIA. “A”.                     EXP: 921/2022

EDICTO. 
              SE NOTIFICA A: GUAIDA SUAID MATILDE SU SUCESION Y GUAIDA GUAIDA MARIA TERESA 
MATILDE DEL ROSARIO 
En cumplimiento a lo ordenado por auto dictado en audiencia de fecha SEIS DE MAYO DEL DOS MIL VEINTICUA-
TRO, dictada en el juicio ORDINARIO CIVIL EXPEDIENTE NÚMERO 921/2022, promovido por OLGUIN SALGADO 
JOSAFAT RODOLFO en contra de GUAIDA SUAID MATILDE SU SUCESION Y GUAIDA GUAIDA MARIA TERE-
SA MATILDE DEL ROSARIO el C. JUEZ DEL JUZGADO DÉCIMO SÉPTIMO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, ordenó abrir el presente juicio a prueba por el término de DIEZ DIAS COMUNES PARA 
LAS PARTES. Proceda la Secretaría a realizar el cómputo correspondiente. Y toda vez que las codemandadas 
fueron emplazadas a través de edictos, por lo que con fundamento en lo dispuesto por el artículo 639 del Código de 
Procedimientos Civiles, hágasele del conocimiento a dichas codemandadas que se abre el presente juicio a prueba 
por el referido término común de DIEZ DIAS, a través de edictos que se mandan publicar en el BOLETIN JUDICIAL 
y en el periódico LA RAZÓN, por DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS, para los efectos legales conducentes. Con 
lo que termina la presente audiencia siendo las DIEZ HORAS CON SIETE MINUTOS DEL DIA EN QUE SE ACTUA, 
昀椀rmando al margen y al calce los que en ella intervinieron en unión del C. Juez por ministerio de ley y la C. Secretaria 
Conciliadora LICENCIADA GABRIELA YOLANDA BÁRCENAS LOZANO que autoriza y da fe 

CIUDAD DE MÉXICO A 08 DE MAYO DEL 2024. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS 
LIC. ROBERTO LÓPEZ MARTÍNEZ 

SE PUBLICARÁ POR DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS

EDICTO PARA EMPLAZAMIENTO 

GABRIELA SASIAN ÁVILA. 

El C. Vigésimo Noveno de lo Civil de la Ciudad de México, ordenó emplazar por edictos mediante auto de fecha vein-
tiséis de abril del año dos mil veinticuatro, a la demandada GABRIELA SASIAN ÁVILA en el presente juicio con 
fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, deducido del juicio de VÍA DE CON-
TROVERSIA DE ARRENDAMIENTO INMOBILIARIO promovido por CASTILLO MIRANDA JOSÉ SEBASTIÁN 
en contra de GABRIELA SASIAN ÁVILA. con número de expediente 1021/2023, haciéndole saber que deberá 
presentarse a éste Juzgado dentro del término de treinta días siguientes a la publicación del último edicto, a recibir 
las copias de traslado correspondientes, para dar contestación a la demanda dentro del plazo de CINCO DIAS, el que 
empezará a contar a partir del día siguiente al del que reciba dicho traslado, y para el supuesto de no comparecer a 
recibir dichas copias, el plazo concedido para producir su contestación iniciará a partir del día hábil siguiente al de la 
fecha de fenecimiento de los treinta días de referencia, es decir, a partir del trigésimo primer día; al efecto, quedan a 
su disposición en la Secretaría “A” las mencionadas copias de traslado; 

Ciudad de México a 20 de mayo 2024 
C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”.

LIC. JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI
 
PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, EN EL PERIÓDICO “LA RAZON”, DE-
BIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTOS.

En los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL EXP. NÚMERO 783/2019 PROMOVIDO POR RODRIGUEZ 
GARIN DEMESIO TOMAS EN CONTRA DE SALVADOR MANUEL ASTORGA TOLEDO, El C. JUEZ 40° DE LO 
CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE: Ciudad de México, a seis de mayo 
del año dos mil veinticuatro.-
A sus autos el escrito de DEMESIO TOMAS RODRIGUEZ GARIN, parte actora, vistas las constan-
cias de autos y como lo solicita para llevar acabo la diligencia de requerimiento de pago o en su caso 
embargo ordenada en autos al demandado, la cual se llevara a cabo en el Local de este H. Juzga-
do se señalan las: ONCE HORAS DEL DÍA VEINTISÉIS DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUA-
TRO...-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----------------------------------------------------------------OTRO       AUTO-------------------------------------------------------------------
Ciudad de México, a dos de abril del año dos mil veinticuatro.- A sus autos el escrito de DEMESIO TOMAS RO-
DRIGUEZ GARIN, parte actora, vistas las constancias de autos y como lo solicita procédase a dar cumplimiento a 
lo ordenado en auto de fecha doce de octubre del año dos mil veintitrés, asimismo, para llevar acabo la diligencia 
de requerimiento de pago o en su caso embargo ordenada en autos al demandado, la cual se llevara a cabo en el 
Local de este H. Juzgado se señalan las: ONCE HORAS DEL DÍA VEINTITRÉS DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL 
VEINTICUATRO.- NOTIFÍQUESE...
-------------------------------------------------------------------OTRO AUTO---------------------------------------------------------------------
Ciudad de México, a doce de octubre del año dos mil veintitrés.-A sus autos el escrito de DEMESIO TOMAS RO-
DRIGUEZ GARIN, parte actora, se ordena realizar el emplazamiento ordenado al demandado en términos del pro-
veído de fecha diecinueve de agosto del año dos mil diecinueve, mediante la publicación de los edictos respectivos 
POR TRES VECES CONSECUTIVAS DE TRES EN TRES DIAS EN EL BOLETÍN JUDICIAL y en el periódico LA 
RAZÓN...

------------------------------------------------------------------OTRO AUTO----------------------------------------------------------------------
Ciudad de México, a diecinueve de agosto del año dos mil diecinueve. Con el escrito y anexos que remite la 
O昀椀cialía de Partes Común del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, y toda vez que por razón de tur-
no le correspondió conocer del presente asunto a este Juzgado, lo que se desprende del sello que obra en la parte 
inferior de la foja uno del escrito inicial de demanda y de la lista que de asuntos nuevos remite dicha dependencia, 
fórmese el expediente número 783/2019 y regístrese como corresponda en el Libro de gobierno, con fundamento 
en lo dispuesto en el artículo 58 fracción VIII de la Ley Orgánica del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de 
México, asimismo, documentos exhibidos como base de la acción...
...Analizado lo anterior, se tiene por presentado a DEMESIO TOMAS RODRIGUEZ GARIN por su propio derecho, 
demandando en la VÍA EJECUTIVA MERCANTIL de SALVADOR MANUEL ASTORGA TOLEDO, el pago de la 
cantidad de $6´000,000.00 (SEIS MILLONES DE PESOS 00/100 M. N.), por concepto de suerte principal, más 
accesorios legales, señalando para oír y recibir noti昀椀caciones y autorizando a las personas que menciona para los 
efectos precisados. Ténganse por ofrecidas las pruebas que se indican, cuya admisión se reserva para ser acordada 
en el momento procesal oportuno. En mérito de lo anterior, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 291, 
296 de la Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito, en relación a los numerales 1049, 1050,1051,1061,106
9,1071,1083,1090,1093,1391 al 1414 y demás concordantes de Código de Comercio, se dicta auto de ejecución 
con efectos de mandamiento en forma; por tanto, requiérase al demandado para que en el acto de la diligencia 
hagan pago a la actora o a quien sus derechos legales represente de la cantidad reclamada más réditos legales y no 
haciéndolo así, TRÁBESE EMBARGO sobre bienes de su propiedad su昀椀cientes para garantizar el monto de lo re-
clamado, poniéndolos en depósito de la persona que designe la parte actora bajo su más estricta responsabilidad y 
hecho que sea, EMPLÁCESE al demandado y con las copias simples exhibidas, debidamente selladas y cotejadas 
córraseles traslado para que dentro del término de OCHO DÍAS efectúe el PAGO llano de la cantidad reclamada y 
accesorios legales, u opongan las excepciones que tuvieren para ello, previniéndoles para que al contestar la de-
manda señalen domicilio para oír y recibir noti昀椀caciones dentro de esta Ciudad, con el apercibimiento que en caso 
de no hacerlo, las mismas se llevarán a cabo en términos de lo previsto en el artículo 1069 del Código de Comercio. 
Asimismo, toda vez que el domicilio de los demandados se encuentra fuera de esta jurisdicción, con los insertos 
necesarios, gírese atento exhorto al C. JUEZ COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE HUIXQUILUCAN, ESTADO 
DE MEXICO,  a 昀椀n de que por su conducto y en auxilio de las labores de este juzgado, de no existir inconveniente 
alguno, se sirvan cumplimentar el presente proveído. Se facultan ampliamente a los C. Jueces exhortados con 
plenitud de jurisdicción para acordar promociones tendentes al cumplimiento de la diligencia encomendada, para 
tener por señalados nuevos domicilios para la práctica de la diligencia, habilitar días y horas inhábiles, girar o昀椀cios, 
expedir copias certi昀椀cadas, ordenar la inscripción de embargos que se lleguen a trabar y en caso de ser necesario, 
aplicar las medidas de apremio que a su arbitrio considere pertinentes para lograr el cumplimiento de la diligencia 
encomendada. Se conceden CUARENTA DIAS al juez exhortado para dar cumplimiento al presente proveído…-

CIUDAD DE MÉXICO, A 15 DE MAYO DEL 2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

LIC. MARIA VERÓNICA SILVA CHÁVEZ.

Juzgado 27° Civil 
Secretaria “A” 
Expediente 1467/2012 

E  D  I  C  T  O  S 

EMPLAZAR A: LENZ KRAHL WALTER HELMUT. 
En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha uno de abril del dos mil veinticuatro, dictados en los autos del juicio 
CONTROVERSIA DE ARRENDAMIENTO, CUADERNO DE TERCERIA EXCLUYENTE DE DOMINIO promovido 
por FELIPE ACOSTA NUÑEZ en contra de LENZ KRAHL WALTER HELMUT expediente número 1467/2012. EL 
C. JUEZ VIGESIMO SEPTIMO DE LO CIVIL EN LA CIUDAD DE MEXICO, dicto el siguiente auto que en su parte 
conducente dice:
 
En términos de lo dispuesto por el articulo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, ordeno emplazar 
al ejecutante LENZ KRAHL WALTER HELMUT, mediante la publicación de edictos, haciéndole saber que el EJE-
CUTANTE CUENTA CON UN PLAZO DE CINCO DIAS para recoger las copias de traslado, las cuales están a su 
disposición en el local de este Juzgado para dar contestación a dicha tercería. 

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN. 
Ciudad de México, a 25 de abril de 2024. 
LA C. SECRETARIA ACUERDOS “A” DEL 

JUZGADO VIGÉSIMO SÉPTIMO DE LO 
CIVIL EN LA CIUDAD DE MEXICO. 

LIC. GUILLERMINA LOPEZ MUÑIZ. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL 
PERIÓDICO “LA RAZON”, DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍA HÁBILES. 

El árbol tiene cerca de 150 años

Ahora Eugenio es 
patrimonio local

| Por Jonathan Castro

jonathan.castro@razon.com.mx

E
l Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico declaró al árbol de cerca de 
150 años, Eugenio, ubicado en la 
colonia Del Valle, alcaldía Benito 

Juárez, como patrimonio natural y cultu-
ral de la capital.

Este ejemplar de fresno, que vecinos 
protegieron debido a que la inmobiliaria 
Adinse quería derribarlo, fue declarado 
como patrimonio por su valor histórico 
y estético para la comunidad en la que 
está localizado.

La senadora por Movimiento Ciudada-
no, Laura Ballesteros Mancilla, quien fue 
una de las protectoras de Eugenio en 2023, 
celebró ayer la decisión de la administra-
ción capitalina.

“¡Se logró! Eugenio hace historia. En la 
Benito Juárez, y la CDMX, estamos de �es-
ta. Eugenio nuestro árbol centenario, con 
150 años de edad, salvó la vida hace unos 
meses. Estaba a punto de ser cortado por 
desarrolladores inmobiliarios, con permi-
so del gobierno.

“La comunidad luchó, lo salvó, y en 
octubre pedimos una declaratoria de pa-
trimonio cultural y ambiental”, escribió la 
legisladora en X.

Lo anterior, porque en el decreto pu-
blicado por la administración local en la 
Gaceta de la Ciudad de México, fue gra-
cias al Colectivo de Vecinos de Cerrada 
de Eugenia, el cual solicitó el 24 de oc-
tubre de 2023 a la Secretaría de Cultura 
su declaración.

En el documento, el Gobierno detalló 

VISTA área de la 
calle Eugenia, Be-
nito Juárez, donde 
está el árbol.

que según el artículo 34 de la Ley de Pa-
trimonio Cultural, Natural y Biocultural 
local, parte del “patrimonio natural” está 
integrado por espacios físicos naturales 
con “un valor excepcional desde el punto 
de vista de la ciencia, de la conservación 
o de la belleza natural y que requieren ser 
preservadas y restauradas por su estruc-
tura y función para la recarga del acuífero 
y la preservación de la biodiversidad”.

La administración encabezada por 
Martí Batres Guadarrama también desta-
ca que el arbolado en la capital es impor-
tante para mantener la calidad ambiental 
de la misma por los diversos bene�cios 
que brinda a la ciudadanía como la pro-
ducción de oxígeno.

Los árboles además son importantes 
para la purificación del aire, pues en la 
capital la Comisión Ambiental de la Me-
galópolis ha activado este año 12 contin-
gencias debido a los altos contaminantes 
de ozono.

“(Los árboles) contribuyen a la captura 
de partículas suspendidas, la génesis del 
suelo, impedimento de la erosión, cap-
tación de precipitación pluvial y su in�l-
tración al suelo y subsuelo, además de la 
generación de humedad relativa, contri-
bución a la biodiversidad como refugio 
para la fauna y regulación de la tempera-
tura”, destaca el Gobierno.

Por estos motivos, Eugenio, que está 
ubicado en el predio 28 de la calle Cerra de 
Eugenia, en la colonia Del Valle, es impor-
tante: porque forma parte del ecosistema 
urbano, porque es una referencia históri-
ca, cultural y natural para los vecinos.

De acuerdo con el Gobierno de la Ciu-
dad de México, el origen de Eugenio es 
anterior al año 1908, fecha en la se fundó 
la colonia Del Valle, y no sólo eso, sino que 
“en el terreno donde se ubica, habitó el 
célebre historiador del arte Manuel Tous-
saint, entre las décadas de los 30 y 60 del 
siglo pasado”.

Eugenio, de cerca de 150 años de vida, 
es un gran árbol de 30 metros de altura, 
con un diámetro del pecho de 112 centí-
metros, con un ancho de copa de 22 me-
tros y un largo de la misma de 19 metros.

Vecinos de la Benito Juárez expresaron 
su felicidad en redes sociales por este re-
conocimiento a este árbol.

HOY LO 
LOGRAMOS. 

Eugenio es patrimo-
nio cultural y am-
biental de la Ciudad 
de México. Para las 
nuevas generaciones 
chilangas”

LAURA  
BALLESTEROS
Senadora por MC

EL EJEMPLAR de fresno de la Colonia 
Del Valle es reconocido por el Gobierno ca-
pitalino por su valor histórico y ambiental; 
en 2023 una inmobiiaria intentó derribarlo

VECINOS de la colonia Be-
nito Juárez organizó el Eufe-
Fest, un evento comunitario 
en defensa de este fresno 
en el cual se llevaron a cabo 
distintas actividades.

Metros de altura 
tiene este ejem-

plar de fresno

30

Departamentos 
iba a construir
la inmobiliaria

13
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Gastos del Día del 
Padre, de $2,500
LA ALIANZA NACIONAL de Pequeños Co-
merciantes realizó un sondeo que arrojó que el 
costo de las reuniones por esta festividad podría 
ascender a 2,554 pesos, mientras que los obse-
quios podrían alcanzar hasta los 1,200 pesos.

73.35 dpb$43,7008.13419111.2450%$19.8036$18.86001,066.14                -1.47%52,275.65                    -1.32%
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Peso anota ganancia de 1.95%

Sin disiparse  
las inquietudes,

respira la  
moneda nacional

| Por Berenice Luna

berenice.luna@razon.com.mx

L
os inversionistas y analistas no 
disipan todavía sus inquietudes 
en torno a las implicaciones que 
tendrá la mayoría que logró el 

partido Morena en el Congreso mexica-
no y, aunque los pronunciamientos han 
sido reiterados, este jueves el peso logró 
una corrección, al registrar una ganancia 
cercana al 2.0 por ciento, mientras que la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV) volvió 
a caer poco más de 1.0 por ciento. 

El vicepresidente del Comité de Emi-
soras de la BMV, René Delgadillo, señaló 
que las empresas que llevan sus acciones 
al mercado bursátil buscan certidumbre. 
Explicó que para el mercado de valores 
es de mucha trascendencia que los es-
quemas económicos, políticos, cultura-
les y sociales, permitan el desarrollo, la 
prosperidad y el éxito. 

En un evento organizado por la Bolsa 
Mexicana de Valores, Delgadillo recordó 
que en este momento, en materia econó-
mica, en el país se enfrenta incertidum-
bre, por lo que la estabilidad económica 
dependerá de las reformas que se imple-
menten, ya que los inversionistas se en-
cuentran temerosos en posibles cambios 
constitucionales. 

“En lo político, recientemente hemos 
presenciado un escenario extremo con 
un ganador; en lo económico hoy enfren-
tamos incertidumbre. La estabilidad eco-
nómica dependerá de las reformas que se 
implementen, los inversionistas temen 
reformas constitucionales que puedan 
afectarles, existe un riesgo real de que las 
decisiones políticas comiencen a in�uir 
en la economía el movimiento del peso 
y la bolsa de valores se debe al nerviosis-
mo de los inversionistas sobre la mayoría 
constitucional del partido gobernante en 
el Congreso”, mencionó.

Por su parte, en una nota especial, el 
departamento de Análisis de Citibana-
mex, sostuvo que ante la conformación 

BMV Y CITIBANAMEX continúan alertando sobre el nerviosismo  
por implementación de reformas; el IPC registra caída de 1.32 por ciento

tancial de la incertidumbre sobre la futura 
política económica, además de la debili-
dad extrema de los contrapesos, lo cual, 
sostuvo, implicaría que el gobierno fede-
ral podría llevar a cabo cualquier política 
económica que decida que es la adecuada. 

“Hasta ahora, hay sólo algunos indi-
cios de cambios respecto a la llevada a 
cabo en los últimos años. Ésta se caracte-
rizó por respetar los pilares de la estabi-
lidad macroeconómica —autonomía del 
banco central, apoyo al libre comercio, 
régimen de �otación cambiaria, y, hasta 
2022 disciplina �scal—”, aseveró.

Citibanamex insistió en que el nervio-
sismo en los mercados implica un deterio-
ro de las variables �nancieras, así como un 
impacto desfavorable en la inversión, el 
crecimiento y las �nanzas públicas.

“Proyectamos un impacto modesto 
de los cambios al marco macroeconómi-
co, y seguimos asumiendo que la nueva 
administración realizará una consolida-
ción �scal gradual que impida la pérdida 
del grado de inversión; sin embargo, los 
márgenes de maniobra para lograr este 
objetivo, que ya eran estrechos, estarían 
disminuyendo aún más dado el deterio-
ro descrito”, añadió.

Estas consideraciones apuntan a una 
perspectiva de mayor nerviosismo, por 
lo que al cierre de la jornada, el peso ob-
servó un repunte de 1.95 por ciento, o 
una ganancia de 36.5 centavos, para con-
cluir en 18.38 pesos por dólar.

En un análisis, Grupo Financiero 
BASE señaló que la apreciación del peso 
de ayer, se debió a una corrección de la 
caída de las dos sesiones previas, en las 
que el peso acumuló una depreciación 
de 2.76 por ciento o 50.3 centavos. 

Mencionó que la ganancia ocurre jus-
to después de que el Banco de México 
(Banxico) envió la señal de que están pre-
parados para intervenir ante episodios 
de mayor volatilidad, así como de los co-
mentarios de tranquilidad lanzados por la 
Asociación de Bancos de México (ABM).

Gabriela Siller, directora de Análisis de 
Banco Base, mencionó que la aversión al 
riesgo continúa, lo que se refleja en el 
nivel del tipo de cambio, que aún mues-
tra una depreciación de 8.05 por ciento 
respecto al nivel previo a las elecciones, 
mientras que la BMV que cerró la sesión 
con una baja de 1.32 por ciento, 11.39 por 
ciento por debajo del máximo de febrero.
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PESO SE RECUPERA 
La volatilidad en los mercados mexi-

canos continúa durante esta semana.
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El comportamiento del mercado accionario se ha modi�cado de manera constante.

BMV, CON NERVIOSISMO 

Fuente|Citibanamex 

Fuente|Investing con cifras de la BMV

*Precio de ventanilla Cifras en pesos por dólar
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del nuevo escenario político, se anticipa 
un debilitamiento adicional signi�cativo 
de los contrapesos políticos al Gobierno.

“Las primeras señales post-elecciones 
modi�caron nuestro escenario base po-

lítico, el cual ahora contempla que se 
aprobará una parte significativa de las 
propuestas presentadas por el Presiden-
te el pasado 5 de febrero”, añadió.

Esto, dijo, proviene de un aumento sus-

AYER, Mario Delgado dio a 
conocer que Morena prepara 
tres encuestas a nivel nacio-
nal sobre las reformas que se 
buscan hacer, principalmen-
te la del Poder Judicial.

Por ciento  
es la depreciación 

acumulada del peso

8.05

Por ciento  
cayó la Bolsa Mexi-

cana de Valores

1.28
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arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

El grado de socialismo, de redistribución gubernamental del 

ingreso, puede medirse por el porcentaje del gasto del Gobier-

no destinado a desarrollo social. En 2019, primer año del primer 

piso de la 4T, ese porcentaje fue 62.6. En 2024, último año, será 

67.7, 5.1 puntos porcentuales más, el 8.1%. ¿Qué tuvimos? Más 

socialismo, con muchas necesidades reconocidas (falazmente) 

como derechos en el artículo cuarto constitucional, con la obli-

gación del Estado, que para efectos prácticos es el Gobierno, de 

garantizarlos (de satisfacer esas necesidades): a la alimentación 

suficiente, nutritiva y de calidad; a la protección de la salud; al 

medio ambiente sano; al acceso, disposición y saneamiento de 

agua para consumo personal y doméstico; a la vivienda digna y 

decorosa; a la cultura física y al deporte; a una pensión no con-

tributiva para los mayores de 68 años; a la movilidad en condi-

ciones de seguridad vial, accesibilidad, eficiencia, sostenibilidad, 

calidad, inclusión e igualdad, más los que, con el segundo piso 

de la 4T, se vayan sumando. 

Lo más probable es que tengamos más socialismo, más redis-

tribución gubernamental del ingreso, con expoliados por un lado 

(a quienes se les cobran impuestos con fines redistributivos), y 

mantenidos por el otro (los beneficiarios de programas sociales). 

¿Tendremos comunismo? La mesa está puesta para que, si lo 

quiere Sheinbaum (calificada de marxista), lo tengamos.

Por comunismo entiendo, en el menos malo de los casos, los 

monopolios gubernamentales en los sectores estratégicos de la 

actividad económica  y, en el más malo, la planificación guber-

namental de la actividad económica, siendo todo ello posible, 

¡constitucionalmente!, en México (más allá de lo que ya tene-

mos con PEMEX y CFE). 

En el anterior Pesos y Contrapesos vimos como, según los ar-

tículos 25 y 28 constitucional, basta que el Congreso de la Unión 

expida una ley, y que el presidente la promulgue, que señale que 

un sector de la actividad económica es considerado estratégico, 

para que tenga que expropiarse y gubernamentalizarse. Además 

hay que tener en cuenta que, en al párrafo tercero, del artículo 

25 de la Constitución, se dice que “el Estado planeará, conducirá, 

coordinara y orientará la actividad económica nacional”, lo cual 

se logra planeando, conduciendo, coordinando y orientado las 

actividades económicas de los particulares, desde la producción 

hasta el consumo, violándose el derecho a la libertad individual 

y a la propiedad privada, elemento esencial del comunismo.

En México, ¿es posible el comunismo? Sí, sobre todo con 

Sheinbaum en la presidencia. ¿Es probable? Lo sabremos en los 

próximos años.

Por socialismo entiendo la redistribu-

ción gubernamental del ingreso, que 

viola el derecho a la propiedad privada so-

bre el ingreso, sobre el producto del traba-

jo. Por comunismo entiendo, en el menos 

malo de los casos, los monopolios guber-

namentales en los sectores estratégicos de 

la actividad económica y, en el más malo, 

la planificación gubernamental de la acti-

vidad económica, que violan el derecho a 

la propiedad privada sobre los medios de 

producción y a la libertad individual para 

emprender. En México tenemos (desde 

hace décadas), socialismo (gobernar es, 

principalmente, redistribución del ingre-

so). ¿Tendremos comunismo?

¿DEL SOCIALISMO  

AL COMUNISMO?

PESOS Y CONTRAPESOS

EN ABRIL, el dé�cit presu-
puestario ascendió a 377 mil 
540.8 millones de pesos, 6.4 
veces mayor al del mismo 
período de 2023, pese al au-
mento de 5.8 de los ingresos.

Salinas denunciará al SAT 
en instancias superiores

| Por Daniela Gómez

daniela.gomez@razon.com.mx 

P
ara dejar menos presiones econó-
micas a la presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum Pardo en sus pri-
meros tres años de Gobierno, la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) re�nanció en 181 mil millones de 
pesos la deuda interna de México con el 
�n de disminuir los pagos de 2025 a 2027. 

A través de su cuenta o�cial de X, an-
tes Twitter, el subsecretario de Hacienda, 
Gabriel Yorio, explicó que esta es la quin-
ta operación de deuda que se realiza en 
el mercado local para reducir los venci-
mientos de la siguiente administración. 

Por su parte, la dependencia federal 
detalló en un comunicado que durante 
el movimiento bancario participaron 
diversos inversionistas, quienes reti-
raron 181 mil 754 millones de pesos y 
con una demanda total de 215 mil 803 
millones de pesos. 

Con esto, dijo, se pudieron repro-
gramar 136 mil 136 mil 863 millones de 
pesos de los vencimientos programados 
para el primer año de la administración 
de Claudia Sheinbaum y señaló que adi-
cionalmente, se retiraron en total 44 mil 
891 millones de pesos de vencimientos 
de entre 2026 y 2033. 

La Secretaría de Hacienda destacó 
que, además, con la operación en el mer-
cado local se logró re�nanciar los instru-
mentos de tasa fija de corto plazo por 
instrumentos de tasa �otante y udizados 
con vencimientos entre 2027 y 2034. Lo 
anterior “permite reducir las amortiza-
ciones de los próximos años, mejorar las 
condiciones de operación y bene�ciar la 
liquidez de los instrumentos en el merca-
do secundario”, mencionó. 

El martes, la dependencia a cargo de 
Rogelio Ramírez de la O también realizó 
un proceso de vencimiento anticipado 
en el mercado de Nueva York, Estados 
Unidos, por un monto de 894 millones 
de dólares para reducir el 100 por ciento 
de los pagos de la deuda externa que se 
tienen programados para el 2025.

Re�nancia 181 mil mdp

Hacienda paga 
antes bonos de 
deuda interna

DEPENDENCIA realiza operación para reducir vencimientos 
de primeros 3 años de gobierno de Sheinbaum; el martes inició 

un proceso anticipado por 894 mdd en el mercado externo

| Redacción

GRUPO SALINAS lamentó la resolución 
del amparo que dio la autoridad en favor 
del Servicio de Administración Tributaria 
(SAT). Se trata del amparo directo 98/2021 
que ayer dio a conocer el Vigésimo Tribu-
nal Colegiado en Materia Administrativa 
del Primer Circuito y por el cual la compa-
ñía aseguró que recurrirán a las instancias 
superiores correspondientes en busca de 
una resolución que elimine los abusos. 

“Lamentamos la falta de diligencia y 
objetividad de algunos magistrados, quie-
nes frente a la sistemática presión por par-
te del gobierno federal y ante el temor de 
ser considerados corruptos, se negaron a 
analizar el fondo de nuestro amparo”, se-
ñaló el grupo en un posicionamiento.

De acuerdo con la compañía, la resolu-
ción fue en contra de la compañía a pesar 
de que el Magistrado Presidente de dicho 
Tribunal señaló con precisión y claridad 
que las maniobras del SAT son abusivas, 
coercitivas, desproporcionadas e ilegales.

Al asegurar que los asiste la razón 
ética y jurídica, y conforme al derecho 

humano de acceso a la justicia pronta, 
la compañía reiteró que recurrirán a las 
instancias correspondientes en busca de 
una resolución sin abusos.

“Convencidos de que nos asiste la razón 
ética y jurídica, y conforme a nuestro dere-
cho humano de acceso a una justicia pron-

Señaló que con este tercer bono, que 
se liquida con dicho mecanismo, se re�-
nanció un total de casi 4 mil millones de 
dólares en vencimientos programados 
para 2025 y expuso que durante el pe-
riodo 2019-2024, el pago de la deuda ex-
terna se ha reprogramado en 15 mil 055 
millones de dólares mediante el uso de 
la cláusula de vencimiento anticipado.

“México cuenta con un mercado �nan-
ciero sólido y sobrecapitalizado, así como 
con reservas internacionales históricas”, 
agregó el subsecretario Yorio, las cuales, 
de acuerdo con el Banco de México, as-
cienden a 219 mil millones de dólares. 

De hecho, los pagos adelantados de la 
deuda local y externa de México se dan 

en un contexto en el que a los analistas e 
inversionistas han alertado sobre un de-
terioro en las �nanzas públicas del país 
al señalar que este año el déficit fiscal 
alcanzará 5.9 por ciento, uno de los más 
altos en más de 30 años.

Además, analistas como James Sala-
zar Salinas, subdirector de Análisis Eco-
nómico de CIBanco, han sostenido que 
Sheinbaum se enfrenta a varios retos en 
la materia debido a que se ve poco pro-
bable que se pueda reducir el gasto pú-
blico para aliviar la presión que ejercen a 
las �nanzas rubros como los programas 
sociales ”porque serían contracciones 
que no se observaron ni en tiempos de 
recesión”, señaló.

Saldo del adeudo del sector público hasta marzo de 2024.

DEUDA PÚBLICA DE MÉXICO

Deuda interna Deuda externa Saldo total

11,773,368.90 924,878.10 220,021.00

12,225,219.90 953,937.20 222,028.30

Deuda interna Deuda externa Saldo total

TOTALTOTAL

% DEL PIB ANUAL% DEL PIB ANUAL

34.7 36.1 10.8 4710.9 45.5

Neta Bruta

Cifras en miles de millones de dólares/ deuda interna es en pesos Fuente|Hacienda

RICARDO SA-
LINAS PLIEGO, 
dueño de Elektra, 
en foto de archivo.

ta, completa e imparcial, recibiremos a las 
instancias superiores correspondientes en 
busca de una resolución que elimine los 
abusos como los cobros dobles e ilegales 
que buscan imponernos”, aseveró el gru-
po al tiempo que dijo que ellas decidirán lo 
correcto con autonomía e independencia.

F
o

to
|C

u
a

rt
o

sc
u

ro

21LR-11.58.indd   321LR-11.58.indd   3 14/06/24   0:0314/06/24   0:03



razon.com.mx

Negocios
La Razón • VIERNES 14.06.2024

22

 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

Ahora, la firma de Ricardo Salinas Pliego lle-

vará su caso a la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación.

El caso de Grupo Salinas es un ejemplo claro 

de por qué a personas, familias y empresas les 

conviene un Poder Judicial autónomo, libre de 

presiones desde el poder político: jueces electos 

le deberán sus fallos a quienes financiaron sus 

campañas y al poder que los sostiene, no a su 

trayectoria profesional y/o académica, siendo así 

instrumentos para premiar o castigar a quien el 

régimen catalogue de “amigo” o “adversario”.

La ponencia del magistrado presidente del 

XX Tribunal, Fernando Silva, fue claro y preci-

so en cuanto a los excesos con que el Servicio 

de Administración Tributaria aplica a Elektra 

para duplicar impuestos ya pagados e inclu-

so la aplicación de reglas fiscales de manera 

retroactiva. Silva se mantuvo en su posición, 

pero se doblaron los togados Martha Ortiz 

Brena y Salvador Alvarado. La presión de Pala-

cio Nacional surtió efecto.

La búsqueda desesperada de dinero de los 

contribuyentes y de “ajustar cuentas” es una ca-

racterística de este fin de sexenio.

Por ello, Grupo Salinas llevará a la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación su caso, confiando 

en el criterio autónomo, firme y honrado del más 

alto tribunal de la nación.

 

Sostenibilidad e inclusión a la Scotia. Scotia-

bank México, que dirige Adrián Otero, ha imple-

mentado un programa de financiamiento sus-

tentable que incluye un préstamo y un producto 

financiero derivado, junto con una recompensa 

económica si el beneficiario cumple con los ob-

jetivos de reducción de emisiones de carbono y 

promoción de la equidad de género. El présta-

mo fue concedido a la Universidad Insurgentes 

(UIN), una institución educativa con 29 años de 

experiencia, comprometida con la disminución 

de sus emisiones de gases de efecto invernadero 

y la prestación de servicios educativos para el 

empoderamiento de las mujeres.

Los resultados de estos indicadores serán 

evaluados por una entidad independiente para 

garantizar su cumplimiento. De esta manera, 

Scotiabank México busca innovar en esquemas 

para estimular a las empresas a alcanzar sus ob-

jetivos ASG (Ambiente, Social y Gobernanza), y 

el acuerdo con la universidad mencionada es 

uno de los más avanzados en términos de fi-

nanzas sostenibles. La institución escolar podrá 

beneficiarse de una tasa de interés reducida por 

el préstamo si logra una reducción absoluta en 

las emisiones de gases de efecto invernadero y 

si ofrece servicios educativos enfocados en la 

equidad de género.

Según Luis Aguilar, Managing Director & Co-

Head, de Corporate Banking México, han avan-

zado significativamente en créditos vinculados 

a objetivos de sustentabilidad, siendo la innova-

ción que también incorporan un derivado rela-

cionado con las mismas métricas. El intercambio 

convierte la tasa variable en una fija, reduciendo 

así los riesgos y permitiendo una mejor planifi-

cación para el cliente, al tiempo que se le motiva 

a lograr avances positivos en sostenibilidad.

Expo Franquicias va por Economía Verde. 
Este 14 y 15 de junio se llevará a cabo Expo 

Franquicias Guadalajara 2024, un mercado que 

en México representa 5% del Producto Interno 

Bruto (PIB), genera un millón de empleos direc-

tos y tiene más de 95 mil puntos de venta, según 

datos de la Asociación Mexicana de Franquicias 

(AMF), que preside Mario Briseño. La 18va edi-

ción de este evento se caracterizará por la expo-

sición de empresas verdes, aquellas cuyos pro-

cesos de producción y distribución son de bajo 

impacto ambiental sin sacrificar los beneficios 

económicos. Así, franquicias como ChopValue, 

que en México lleva Arturo Katz, una firma que 

le da nueva vida a más de 10 millones de palillos 

chinos anualmente provenientes de más de 200 

cadenas restauranteras. El presidente de dicha 

empresa dará una conferencia este viernes sobre 

cómo el material reciclado, además de mitigar el 

impacto ambiental, termina siendo rentable en 

productos artesanales como muebles de oficina, 

portacelulares, mesas, libreros, repisas y otros 

muebles de uso cotidiano.

Salvados por las chelas… por ahora. Mien-

tras que las importaciones de granos básicos 

de México crecen en volumen arriba del 20% 

debido a la pérdida de apoyos financieros, pa-

quete tecnológico y sequía que afecta la mayor 

parte del territorio nacional, la industria cer-

vecera saca la casta para la balanza comercial 

agroalimentaria: las empresas agrupadas en 

Cerveceros de México —que dirige Karla Siquei-

ros— aumentaron 19.6% sus exportaciones que 

sumaron 2,169 millones de dólares en el primer 

cuatrimestre de 2024 y representar 11.25% de las 

ventas externas provenientes del campo, revela 

el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas que 

dirige Juan Carlos Anaya.

Apenas el martes pasado el Grupo Salinas advertía de las presio-

nes que contra el Poder Judicial ejercía Andrés Manuel López 

Obrador —específicamente contra el ministro Luis María Aguilar— 

para incidir sobre la decisión que el XX Tribunal Colegiado en Ma-

teria Administrativa haría sobre la defensa con que la agrupación 

busca evitar un doble y desmesurado cobro de impuestos, razón 

por la cual solicitó se recusaran los tres magistrados y se turnara 

a otro tribunal para un análisis imparcial; no sucedió, y dos de los 

tres juzgadores, pese a las pruebas expuestas, votaron por la co-

branza extralegal. 

GRUPO SALINAS, ANTE LOS EXCESOS DEL PODER
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Ve IP a in�ación y 
gobernanza como 
factores limitantes
| Por Daniela Gómez

daniela.gomez@razon.com.mx

P
ese a que la in�ación se ha mode-
rado en los últimos meses hasta 
ubicarse en 4.69 por ciento en 
mayo de este año, los empresa-

rios del país consideran que su posible 
alza, así como un deterioro en la gober-
nanza, son los principales factores que 
pueden obstaculizar el crecimiento eco-
nómico de México.

De acuerdo con el Reporte de Econo-
mías Regionales del primer trimestre 
de 2024 del Banco de México (Banxico), 
29.4 por ciento de los representantes de 
empresas mexicanas y extranjeras en 
el país les preocupa la in�ación y la ten-
dencia que pueda tener en los siguien-
tes seis meses.

De estos, 13.4 por ciento de los ejecu-
tivos está angustiado por el aumento en 
precios de insumos y materias primas 
y 10 por ciento por el incremento en los 
costos salariales, mientras que sólo 6 por 

EMPRESARIOS consultados por el Banxico 
consideran que pueden afectar el crecimiento 
de la economía; a 25.8% les angustia el rumbo 
que pueda tomar el país en próximos 6 meses

Por ciento ve a las 
�nanzas públicas 

como una amenaza 

8.1

Condiciones externas

Condiciones internas

Gobernanza

In�ación

Política Monetaria

Finanzas públicas

12.8

16.2

25.8

29.4

6.5

8.4

17.1

13.9

22.4

30.9

6.5

7.8

13.7

15

26.7

27.7

7.2

8.7

10.9

19.2

27.2

27.1

6.3

8.9

8.1

13.5

28.1

35.1

6.9

7.4

OBSTACULOS AL CRECIMIENTO ECONÓMICO
Empresarios identi�caron seis barreras para el aumento de la actividad económica. 

1. Nacional  2. Norte  3. Centro-norte  4.Centro  5.Sur

ciento por las presiones inflacionarias 
que pudiera haber. 

Esto, debido a que entre el cuarto tri-
mestre de 2023 y el primero de 2024, la 
in�ación general en las regiones norte, 
centro y sur del país se incrementó, mis-
mas en las que el número de empresa-
rios preocupados por esta situación es 
alto, con 35 por ciento en estados del sur 
y 30 por ciento en entidades del norte.

En cuanto a la gobernanza, 25.8 por 
ciento de los empresarios les genera 
nerviosismo el rumbo que pueda tomar 
en la segunda mitad del año y dentro 
de ella, la inseguridad pública, la incer-
tidumbre política interna y la corrup-
ción, son los principales indicadores 
que consideran pueden contribuir a un 

menor crecimiento de la economía en el 
siguiente semestre del 2024. 

Del porcentaje de representantes de 
compañías que consideran que la go-
bernanza podría ser una limitante eco-
nómica, 28.1 y 27.2 por ciento se ubican 
en la región sur y centro del país, respec-
tivamente. Al respecto, el reporte del 
Banxico destaca que en ambas zonas, 
las fuentes entrevistadas identi�caron 
como riesgo a la baja que la inversión 

pública en infraestructura sea menor 
que la prevista.

Además, en la región norte, los em-
presarios señalaron sobre posibles afec-
taciones a la inversión privada en caso 
de haber problemas de gobernanza. A 
su vez, en el centro-norte mencionaron 
la posibilidad de que la apreciación acu-
mulada del peso frente al dólar modere 
la demanda de exportaciones y el poder 
adquisitivo de las remesas. 

Un tercer factor que también mantiene 
alerta al 16.2 por ciento de los empresarios 
son las condiciones económicas internas, 
en la que la incertidumbre sobre la situa-
ción económica interna es la que mayor 
porcentaje de angustia genera, con 5.4 por 
ciento de ellos preocupados.
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EN LOS ÚLTIMOS cinco 
años, 51 por ciento de las em-
presas ha sufrido un impacto 
negativo por eventos climáti-
cos extremos. De ellas, 63% 
se ubica en el sur del país.

Temen que llegue menos inversión
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El grupo de Ricardo Salinas Pliego afir-

ma que “convencidos de que les asiste 

la razón ética y jurídica, y conforme a su 

derecho humano de acceso a una justicia 

pronta, completa e imparcial, recurrirá a 

las instancias superiores correspondien-

tes en busca de una resolución que eli-

mine los abusos como los cobros dobles 

e ilegales que buscan imponernos. Se 

deja clara la confianza en que, a pesar de 

las presiones externas, estas instancias 

superiores decidirán lo correcto con auto-

nomía e independencia”. Y en el mensaje 

final es contundente, ya que se envía el 

mensaje de que se seguirá haciendo uso 

de todos los instrumentos legales a su 

alcance para defender sus causas, la repu-

tación de nuestras empresas y la prosperi-

dad incluyente de nuestros colaboradores 

y clientes.

Reconocen a Corona. Por primera vez, 

Corona ha sido reconocida como la marca 

de cerveza más valiosa del mundo, según 

las clasificaciones globales de Kantar 

BrandZ. En este ranking, Cerveza Mo-

delo también se destaca al ingresar en la 

posición número cuatro, lo que resalta el 

compromiso de Grupo Modelo por forta-

lecer la industria cervecera en México. De 

acuerdo a los datos plasmados Corona 

está valuada en más de 19 mil millones de 

dólares y aparece por primera vez entre 

las 100 marcas más valiosas a nivel global. 

Se destaca una aceleración consistente en 

su crecimiento y su exitosa penetración 

en mercados internacionales como Brasil, 

China y Sudáfrica, mientras mantiene su 

liderazgo en la categoría en México.

City Express Plus. Norte 19 ha confirma-

do la apertura del hotel City Express Plus 

by Marriott Monterrey Centro, que estará 

ubicado en la capital del estado de Nuevo 

León. Este nuevo hotel inició operaciones 

el 31 de mayo de 2024 y está diseñado para 

atender tanto a cuentas corporativas como 

a clientes generales. Desde el 13 de junio, 

todos los canales de distribución están ac-

tivos y disponen del inventario completo 

de sus 140 habitaciones, ofreciendo a los 

huéspedes una amplia gama de opciones 

para sus estancias. Norte 19, anteriormente 

conocida como Hoteles City Express, des-

tacó la ubicación estratégica del hotel en 

Ocampo Corner y su integración con otros 

servicios y facilidades hacen de este nuevo 

establecimiento una opción ideal para via-

jeros de negocios y turistas que buscan co-

modidad y accesibilidad en Monterrey.

Fortalecen Doctoralia. Docplanner, la 

compañía matriz de Doctoralia, la plata-

forma de salud de gestión para médicos y 

clínicas, ha anunciado la integración de su 

servicio con “Reserva con Google”. Ahora, 

con sólo un clic, los pacientes pueden 

reservar una consulta directamente en 

la agenda digital de los profesionales de 

la salud de Doctoralia desde el buscador 

de Google y la aplicación de Google Maps. 

Esta colaboración simplifica el proceso de 

agendamiento de citas médicas, posicio-

nando a Doctoralia como la primera em-

presa en el sector de la salud que habilita 

este nuevo canal en todos sus mercados 

de América Latina y en la gran mayoría 

de sus mercados europeos. Era urgente 

esta inversión, porque era un desastre su 

operación, funcionamiento que ponía en 

riesgo la privacidad de médicos y pacien-

tes, donde también hoy se debe cuidar 

que médicos poco capacitados se vendan 

sin tener la mayor experiencia en su es-

pecialidad poniendo en riesgo la salud de 

quien busca atención profesional en esta 

plataforma.

Voz en off. Sanofi ha anunciado cambios 

en su liderazgo en el marco de su estra-

tegia de modernización y celebración de 

95 años en México. Emily Morris asumirá 

como directora general de Sanofi LATAM 

y México y directora general de Farma 

LATAM, mientras que Christián Podlesker 

será el nuevo director general de Vacunas 

para LATAM y México…

Grupo Salinas ha anunciado que continuará su defensa 

legal contra el doble cobro de impuestos tras la resolu-

ción del amparo directo 98/2021 por el Vigésimo Tribunal 

Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito. En 

el documento difundido se afirma que en relación a la reso-

lución del amparo directo 98/2021 en el Vigésimo Tribunal 

Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito, 

lamenta la falta de diligencia y objetividad de algunos ma-

gistrados, quienes frente a la sistemática presión por parte 

del Gobierno federal y ante el temor de ser considerados co-

rruptos, se negaron a analizar el fondo de su amparo. Ello a 

pesar dicen, de que el magistrado presidente de dicho Tri-

bunal señaló con precisión y claridad que las maniobras del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) son abusivas, 

coercitivas, desproporcionadas e ilegales.

GRUPO SALINAS VA A INSTANCIAS SUPERIORES
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

Destinan $764 mensuales en promedio

Con streaming, más de 
11.6 millones de hogares 

| Por Daniela Gómez

daniela.gomez@razon.com.mx 

L
as suscripciones de streaming 
han cobrado gran popularidad 
en México, donde hasta el año 
pasado, 11.6 millones de hogares 

contaban con este servicio, es decir, 30 
por ciento de los 38 millones que hay en el 
país pagaba mensualmente por ver Video 
On Demand (VOD), reveló el Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (Inegi). 

De acuerdo con la Encuesta Nacional 
sobre Disponibilidad y Uso de Tecnolo-
gías de la Información en los Hogares (EN-
DUTIH) 2023, del total de viviendas que 
paga por plataformas de streaming, 35.7 
por ciento está ubicada en zonas urbanas; 
mientras que sólo 9.8 por ciento con este 
servicio contratado, es decir, 0.8 millones 
de hogares pertenecen a áreas rurales. 

Ya sea en zonas rurales o urbanas, se es-
tima que en nuestro país, hay 13.4 millo-
nes de usuarios que pagan un promedio 
de 3.8 suscripciones de streaming, con un 
desembolso mensual de 764 pesos y de 9 
mil 168 pesos al año, según el estudio “La 
Guerra de las Suscripciones: El Despertar 
de Super Bundling” realizado por la agen-
cia Bango, en el que destaca que México 
es el país de América Latina que más gas-
ta en plataformas de películas y series u 
otros contenidos on demand. 

Debido a que cada usuario mexicano 
puede llegar a tener más de tres suscrip-
ciones en plataformas, 29 por ciento de 
ellos no tiene claro cuánto gasta en el 
pago de estos servicios y 39 por ciento, 
es decir, alrededor de 4.5 millones, paga 
por suscripciones de streaming que no 
utiliza, más que en ningún otro país de 
la región. 

INEGI SEÑALA que 35.7% de quienes pagan por plataformas on demand es-
tán en zonas urbanas; México promedia 3.8 suscripciones por persona: Bango

Por otra parte, la encuesta del Inegi de-
talló que independientemente de los ho-
gares con este tipo de servicios, 52.2 por 
ciento de las viviendas mexicanas tiene 
televisión de paga, que es menos de los 
que había el año pasado, cuando 65 por 
ciento de los hogares usaba este servicio. 

En general, 27.7 millones –77.1 por ciento– 
cuenta con acceso a Internet. 

Bajo este contexto, también el número 
de personas que ya cuenta con acceso a 
Internet aumentó a 97 millones en 2023, 
de los que 81.4 por ciento son mujeres y 
81 por ciento, hombres, lo que represen-

ta que la brecha de conectividad entre 
géneros se cerró, pues apenas hace tres 
años, 70 por ciento de las mexicanas usa-
ba Internet frente al 72.3 por ciento de los 
varones. 

Del 81.2 por ciento de los usuarios de 
Internet en el país, 90 por ciento lo usa 
diariamente, pasando un promedio de 4.5 
horas al día en él. Por edad, los jóvenes de 
18 a 24 años son los que pasan más tiem-
po, con seis horas diarias; seguido de las 
personas de 25 a 34 años, quienes utilizan 
5.6 horas el Internet. 

Asimismo, 93 por ciento lo usa para 
comunicarse con sus familiares y amigos, 
91.5 por ciento para entrar a redes sociales, 
88 por ciento con �nes de entretenimien-
to, 87.7 por ciento para buscar informa-
ción, 77.7 por ciento para ver contenidos 
audiovisuales, 33.4 por ciento de los usua-
rios usa Internet para comprar productos 
o servicios, otro 30 por ciento para hacer 
pagos en línea y 27.3 por ciento para reali-
zar operaciones bancarias.

Por tipo de dispositivo, 97 por cien-
to de los usuarios lo hace a través de un 
smartphone, otro 44 por ciento mediante 
una computadora y 37.8 por ciento usa 
una Smart TV para acceder a este servicio.

Mil mdd, el valor del 
mercado de suscrip-

ciones en AL.

20

Estados con mayor porcentaje de viviendas con este servicio.

HOGARES CON INTERNET POR ENTIDAD FEDERATIVA

CDMX

Sinaloa

Baja California

Nuevo León

Quintana Roo

Sonora

Jalisco

BCS

Aguascalientes

Coahuila

89.5

81.4

96.4

80.6

83.6

80.3

83.3

78.9

81.4

76.9

Fuente|InegiCifras en porcentaje
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DESCUBREN RARA ESPECIE DE HORMIGA. Un equipo de entomólogos del Ashoka Trust for Research 
in Ecology and the Environment, encontraron una nueva especie de hormiga con una coloración azul e iri-
discente en el valle de Siang, al noreste de la India, la cual ha sido bautizada como Paraparatrechina neela.
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FUERZAS LIBERALES con�rmaron la creación de un frente 
para frenar a la ultraconservadora Marine Le Pen. Sin de�nir a 
un líder, a�rman que lucharán contra la ola que sigue crecien-
do en el país, mientras que el mandatario Emmanuel Macron 
insistió a la población en no permitir que ganen los extremos.

Izquierdas sellan plan
ante derecha en FranciaMundo

EL PRESIDENTE Volodimir Zelenski (centro) junto a los líderes mundiales (hacia su izq.) Ursula von der Leyen, Rishi Sunak, Fumio 
Kishida, Joe Biden, Giorgia Meloni, Emmanuel Macron, Justin Trudeau, Olaf Scholz y Charles Michael.

| Redacción

L
as potencias del G-7 elevaron su 
respaldo a Ucrania al garantizar 
un crédito de 50 mil millones de 
dólares con recursos rusos, acto 

que el líder defensor, Volodimir Zelenski, 
ve como un empuje hacia la victoria.

Con Italia como anfitrión, el grupo 
comprometió el préstamo millonario 
para sostener a las tropas defensoras y 
reflejar que siguen unidos, resilientes 
y no retrocederán ante el régimen que 
intenta dividirlos; por el contrario, Oc-
cidente vulnera al invasor al �nanciar a 
Kiev con recursos de la principal amena-
za mundial. Y es que el monto proviene 
de los intereses de fondos congelados a la 
nación de Vladimir Putin en esta guerra.

En un encuentro en el hotel Borgo Eg-
nazia sus homólogos Joe Biden (Estados 
Unidos) y Emmanuel Macron (Francia), 
los primeros ministros Giorgia Meloni 
(Italia), Justin Trudeau (Canadá), Rishi 
Sunak (Gran Bretaña) y Fumio Kishida 
(Japón) y el canciller alemán Olaf Scholz 
reafirmaron su respaldo tras dos años 
atrapados en fuertes combates.

Y externaron que su objetivo es derro-
tar al invasor, al declararse dispuestos a 
aportar el dinero inicial.

Tanto EU como la Organización del 
Tratado del Atlántico Norte (OTAN) alis-
tan parte del monto para no dejar des-
protegida a la población afectada con tal 
de entregar este año el �nanciamiento 
como señal de apoyo inquebrantable a 
largo plazo y pese a reclamos rusos.

Se dijo que el Kremlin se inconformó 
de aprovechar sus bienes y la vocera de 
Exteriores rusa, Maria Zajarova, advirtió 
que habrá una “respuesta dolorosa” al ca-
li�car de criminal lo hecho por Occidente 
en referencia a los fondos que ascienden 
a 260 mil millones de dólares y que po-
drían ser incautados como parte del apo-
yo que comenzó en 2022, cuando Moscú 
bombardeó ese territorio.

No obstante, los aliados de Kiev reite-
raron su arropo a Ucrania. Las prioridades 
son lograr un mundo más seguro con 
medidas especí�cas para proteger vidas 
y reforzar esa defensa con recursos e in-
sumos humanitarios.

Además, con ese “paso histórico”, se-
gún declaraciones del canciller alemán 
Olaf Scholz, sostienen que la ayuda per-
sistirá incluso sí las potencias cambian de 
gobierno; ello apunta a Estados Unidos 
que en unos cinco meses tendrá eleccio-
nes, en las que podría retornar a la Casa 
Blanca Donald Trump, o a la agitación in-
terna de otros, como Francia que adelan-
tó los comicios para renovar su Asamblea 
tras un revés ante la ultraderecha. 

Al encuentro también se unieron los 
presidentes de la Comisión y el Comité 
Europeos, Ursula von der Leyen y Char-
les Michael, respectivamente, y la prime-
ra elogió que a más de dos años de este 

Líderes destacan unidad contra el invasor

G-7 pacta apoyo de 

50 mmdd a Ucrania… 
con activos rusos

POTENCIAS REITERAN compromiso con un nuevo impulso económico; Joe Biden y 
Volodimir Zelenski �rman acuerdo de seguridad por 10 años, incluso para época de paz; régi-

men de Putin advierte de represalias por usar sus fondos congelados a 2 años de la guerra

con�icto persiste la unidad sobre la tur-
bulencia de escala global.

En tanto, Volodimir Zelenski aprove-
chó su viaje al exterior para dialogar en 
privado con varios líderes y con la direc-
tora del Fondo Monetario Internacional 
(FMI), Kristalina Georgieva, actos de los 
que compartió videos y estuvo acompa-
ñado de su canciller, Dmitro Kuleba, y el 
ministro de Defensa, Rustem Umerov.

De éstos, el más llamativo fue con su 
homólogo estadounidense, Joe Biden, 
con quien �rmó un acuerdo bilateral de 
seguridad por hasta 10 años, acto que la 

Casa Blanca dijo confirma una alianza 
para “años venideros”.

Más tarde, el mandatario ucraniano 
aplaudió los logros de ayer, específica-
mente con Washington, pues en una pu-
blicación en Facebook cali�có el acuerdo 
de “histórico”, que los hace más fuertes y 
evidencia la �abilidad del aliado. Asimis-

mo, puntualizó que el plan contempla 
“escuadrones de combate” para enviar 
sistemas Patriot y aeronaves entre ellas 
las F-16, mientras otras alistan ayuda 
económica para la reconstrucción y rati-
�caron la ayuda a refugiados hasta 2026.

Pero el líder defensor instó a sus cole-
gas a acelerar el entrenamiento de pilo-
tos y levantar a su país, principalmente 
Odesa y otras ciudades tras nuevos gol-
pes rusos que dejaron sin electricidad y 
sin agua a gran parte de la población al 
exhibir que Rusia apunta sus misiles y 
armas contra infraestructura civil.

Horas antes de la 
Cumbre de Paz fue la 

reunión del grupo

48
Minutos duró la se-
sión de las potencias 
sobre esta temática

105

ENTRE LAS TEMÁTICAS a 
tratar resalta que �jarían una 
posición en torno al aborto, 
tema que sacó de la agenda 
Giorgia Meloni, premier de 
tendencia ultraderechista.
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G-7  
Préstamo de 

50 mil millones 
de dólares que 

entregarán a �n 
de año

EU  
Acuerdo de 

seguridad por 10 
años para dar ar-
mas y aeronaves 

y protección

CANADÁ
Alista otro 
paquete 

económico y 
refuerza apoyo 

en defensa

ITALIA  
Rea�rma 

impulso para la 
Cumbre de Paz 

y reconstruir 
Odesa

JAPÓN   
Prevé impulsar a 
sus fuerzas con 

un monto de 
4,500 mdd para 
este mismo año

GB  
Nuevas 

garantías de 
seguridad y 

entrenamiento  
a sus fuerzas

FMI  
Muestra disposi-
ción a promover 
la inversión para 

reconstruir la 
zona afectada

Como grupo y de manera individual garantizaron nuevas ayudas a Kiev.

NUEVOS COMPROMISOS

GARANTIZAR 
ayuda permanente 
para ganar la guerra 
y disuadir de agresio-
nes futuras

FORTALECER la 
cooperación en de-
fensa y seguridad

COMPROMISOS 
especí�cos para la 
reconstrucción de  
su nación

NO ABANDONAR a 
sus tropas y dotarlas 
de equipo especial

ACELERAR el 
entrenamiento a sus 
pilotos para enfrentar 
al invasor

PROMOVER me-
didas de indemniza-
ción por los daños 
causados por Rusia

El líder defensor 
agradeció respaldo, 

pero insiste en:

REIVINDICA 
DEMANDAS

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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LA ARMADA estadounidense des-
plegó su submarino de ataque rápido 
Helena en la bahía de Guantánamo, 
en Cuba, tras las recientes provoca-
ciones rusas. El Comando Sur de la 
nación detalló que el traslado hacia el 
Atlántico sólo es una “visita al puerto 
de rutina”, pero destaca que se da a 
poco más de 24 horas de que el ré-
gimen ruso enviara embarcaciones a 
la isla, mismas que Washington vigila 
en caso de un posible riesgo al a�rmar 
que toman “en serio” esta situación. 

RESPONDEN A 
INTIMIDACIÓN 
EN EL CARIBE
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Exaliado critica de nuevo a Netanyahu

Alto al fuego, sacri�cio 
necesario por rehenes
| Redacción

A
días de renunciar al gabinete 
de guerra israelí, Benny Gantz 
a�rmó que el alto al fuego debe 
ser una prioridad en un nuevo 

intento de presionar al primer ministro, 
Benjamin Netanyahu, para que desista 
de su plan de “victoria total” y aceptar la 
propuesta de Estados Unidos.

Para el político moderado ésta es la 
clave para el retorno de 116 rehenes que 
siguen en manos del grupo Hamas.

En entrevista con el medio israelí KAN 
y los canales 12 y 13 reconoció que faltan 
esfuerzos desde el poder. Y en franca crí-
tica al líder re�rió que el cese de las hos-
tilidades debería concretarse ya que ése 
está obligado a hacer todo por recuperar 
con vida a quienes fueron secuestrados 
tras la masacre de octubre pasado; no 
obstante, las señales del premier son 
contradictorias, pues, aunque dice a las 
familias son su prioridad, en el campo de 
batalla mantiene los bombardeos en Ra-
fah y en la frontera con Líbano tras nue-
vas agresiones con misiles por parte de 
Hezbolá en vez de negociar como piden 
Estados Unidos y otros países.

Postura con la que el mandatario ultra-
derechista deja abierta la puerta a lograr 
más rescates como el del pasado 8 de ju-
nio cuando sus Fuerzas de Defensa (FDI)  
encontraron en dos sitios diferentes a so-
brevivientes, pero el ahora opositor Ben-
ny Gantz desconfía de alcanzar las metas 
y promueve mejor un cese de las hosti-
lidades por hasta dos años y el retiro de 
las tropas para garantizar una seguridad 
sólida para Israel y el pueblo palestino.

Al respecto, Washington, insiste que 
aún es posible un acuerdo. Con nuevos 
diálogos en Medio Oriente el secretario 
de Estado de EU, Antony Blinken, busca 

BENNY GANTZ, quien renunció al gabinete de guerra de Is-
rael, pide ver en tregua un esfuerzo clave por las víctimas; Ha-
mas admite que desconoce cuántos cautivos siguen con vida

más apoyo a la propuesta de su presiden-
te, Joe Biden, mientras que el grupo rival 
lo desmintió al detallar que el único cam-
bio signi�cativo que pidió fue concretar 
el alto al fuego desde el día uno, pero se 
sabe que los islámicos quieren una lista 
de prisioneros a liberar, como aquellos 
con penas menores a 15 años.

Y sin garantías de una tregua, Gantz 
culpó de nuevo al premier israelí de 
bloquear el retorno de quienes llevan 
más de 250 días en la Franja y sus fami-
lias marchan casi a diario para exigir un 
acuerdo por su regreso, pero Netanyahu 
parece convencido de que pueden lograr 
más Operativos Arnón, aunque en ocho 
meses sólo han ocurrido dos.

Pero el primer ministro ignora las críti-
cas y dice que sus tropas son valientes y 
no vacilan en sus metas. Y resaltó que sus 
“guerreros rescataron a rehenes de las 
fauces del enemigo”, según un mensaje 
que dio ante soldados en la base militar 
Yaman, mientras que a la par de ellos el 
G-7, que se reunió ayer en Italia, deman-
dó a ambos sectores, principalmente a 
los terroristas, aceptar el acuerdo que 
ponga �n al sufrimiento que ya cobró la 
vida de casi 37 mil gazatíes.

En tanto, los islámicos admiten abier-
tamente que se desconoce cuántos de los 
secuestrados siguen vivos: “Nadie tiene 
idea de esto”, apuntó el mando Osama 
Hamdan a CNN.

Y se lanzó contra el gobierno rival por 
el daño que sufrieron los rehenes al sos-
tener que los únicos culpables están en 
Israel, luego de que se divulgara que és-
tos enfrentan severos traumas tras pasar 
más de 200 días sometidos, en condicio-
nes inhumanas y aterrorizados.

CIUDADANOS exigen a su país el retorno inmediato de rehenes, ayer, en Jerusalén.

Trump regresa 
al Capitolio por
apoyo partidista

| Redacción

A MÁS DE TRES AÑOS del asalto al Ca-
pitolio el expresidente de Estados Uni-
dos Donald Trump regresó al recinto para 
reunirse con legisladores republicanos. 

Tras incitar esa violencia, imputacio-
nes por conspirar para anular la elección 
de 2020, en la que lo derrotó Joe Biden, y 
su reciente culpabilidad de 34 delitos en 
Nueva York, el magnate busca atraerlos 
a su movimiento Make America Great 
Again (MAGA).

En la sesión matutina, el republicano 
elogió el trabajo de los conservadores, 
halagos que fueron bien recibidos, pues 
el presidente de la Cámara de Represen-
tantes, Mike Johnson, comentó que les 
“brindó una cantidad extraordinaria de 
energía, emoción y entusiasmo esta ma-
ñana”, al mostrar sus fortaleza.

Durante estos diálogos el aspirante a la 
Casa Blanca tocó temas polémicos como 
el aborto, pues a�rmó que la regulacion 
debe ser estatal, como lo han aplicado go-
biernos republicanos; sin embargo, apo-
yó excepciones por violación, incesto y 
cuando la madre esté en peligro.

En tanto, grupos externos, incluyen-
do Project 2025, delinearon posibles 
prioridades para un eventual segundo 
mandato de Donald Trump al estable-
cer bases tanto para acciones ejecutivas 
como legislativas; no obstante, el magna-
te conservador dejó en claro que tiene su 
propia agenda, lo que sugiere que seguirá 
impulsando sus políticas cuestionadas, 
entre éstas el cierre de la frontera para 
impedir el cruce ilegal de migrantes.

La visita de Trump al Capitolio en 
plena campaña electoral subraya su in-
�uencia continua dentro del Partido Re-
publicano y su intención de establecer 
las bases para volver al poder, si gana las 
elecciones del próximo 5 de noviembre.

Y es que, éste a�anza estrategias en te-
mas críticos de política nacional, demos-
trando que, a pesar de las adversidades 
legales, sigue siendo una �gura central 
en la política estadounidense.

COLEGAS Y PERIODISTAS reciben al magnate (de corbata 
azul) entre aplausos en el Capitolio, ayer.

AUTORIDADES revelaron 
que Noa Argamani preguntó 
en los primeros minutos 
de su rescate si sabían si 
su mamá seguía viva, pues 
padece cáncer terminal.

REPUBLICANOS aprove-
charon la visita para felicitar 
al líder, quien hoy cumple 79 
años, y en caso de ganar sería 
el de mayor edad en asumir 
la Casa Blanca.

Días antes del 
primer debate 

acudió al recinto

14

Cargos es el total 
del magnate en 

sus cuatro juicios

91

Semanas de dife-
rencia hubo entre los 

únicos 2 rescates

16
Años tiene la rehén 
más joven a quien 

rescataron hace días

25
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Corte de EU rechaza poner 
un veto a píldora abortiva

| Redacción

L
a Corte Suprema de Estados 
Unidos rechazó una impugna-
ción para restringir el acceso a 
la píldora abortiva al preservar 

ese derecho mientras siguen los debates 
y choques a nivel nacional tras el revés al 
fallo Roe contra Wade.

De manera unánime (9-0), los jueces 
respaldaron el uso y la prescripción de la 
mifepristona, un medicamento respalda-
do desde 2020 por la Agencia de Alimen-
tos y Medicamentos (FDA, por sus siglas 
en inglés). Y sostienen que no hay bases 
legales para actuar en contra, pese a los 
argumentos de médicos y grupos antia-
borto que exigen limitaciones al acusar, 
en su lucha política, que ese fármaco ya 
ha matado a varias mujeres.

Con ello, el máximo tribunal del país 
frenó el intento de amenaza para inte-
rrumpir el acceso a ese fármaco, una de 
las pocas opciones que quedan a las ges-
tantes para interrumpir un embarazo y 
que ya han usado seis millones de perso-
nas en los últimos años, según datos de la 
agencia Associated Press.

En el país se advirtió que darle la razón 
a movimientos de derecha sería como 
restar autoridad al regulador médico de 
la potencia, como anticipaban analistas.

Tras la decisión, activistas en favor de 
este derecho resaltaron que se mantenga 
esta medida; no obstante, la presidenta 
del Centro para los Derechos Repro-
ductivos, Nancy Northup, declaró que 
el riesgo persiste ante grupos que están 
“empecinados en interrumpir el acceso a 
ellas (píldoras abortivas)”.

Acto que quedó en evidencia con 
las movilizaciones que hubo afuera del 
recinto, pues manifestantes antiaborto 

CON VOTO UNÁNIME, jueces respaldan uso y prescripción de mifepristona; 
activistas celebran y piden estar alerta por intentos de bloquear ese derecho

protestaron con pancartas en las que 
mostraron los rostros de quienes falle-
cieron por el uso de esa píldora.

En tanto, el presidente Joe Biden reco-
noció la acción de la Corte al defender el 
derecho de millones de mujeres.

Y al igual que la activista Northup ase-
veró que el peligro de restringir este de-

recho persiste, pues muchas entidades 
implementaron medidas para acortar 
los plazos para acabar legalmente con 
un embarazo. Postura en la que lo res-
paldó su número dos, la vicepresidenta 
Kamala Harris, quien a través de redes so-
ciales culpó al rival republicano, Donald 
Trump, por revivir una lucha ya ganada.

MANIFESTANTES 
contra el aborto 
protestan afuera 
del máximo tribu-
nal del país, ayer.
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Activistas y líderes aún ven ese derecho 
bajo amenaza por unos cuantos.

LUCHA PERMANENTE

POR DESGRACIA, los ataques contra 
las píldoras abortivas no se detienen 

aquí; el movimiento antiaborto (…) está empe-
cinado en interrumpir el acceso a ellas”

NANCY NORTHUP

Presidenta del Centro para  
los Derechos Reproductivos

(FALLO) no cambia el hecho de  
que el derecho de una mujer a obtener 

el tratamiento que necesita está en riesgo en 
muchos estados”

JOE BIDEN

Presidente de EU

EL FALLO de hoy (ayer) de la Corte 
Suprema no cambia el hecho de que 

millones de mujeres estadounidenses viven 
bajo crueles prohibiciones del aborto debido  
a Donald Trump (rival político)”

KAMALA HARRIS

Vicepresidenta de EU
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Biden y Zelenski sellan 
un acuerdo de seguridad

►Cumbre del G-7. Las siete potencias más industrializadas del mundo 
concederán a Ucrania un crédito de 50.000 millones de dólares con los fondos 

congelados a Rusia para reconstruir el país y fi nanciar la guerra

Soraya Melguizo. ROMA

E
l presidente estado-
unidense, Joe Biden, 
y su homólogo ucra-
niano, Volodimir Ze-
lenski, fi rmaron ayer 

en los márgenes de la cumbre del 
G-7 un acuerdo bilateral de segu-
ridad con una vigencia de diez 
años que busca enviar una señal 
de fuerte respaldo a Ucrania, aun-
que podría ser deshecho por futu-
ros líderes norteamericanos.

Ambos dirigentes estamparon 
sus fi rmas en el texto del acuerdo 
delante de los medios de comuni-
cación, sobre un atril azul estam-
pado con las banderas de Estados 
Unidos y Ucrania, y al concluir se 
dieron un apretón de manos. «El 
presidente Zelenski y yo acaba-
mos de firmar el acuerdo entre 
Estados Unidos y Ucrania. Nuestro 
objetivo es reforzar las capacida-
des de defensa y disuasión creíbles 
de Ucrania a largo plazo», anunció 
Biden en una rueda de prensa jun-
to a su homólogo ucraniano en el 
marco de la cumbre del G-7 que 
se celebra en Italia.

Horas antes, los líderes de las 
siete naciones más industrializa-

das del mundo acordaron conce-
der un préstamo de unos 50.000 
millones de dólares (unos 46.000 
millones de euros) a Ucrania, du-
rante la primera jornada de la 
cumbre que reúne hasta mañana 
en el sur de Italia a los jefes de Es-
tado o de Gobierno de los siete 
países más industrializados del 
mundo: Alemania, Canadá, EE 
UU, Francia, Italia, Japón y Reino 
Unido.

El principio de acuerdo alcan-
zado contempla que Ucrania reci-
ba la mayor parte del dinero en 
forma de préstamo del Gobierno 
de EE UU, que estaría garantizado 
por los intereses de los activos del 
Banco Central ruso congelados, la 
mayor parte de los cuales se en-
cuentran en la UE y los países del 
G-7. Unos recursos financieros 
que, según algunos cálculos, ge-
neran unos 3.000 millones de 
euros al año en beneficios. Y es 
que no solo el Ejército ucraniano 
se encuentra en una situación crí-
tica. La última evaluación de da-
ños del Banco Mundial estima que 

EE UU promete 

mantener consultas 

con Ucrania en un 

plazo de 24 horas si 

vuelve a ser atacada 
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los costes de reconstrucción de 
Ucrania alcanzarán los 480.000 
millones de dólares en los próxi-
mos diez años. «Buenas noticias 
desde el G-7: 50.000 millones de 
dólares más para Ucrania», dijo el 
ministro de Finanzas alemán, 
Christian Lindner, confi rmando 
las fi ltraciones. Sin embargo, fuen-
tes de la Casa Blanca puntualiza-
ron que EE UU no será el único 
prestamista. «Será un consorcio 
de prestamistas, compartiremos 
el riesgo porque tenemos un com-

AP

promiso común de hacerlo».
Tras la invasión rusa de Ucrania, 

EE UU y la UE congelaron los acti-
vos del Banco Central ruso que se 
encontraban fuera del país. Moscú 
no puede acceder a ellos, pero 
convertir esos activos confi scados 
en recursos que puedan ser utili-
zados para fi nanciar la defensa y 
la futura reconstrucción de Ucra-
nia requiere de un complejo me-
canismo legal que aún debe ser 
completado. El anuncio no despe-
ja todas las dudas y no está claro 

aún qué ocurriría si se alcanzase 
un hipotético acuerdo de paz con 
Rusia, o quién asumiría el riesgo 
en caso de impago.

«Claro apoyo a Ucrania, al dere-
cho internacional y a la paz justa», 
celebró el presidente ucraniano, 
Volodimir Zelenski, que fue uno 
de los invitados a participar en las 
reuniones celebradas ayer, duran-
te las que fi rmó dos acuerdos bi-
laterales de seguridad con Was-
hington y Japón.

El asesor de Seguridad Nacional 
de Estados Unidos, Jake Sullivan, 
confi rmó que el acuerdo incluye 
consultas inmediatas con Ucrania 
tras un ataque ruso en el futuro, 
pero no compromisos mutuos de 
defensa como los de la OTAN. 
Tampoco especifi ca ayudas eco-
nómicas para la defensa ucrania-
na, aunque la Administración del 
presidente Joe Biden se compro-
mete a trabajar para asegurar la 
fi nanciación a largo plazo al país.

La primera ministra italiana, 
Giorgia Meloni, fue la anfi triona 
de la reunión que se celebrará has-
ta el sábado en Borgo Egnazia, un 
complejo turístico de lujo situado 
en la región de Apulia. Hasta allí se 
desplazaron ayer los mandatarios 
de las siete mayores potencias del 
mundo, además de los presiden-
tes del Consejo Europeo, Charles 
Michel, y de la Comisión Europea, 
Ursula von der Leyen, y una larga 
lista de invitados especiales entre 
los que se encuentran el presiden-
te de Turquía, Recep Tayyip Erdo-
gan, el brasileño Lula da Silva o el 
argentino Javier Milei, así como el 
secretario general de la ONU, An-
tonio Guterres, y representantes 
del Fondo Monetario Internacio-
nal y el Banco Mundial.

Un G-7 clave que se celebra en 
plena tensión por las guerras en 
Ucrania y la franja de Gaza, y las 
turbulencias políticas que sacu-
den tanto a Estados Unidos como 
a Europa, tras las recientes elec-
ciones que certifi caron el avance 
de la extrema derecha en la UE.

Sin embargo, aún no se había 
tomado la foto de familia con to-
dos los asistentes cuando surgie-
ron las primeras tensiones a causa 
de las presiones de la presidencia 
de turno italiana para que en la 
declaración fi nal no aparezca nin-
guna referencia al aborto. En el 
borrador del texto, que aún se está 
negociando, se hacía mención a la 
importancia de favorecer y asegu-
rar el acceso al aborto seguro y 
legal, pero Meloni, cuyo Gobierno 
está impulsado varias medidas 
para difi cultar la interrupción vo-
luntaria del embarazo en Italia, 
rechazó la propuesta que abande-
ran Estados Unidos y Francia.

Joe Biden y Volodimir 

Zelenski fi rman el 

acuerdo en Borgo 

Egnazia (Italia)

►El presidente de 
Ucrania, Volodimir 
Zelenski, y el primer 
ministro de Japón, 
Fumio Kishida, fi rmaron 
ayer un acuerdo en 
materia de seguridad y 
cooperación bilateral de 
cara a los próximos diez 
años, y en virtud del que 
Tokio se compromete a 
suministrar unos 4.500 
millones de dólares 
(algo menos de 4.200 
millones de euros) este 
año.  Con este acuerdo, 
el primero que Ucrania 
fi rma con una potencia 
externa a la OTAN y un 
país del Pacífi co, Japón 
se compromete a una 
fi nanciación millonaria 
para Ucrania, que desde 
2022 hasta el fi n del 
pacto se estima que 
pueda llegar a recibir 
hasta 12.000 millones 
de dólares (más de 
11.100 millones de 
euros).  «El documento 
fi ja las principales 
direcciones del apoyo a 
largo plazo de Japón en 
el campo de la seguri-
dad y la defensa, la 
ayuda humanitaria, la 
recuperación y la 
reconstrucción», reza 
un escrito difundido por 
la Presidencia ucrania-
na. Zelenski y Kishida 
rubricaron el acuerdo en 
los márgenes de la 
cumbre del G-7. 

Otro pacto 
bilateral entre 
Ucrania y Japón

¿Cuál diría que es la función 
del G-7? ¿Por qué es importan-
te en el mundo actual? 
El G-7 es una de las organizacio-
nes más prominentes del mun-
do para fi jar la agenda interna-
cional. Las decisiones adoptadas 
en las negociaciones del G-7 en-
vían una señal clara a otros líde-
res mundiales sobre hacia dón-
de debe dirigirse la política 
internacional. Estas declaracio-
nes también infl uyen en los go-
biernos nacionales, incluso en-
tre los socios del G-7. Por tanto, 
pueden ayudar a mover la aguja 
tanto en el ámbito nacional 
como en el internacional. 

¿Qué preocupaciones tienen 
en común los siete países más 
industrializados del mundo? 
Los socios del G-7 coinciden 
ampliamente en los principales 
temas económicos y geopolíti-
cos. Por ejemplo, los esfuerzos 
para combatir el cambio climá-
tico, salvaguardar la biodiversi-
dad y reducir las emisiones han 
desempeñado un papel desta-
cado en las últimas cumbres del 
G-7. Más recientemente, la se-
guridad económica ha pasado a 
ocupar un lugar destacado en la 
agenda. Esto refl eja un amplio 
reconocimiento entre los países 
participantes sobre los méritos 
de la agenda de «de-risking». Es 
decir, tomar medidas para ase-
gurarse de que los socios del G-7 
tienen lo que necesitan para 
construir economías sosteni-
bles. Los enfoques que cada Go-
bierno adopta para mitigar el 
riesgo y hacia la diversifi cación 
son diferentes. Estados Unidos y 
la Unión Europea han tomado 
medidas para imponer nuevos 
aranceles a las importaciones 
procedentes de China, e Italia ha 
anunciado recientemente su de-
cisión de abandonar la iniciativa 
china Belt and Road [la Nueva 
Ruta de la Seda]. Sin embargo, 
existe una amplia coincidencia 
fi losófi ca sobre la necesidad de 
introducir cambios sustanciales 
en el ámbito de la gobernanza 
económica. 

¿Cuáles son las prioridades de 
esta cumbre del G-7? ¿Qué 
está incluido en la agenda de 

la primera ministra italiana, 
Giorgia Meloni? 
Cada año, el país anfi trión esta-
blece la agenda. El año pasado, 
Japón dio prioridad a la seguri-
dad económica. Este año, Italia 
ha priorizado el apoyo a Ucrania 
y también lo que Italia denomina 
«migración irregular». Italia ha 
cursado invitaciones a Argelia, 
Túnez y la Unión Africana, entre 
otros participantes no pertene-
cientes al G-7. En general, esto 
refl eja una apuesta italiana por 
abordar directamente los pro-
blemas de su vecindario. Esta-
dos Unidos, por su parte, ha in-
tentado reorientar sus esfuerzos 
hacia la reducción de riesgos 
ante posibles problemas geopo-
líticos, principalmente en el 
Indo-Pacífi co. 

Los miembros del club han al-
canzado un acuerdo «provisio-
nal» para conceder a Ucrania 
un préstamo de 50.000 millo-
nes de dólares que se fi nancia-
rá con los intereses generados 
por los activos del Banco Cen-
tral ruso congelados en la 
Unión Europea. ¿Por qué inte-
resa Ucrania a los miembros 
del G-7? 
El G-7 es una agrupación de de-
mocracias. Tiene una enorme 
infl uencia en los asuntos mun-
diales a favor de resultados de-
mocráticos. El G-7 considera 
que la invasión rusa de Ucrania 
es inequívocamente ilegal y está 
dedicando enormes esfuerzos a 
proporcionar ayuda militar y 
también a fi nanciar la recons-
trucción de Ucrania. Una parte 
integral de esta agenda es asegu-
rar la fi nanciación para reforzar 
la seguridad y proporcionar fi -
nanciación para el desarrollo. La 
seguridad de Ucrania forma par-
te integrante de la seguridad 
europea global, y los socios si-
guen subrayando su compromi-
so de apoyar a Ucrania «mientras 
sea necesario». 

Ucrania e inmigración irregular

Emily Benson

Análisis

Emily Benson es directora del 

proyecto sobre Comercio y Tecnología 

del Center for Strategic and 

International Studies (CSIS) 

Existe consenso 
para reformar la 
gobernanza económica
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Evan Gershkovich se encuentra 
privado de libertad desde el 29 de 
marzo de 2023, fecha en la que fue 
detenido en la ciudad rusa de Eka-
terimburgo, acusado de realizar 
labores de espionaje para Was-
hington. Desde entonces, EE UU 
intenta sin éxito la liberación de 
este periodista de 32 años, corres-
ponsal del diario «� e Wall Street 
Journal», que se encuentra actual-
mente recluido en la prisión mos-
covita de Lefortovo. 

Ayer, la Fiscalía rusa anunciaba 
que será juzgado en las próximas 
semanas por un tribunal de la re-
gión de los Urales. Los cargos 
contra él por espionaje se man-
tienen, después de que el Servicio 
Federal de Seguridad ruso (FSB) 
lanzara la orden de detención 
alegando que Gershkovich se en-
contraba colaborando con la CIA 
recopilando «información secre-
ta» sobre las actividades de la 
empresa de defensa NPK Uralva-

Natalia Duarte. MOSCÚ

►El corresponsal 
en Moscú del «Wall 
Street Journal» 
será juzgado en un 
tribunal de los 
Urales por espionaje

Gershkovich, acusado 
de trabajar para la CIA

El periodista Evan Gershkovich se encuentra privado de libertad desde el 29 de marzo de 2023

AP

mkhan Khangoshvili, un exco-
mandante de campo checheno 
nacido en Georgia. El fallecimien-
to de Navalni el 16 de febrero frus-
tró la operación.  

Gershkovich, nacido en Nueva 
York, es hijo de dos emigrantes 
soviéticos que llegaron a EE UU en 
1979. Tanto él como su hermana 
Danielle se criaron bilingües en 
ruso y en inglés, algo que Evan 
siempre quiso aprovechar para 
poder establecerse en Rusia, des-
pués de haber visitado el país con 
sus padres en 1999. Finalmente, 
en enero de 2022, un mes antes del 
comienzo de la campaña militar 
rusa en Ucrania, Gershkovich co-
menzaba a trabajar para el «Wall 
Street Journal», después de haber 
colaborado desde Rusia con me-
dios como la agencia France Pres-
se, «� e New York Times» o «� e 
Moscow Times», rotativo mosco-
vita editado en inglés que le dio la 
oportunidad de establecerse en la 
capital rusa en 2017. 

Hay quien sostiene que la de-
tención fue autorizada directa-
mente por Vladimir Putin. Al ser 
preguntado la semana pasada por 
Ap sobre el corresponsal, Putin 
afirmó que EE UU está «dando 
pasos enérgicos» para garantizar 
su liberación. El líder ruso quiso 
aclarar que esas liberaciones «no 
se deciden a través de los medios», 
sino mediante «un enfoque dis-
creto, tranquilo y profesional».

gonzavod JSC en la producción y 
reparación de equipos militares. 
Todo lo relacionado con la indus-
tria armamentística rusa se con-
sidera «secreto de Estado», ha-
biendo elevado el nivel de control 
y protección sobre esta, incluso 
reformando el Código Penal ruso 
para castigar con más severidad 
cualquier posible delito de espio-
naje. 

El corresponsal estadouniden-
se, que siempre ha negado las 
acusaciones defendiendo su ino-
cencia, ha asistido en varias oca-
siones a citaciones judiciales que 
han decretado la prolongación de 
su prisión provisional. El «Wall 
Street Journal» y la Casa Blanca 
han denunciado la falsedad de las 
acusaciones insistiendo en que se 
trata de un caso fabricado por el 
Kremlin para presionar a EE UU 
por su apoyo a Ucrania. El presi-
dente norteamericano, Joe Biden, 
aseguró que haría todo para de-
volver a Gershkovich de vuelta a 
casa, algo que estuvo a punto de 
materializarse a principios de 
este mismo año, antes de la muer-
te en prisión del disidente Alexei 
Navalni. Según fuentes extrao¦ -
ciales, ambos países habrían lle-
gado a un acuerdo para que el 
líder opositor ruso y Gershkovich 
fueran canjeados por Vadim Kra-
sikov, un agente ruso actualmen-
te encarcelado en una prisión de 
Berlín por el asesinato de Zeli-

La inestabilidad política hace 
imposible que los aliados pue-
dan comprometerse a un plan 
plurinacional de ayuda a Ucra-
nia. Aunque el secretario general 
de la Alianza, Jens Stoltenberg, 
anunció a bombo y platillo hace 
meses un fondo de 100.000 mi-
llones de euros para auxiliar al 
país, la situación hace que esta 
promesa sea imposible y fuentes 
diplomáticas la cali¦ can como 
un «brindis al sol».

La Alianza se compromete tan 
solo a 40.000 millones de euros 
este año y a intentar que en los 
próximos años la ayuda se man-
tenga en esta proporción.  A pe-
sar de que la ambición de la pro-
puesta resulta sustancialmente 
inferior, el secretario general de 
la organización evitó ayer pre-
sentarlo como un fracaso. «Mi 
propuesta es que deberíamos 
estar de acuerdo en un compro-
miso con una base de 40.000 
millones al año. Esto es dinero 
fresco cada año enviado a Ucra-
nia porque necesitan estar segu-
ros de que tienen los recursos 
para repeler la agresión rusa 
contra su país», aseguró. Poste-
riormente, aclaró que espera 
que esto sea el mínimo y que la 
carga se distribuirá según el PIB 
de cada país. Esto signi¦ ca que a 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

La OTAN renuncia 
a un plan plurianual 
de 100.000 millones

►Stoltenberg propone 40.000 millones de 
euros anuales de ayuda militar a Ucrania

EE UU le corresponde el 50%, 
20.000 millones.

Ayer y hoy se han reunido en 
Bruselas los ministros de Defen-
sa de la Alianza con el objetivo 
de ir preparando la cumbre de 
jefes de Estado y de Gobierno 
que tendrá lugar en Washington 
en  julio. Una cita de gran carác-
ter simbólico, ya que este año se 
celebra el 75º aniversario de la 
organización militar. «Teniendo 
un compromiso y un plan de la 
OTAN, tendremos más transpa-
rencia, más predictibilidad y 
más rendición de cuentas y te-
nemos aún trabajo que hacer 
antes de que tengamos el acuer-
do total en Washington».

Pero los fastos del aniversario 
y el papel clave de la organiza-
ción en el apoyo a Ucrania no 
pueden hacer olvidar la incerti-
dumbre. La posible llegada de 
Donald Trump puede hacer sal-
tar por los aires la ayuda a Ucra-
nia. Incluso aunque Joe Biden 
volviera a ganar, los retrasos vi-
vidos estos meses en el Senado 
también generan inquietud. 
«Han tenido consecuencias en 
el campo de batalla y no puede 
pasar de nuevo», aseguró Stol-
tenberg. También planea sobre 
el horizonte qué puede pasar 
tras los  comicios en Reino Unido 
y cómo lidiarán con su debilidad 
política Emmanuel Macron y el 
canciller Olaf Scholz.

Jens Stoltenberg recibe al ministro de Defensa ucraniano

EFE
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Los argentinos amanecieron ayer 
con una nueva ley aprobada por 
el Senado que propone la «refun-
dación de Argentina con un Go-
bierno liberal». Al mismo tiempo, 
el centro histórico de la capital lu-
cía su peor rostro: negocios devas-
tados y cerrados con ventanas y 
puertas de vidrios rotas, pintas que 
llamaban a la «insurrección» y 
otras que decían: «Muerte a Mi-
lei», además de vehículos incen-
diados, neumáticos quemados, 
palos y piedras en medio de las 
calles. Eran los rastros de una ba-
talla campal que se había dado 
horas antes, cuando cientos de 
manifestantes se enfrentaron a 
una feroz represión policial, mien-
tras se debatía y votaba en la Cá-
mara Alta la Ley de Bases y el pa-
quete fi scal de Javier Milei. Hubo 
cócteles molotov y gas pimienta y 
se registraron 22 detenidos y va-
rios heridos, entre ellos cinco di-
putados peronistas.

Fue la presidenta del Senado y 
vicepresidenta de Argentina, Vic-
toria Villarroel quien anotó el voto 
decisivo para desempatar la vota-
ción del Senado y lograr el ajusta-
dísimo primer triunfo legislativo 
del Gobierno de Milei. Con este 
fi nal olímpico se dio luz verde a 
Ley de Bases y Puntos de Partida 
para la Libertad de los Argentinos, 
una versión reducida de la que 
originalmente el Ejecutivo presen-
tó al Congreso, con más de 660 
artículos, a pocos días de asumir 

su mandato, proyecto que fue bau-
tizado como Ley Ómnibus.

Aunque para la oposición se tra-
ta de un «resultado pírrico», en 
buena cuenta la aprobación por el 
Senado de esta ley es tan impor-
tante para Milei porque le concede 
facultades legislativas excepcio-
nales para privatizar empresas 
públicas, conceder incentivos a las 
grandes inversiones y emprender 

Sonia Suyón. BUENOS AIRES

►La norma concede al presidente argentino poderes legislativos especiales durante un año

El Senado aprueba por un voto la 
ley de desguace del Estado de Milei

EP

una intensa reforma laboral, los 
cuatro aspectos más álgidos y 
cuestionados por la oposición.

En realidad, el ambicioso pro-
yecto original de Milei ha sufrido 
varios cambios e idas y vueltas. 
Tras una serie de negociaciones 
que incluyó puyas e insultos por 
parte del presidente contra dipu-
tados, senadores y gobernadores, 
el nuevo paquete con 232 artículos 
fue aprobado por los diputados en 
abril. Hasta que fi nalmente recibió 
el visto bueno de la Cámara Alta.

El principal artículo de la Ley de 
Bases y que causó más crispación 
ha sido aprobado. Milei tendrá 
facultades legislativas excepcio-
nales delegadas en materia admi-
nistrativa, económica, fi nanciera 
y energética. Es decir, Milei podrá 

realizar las reformas en esos cua-
tro temas sin pasar por el Congre-
so. Para lograrlo, también en este 
punto el jefe de Estado argentino 
se vio obligado a retroceder y ser 
más humilde. Pasó de exigir dos a 
solo un año de emergencia públi-
ca y redujo la lista de facultades 
excepcionales de once a cuatro 
materias. «Partiendo de 38 dipu-
tados y 7 senadores, con grupos 
terroristas atacando el Congreso, 
debiendo desplegar las Fuerzas de 
Seguridad en defensa de la demo-
cracia, con la casta política resis-
tiendo y operando hasta último 
momento, y debiendo recurrir al 
desempate de la vicepresidente, el 
de esta noche es un triunfo del 
pueblo argentino y el primer paso 
hacia la recuperación de nuestra 
grandeza», expresó el Gobierno.

El Gobierno cede en 

cientos de artículos 

para conseguir 

el apoyo opositor 

a la Ley de Bases

Protestas frente al Senado argentino durante la votación de la ley

►El Régimen de Incenti-
vo a las Grandes 
Inversiones (RIGI) es 
otra de las propuestas 
más polémicas. El RIGI 
propone benefi cios 
impositivos, aduaneros 
y cambiarios durante 30 
años, además de 
estabilidad normativa 
para proyectos que 
superen los 200 
millones de dólares. 
Está orientado a 
sectores considerados 
estratégicos como el de 
la energía, el agro, la 
minería (incluyendo la 
extracción de litio) y la 
infraestructura. Sobre 
las privatizaciones,  
Milei tendrá que 
contentarse con 
Intercargo y Energía 
Argentina S.A. (Enarsa). 

Menos impuestos 
para las grandes 
inversiones

programa en el que prometía de-
volver a Reino Unido a la 
senda del crecimiento 
económico. ¿Cómo? 
Su fórmula se asienta 
en un «estricto con-
trol del gasto público» 
para mantener bajos 
los niveles de infl ación 
y los tipos de interés. 

En un acto en Man-
chester, la segunda ca-
pital económica de Rei-
no Unido, aseguró que sus 
iniciativas estarán «debidamente» 
financiadas por los ingresos del 
Estado sin recurrir a una deuda 
adicional y en cumplimiento de 
una rigurosa disciplina fi scal. Star-

mer dedicó parte de su interven-
ción a desmentir una subida 

generalizada de los im-
puestos. En el cara a 
cara con Sunak, el pri-
mer ministro aseguró 
que los laboristas su-
birían a las familias 

británicas una media 
de 2.000 libras anuales 
(2.370 euros) la presión 
fi scal. El dirigente labo-
rista reiteró ayer su ne-

gativa a aumentar los impuestos a 
la clase trabajadora: ni el impues-
to sobre la renta, ni el IVA y ni las 
contribuciones a la seguridad so-
cial se tocarán bajo su mandato. 
Otra cosa es el impuesto sobre el 

El líder laborista, 

Keir Starmer

Starmer 
niega una 
subida fi scal 
a las familias

►Promete devolver 
a Reino Unido al 
crecimiento 
económico tras 14 
años de gobiernos 
conservadores

El líder del Partido Laborista bri-
tánico, Sir Keir Starmer, presentó 
ayer su manifi esto político para las 
elecciones del 4 de julio con el 
viento de cola. Una encuesta de 
YouGov situaba la popularidad del 
primer ministro, Rishi Sunak, bajo 
mínimos con apenas un 21% de 
los encuestados a favor del diri-
gente conservador, que nunca ha 
sido popular, pero que en los últi-
mos meses ha visto cómo sus apo-
yos se han desplomado. El laboris-
ta, consciente de que el talón de 
Aquiles de la izquierda es su cre-
dibilidad económica, presentó un 

patrimonio o la educación priva-
da. Starmer es el primer miembro 
de su familia que estudió en la uni-
versidad y asegura que nadie me-
jor que él sabe el poder de la edu-
cación para progresar, por eso, 
quiere retirar la exención del IVA 
a las matriculaciones de los cole-
gios privados para destinar esos 
recursos a una mejor educación 
pública. Starmer, vestido con ca-
misa blanca y corbata beis, insistió 
que el Partido Laborista «ha cam-
biado bajo su mandato» alejándo-
se de las posiciones más radicales 
abanderadas por Jeremy Corbyn. 
El crecimiento, añadió,  «es el me-
dio y el fi n de cara a una renova-
ción nacional».

Rocío Colomer. LONDRES
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EL ESCRITOR ocupará el sillón R de la institución, el cual 
quedó vacante desde el 11 de septiembre del 2022, tras la 
muerte del autor Javier Marías. Ayer fue elegido por el ple-
no de esa instancia y declaró al diario español El País, que 
esto “no entraba en absoluto en mis planes”. 

Javier Cercas, a la Real 
Academia EspañolaCultura

REÚNEN más de 60 piezas, 
entre dibujos, litografías y fo-
tos del ex-Beatles; “el común 
denominador es la cotidiani-
dad de su vida con Yoko Ono 
y su hijo”, dice Lourdes Sosa

| Por Adriana Góchez                       
adriana.gochez@razon.com.mx  

E
n plena guerra de Vietnam, el 
ex-Beatle John Lennon y su es-
posa, la artista Yoko Ono, rea-
lizaron un performance contra 
el con�icto armado en el que 

aparecían en una cama. Cuando lo iban a 
presentar en Estados Unidos, al músico y 
cantante se le negó la visa, entonces dibu-
jó una reinterpretación de la Estatua de la 
Libertad. Ésta es una de las piezas que se 
exhiben en Give Peace a Chance. The art of 
John Lennon, que llega por primera vez a 
México y explora esta faceta poco conoci-
da del intérprete de “Imagine”. 

La exhibición, que se ha presentado 
en ciudades como Londres, San Diego 
y Florida, reúne más de 60 piezas, entre 
dibujos, litografías y fotos, en 
las que se aprecia el trazo libre 
de Lennon, quien estudió en el 
Liverpool Art Institute. 

“Hay una parte de cierta 
ingenuidad, cierta parte naif, 
la libertad del trazo es lo que 
vemos. Su autorretrato es una 
joya, un dibujo a línea; en la fa-
ceta en la que explora lo orien-
tal es un trazo más grueso”, des-

Exposición en LS/Galería 

tacó a La Razón Lourdes Sosa, directora de 
LS/Galería, donde la exhibición se inaugu-
ró ayer y estará hasta mediados de agosto. 

La exposición incluye desde los dibujos 
de John Lennon dedicados a su hijo Sean, 
hasta los que abordan aspectos eróticos, 
como sus retratos con Yoko Ono, obras 
con un toque de sátira y también algunas 
de sus canciones escritas. 

“Los dibujos a color son de la serie que 
hizo para su hijo Sean, son con una frescu-
ra, una libertad. Es una serie que después 
intervinieron Yoko Ono y su hijo para 
ponerle color, porque a John Lennon le 
gustaba lo monocromático. En cuanto a lo 
erótico hay una imagen donde están como 
Adán y Eva debajo de un árbol. De toda la 
exposición, el común denominador es la 
cotidianidad de su vida con Yoko Ono y su 
hijo, vemos mensajes de paz, de amor, de 

integración de la familia”, dijo. 
También se encuentran pie-

zas de la serie Dakota Days, de 
su vida cotidiana en el edi�cio 
The Dakota, en Nueva York, 
donde fue asesinado.

Esta faceta de John Lennon 
se ha podido conocer a raíz de 
la difusión que le ha dado Yoko 
Ono, nueve años después del 
homicidio del cantante. 

“Yoko Ono quiso compartir el genio 
de su marido, por primera vez hizo una 
serie de obras grá�cas de sus dibujos. Nos 
muestra este mundo introspectivo, sim-
bólico, de signi�cación de John Lennon”, 
detalló Lourdes Sosa. 

Cada impresión tiene la �rma de John 
Lennon en relieve, así como la de Yoko 
Ono Lennon �rmada a mano con lápiz.

La primera vez que Lennon expuso fue 
en 1969, con los dibujos de la serie Bag 
One, una crónica ilustrada de su ceremo-
nia de boda y luna de miel con Yoko Ono, 
pero también una manifestación de paz; 
sin embargo, fue censurado debido a la 
carga erótica de las obras que ahora for-
man parte de la colección del Museo de 
Arte Moderno de Nueva York (MoMA).

La muestra titulada Give Peace a Chan-
ce. The art of John Lennon alude a la can-
ción en la que el artista se pronunció 
contra la guerra en Vietnam y que fue con-
siderada un himno.  

La exhibición se complementa con 
una sección dedicada a artistas mexica-
nos para dar cuenta de lo que ocurría en 
la época en que Lennon creó sus dibujos y 
litografías, se encuentran obras de Ru�no 
Tamayo, Arnaldo Coen y Pedro Coronel, 
por mencionar algunos. Después llegará 
Monterrey, Puebla y Guadalajara.

PRIMER 

PROGRAMA

CUÁNDO:  

6 y 7 de julio
DÓNDE: Sala 

Nezahualcóyotl 
del Centro Cultural 
Universitario de la 

UNAM
HORARIO:  

sábado, 20:00 horas; 
domingo,  

12:00 horas

GIVE PEACE  

A CHANCE…

CUÁNDO: hasta 
mediados de agosto 
DÓNDE: LS/Galería 
(Ibsen 32A, Polanco)
HORARIOS: lunes  
a viernes de 10:00  
a 17:00 horas 

Alistan estreno mundial de obra inspirada en Rulfo 
| Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx

LA ORQUESTA Sinfónica de Minería alis-
ta el estreno mundial de Canto a Macario, 
de Antonio Juan-Marcos, obra inspirada 
en Juan Rulfo y que formará parte del pri-
mer programa de la Temporada de Verano. 

“Si uno piensa en la importancia de 
Rulfo, revolucionó el mundo de la literatu-
ra en español. Le di (al compositor) unos 
cuentos, le dije ‘léelos y a ver si algo sacas 
de inspiración’. Es la idea del cuento que le 
gustó ‘Macario’”, explicó ayer en conferen-
cia de prensa Carlos Miguel Prieto, director 
artístico de la orquesta.

La obra se presentará en la Sala Neza-
hualcóyotl el 6 y 7 de julio, en un progra-

ma que se complementará con Rapsodia 
sobre un tema de Paganini, de Serguéi 
Rachmanino�, con Lilya Zilberstein como 
solista en el piano; La mer, de Claude De-
bussy, y La valse, de Maurice Ravel. 

De la temporada, que contará con ocho 
programas y una gala de clausura, desta-
ca la presencia del saxofonista Timothy 
McAllister con el estreno en México del 
Concierto para saxofón de John Adams, 
los días 27 y 28 de julio. 

“El saxofón es solista, pero no es un tí-
pico concierto donde la orquesta está pa-
sándosela bien y el solista está vuelto loco, 
todo el mundo está en esta locura. Espero 
que tenga una conexión con el sector de 
los saxofonistas y jazzistas mexicanos”, 
a�rmó el director. 

TAMBIÉN se llevará a cabo el concierto 
familiar infantil Liebres, tortugas y bemoles, 
narrado por Mario Iván Martínez, el 13  
de julio y 31 de agosto a las 11:00 horas. 

También resalta la presencia del trom-
petista Pacho Flores, quien el 10 y 11 de 
agosto presentará Concierto venezolano, 
de Paquito D’Rivera, con el que se alzó con 
un Grammy. 

La Gala de Clausura, que será del 28 al 
31 de agosto, y el 1 de septiembre, incluirá 
la celebrada Carmina Burana, de Carl Or�. 

“Carmina Burana tiene un magnetismo 
especial, en nuestro país ha tenido una 
vida propia, los coros lo cantan con un des-
enfreno”, apuntó el director de la Orquesta 
Sinfónica de Minería que se convertirá en 
la primera agrupación latinoamericana 
en formar parte del reconocido Festival 
Bravo!, en Colorado, Estados Unidos, los 
próximos 20, 22 y 23 de junio, lo cual llena 
de orgullo a sus integrantes. 
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JOHN LENNON 
conoció a Yoko 
Ono en uno de 
sus shows en NY. 
La creadora fue 
parte del movi-
miento Fluxus. 

1

2

3

4

1

DREAM PO- 
WER,de John 
Lennon.

2

FAMILY 
of Peace, del 
cantante.

3

A CAT 
Napping, del  
ex-Beatle.

4

POWER to  
The People, del 
compositor.
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Cultura

| Por Adriana Góchez                       

adriana.gochez@razon.com.mx  

A
l compositor mexicano En-
rico Chapela poco le impor-
tan aquellos que consideran 
que está “metiendo un estilo 
profano a la santa orquesta”, 

al incorporar elementos de otras modali-
dades musicales como el metal y el rock, 
su único interés es “lograr la música más 
energética e interesante que pueda”, ex-
presa en entrevista con La Razón.

Un ejemplo de esa visión es la pieza Ro-
tor, que fue comisionada por la Orquesta 
Sinfónica de Minería y recientemente gra-
bó con la Orquesta Sinfónica de Portland, 
bajo la dirección de Eckart Preu. Una obra 
que se inspira en la banda de rock de metal 
pesado que tuvo en su juventud llamada 
Rotor y en la que retoma la estructura de 
una canción de ese estilo. 

“Es una pieza muy energética, muy 
rockera, está basada en la banda de rock 
de metal pesado que tenía cuando era jo-
ven, tipo Metallica y Sepultura, está inspi-
rada en ese tipo de música, hice el mismo 
procedimiento cuando componía metal, 
que es hacer ideas rítmico-melódicas en 
la guitarra, que se le llaman ri�s, es una 
estructura como si fuera una rola de me-
tal”, compartió sobre la obra que este 15 
y 16 de junio interpretará la Or-
questa Filarmónica de la Ciudad 
de México, en la Sala Silvestre 
Revueltas del Centro Cultural 
Ollin Yolitztli, a las 18:00 y 12:30 
horas, respectivamente. 

La versión que se interpretará 
es la que grabó con la Orquesta 
Sinfónica de Portland, hizo al-
gunos ajustes porque la primera 
partitura no lo convenció. “En la 

OFCDMX interpreta Rotor

parte de en medio descansa de esa agita-
ción y se vuelve más contemporánea, más 
sala de concierto y menos del Tianguis del 
Chopo, esa parte no me convencía, quería 

meter un contraste pero se caía, 
entonces la mejoré, luego el �-
nal no me gustaba, ése sí es todo 
nuevo, porque eran unos tam-
borazos que sólo hacían sentido 
si fuera un concierto para percu-
siones”, comentó Enrico Chape-
la, quien se ha distinguido por 
no temerle a incorporar estilos 
que se consideran muy alejados 
de la música de orquesta.

“Cuando me enamoré de la música y 
decidí ser músico fue en la prepa, al mismo 
tiempo que estudiaba en el taller de guita-
rra del Colegio Madrid, donde tocaba com-
positores contemporáneos como Gerardo 
Tamez, tocaba Metallica y Sepultura en la 
guitarra eléctrica, siempre desde el inicio 
me pareció muy natural juntar las dos co-
sas, porque así como el metal tiene mucha 
energía y es muy prendido, también hay 
piezas de orquesta que tienen ese misma 
energía”, comentó el compositor, quien 
en Rotor también incluye in�uencias de 
la música árabe que remiten a la época  
en la que tocó el yembé con una banda. 

Enrico Chapela consideró que aún hay 
quienes se resisten a la música de orquesta 
contemporánea: “Los instrumentistas, de 
entrada, sospechan de la música contem-
poránea, es más difícil tocar Beethoven o 
Mahler, porque ya los conocen, mientras 
que en la música contemporánea es me-
terse en zonas que no conocen, hay quien 
lo valora y quien no, los miembros de las 
orquestas son generalmente conservado-
res. En el público habrá a quienes no les 
encante, pero si escribes muy tradicional 
para darle gusto a los rucos, los jóvenes se 
van a aburrir, y viceversa, el único camino 
es la honestidad, decir, ésta es la música 
más chingona que puedo hacer, la que a mí 
más me gusta, y tener la esperanza de que 
haya quien comparta esa apreciación”, 
concluyó el compositor, quien reciente-
mente estrenó la pieza Tetracrómatas. 

El programa que este �n de semana pre-
senta la Orquesta Filarmónica de la Ciudad 
de México,  incluye también las piezas 
Concierto para violín No. 1, de Mozart; De 
las tinieblas la luz, de Georgina Derbez, y la 
Sinfonía No2 Op. 36, de Beethoven. El reci-
tal estará bajo la dirección de Diego Naser, 
como batuta invitada. 

CONCIERTO

CUÁNDO:  
15 y 16 de junio

DÓNDE: Sala 
Silvestre Revueltas 
del Centro Cultural 
Ollin Yoliztli 

HORARIOS: 

sábado, 18:00 
horas; y domingo, 
12:30 horas 

valevillag@gmail.com  /   @valevillag

LA VIDA TAMBIÉN ES DUELO
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

Las pérdidas pueden ser concre-

tas o abstractas. Concretas, cuando 

se muere nuestro perro. Abstractas, 

cuando se nos muere un ideal, como la 

idea tradicional de la familia completa 

de padre, madre e hijos, después del 

divorcio. El duelo concluye para cada 

uno, para cada quien. No deberíamos 

hacerle caso a las gráficas que miden 

los tiempos normales de un duelo o a 

los discursos que ven en el duelo un 

proceso lineal que se repite para todos 

de la misma manera. El duelo deja una 

cicatriz imposible de eliminar. La cica-

triz será el recordatorio de lo sufrido, 

pero no será más una herida abierta. 

Por eso se habla de sanar el alma, que 

después del trabajo de duelo, no se de-

sangra más. Freud escribió, como ya he 

comentado en este espacio otras veces, 

uno de los ensayos más luminosos y 

bellos sobre el tema:  Duelo y melan-

colía (1917 ), un texto al que siempre 

podemos regresar y encontrar nuevas 

ideas para pensar. Lo normal en la vida 

es la pérdida, dice Freud. Toda vida su-

pone atravesar duelos, enfrentarse con 

lo que se pierde, pero hace la distinción 

entre duelo normal y la disposición en-

fermiza llamada melancolía. 

A veces hay pérdidas que deberían 

dolernos pero no nos duelen. Puede 

tratarse de algún familiar muy cerca-

no, pero si no fue un vínculo significa-

tivo, no hay duelo. Los lazos de sangre 

no son sinónimo de lazos afectivos. 

Nos duele perder a aquellos para los 

que fuimos importantes, aquellos que 

nos miraban y a quienes les hacíamos 

falta cuando no estábamos. Los ri-

tuales religiosos y seculares son muy 

importantes para el trabajo de duelo. 

Por eso es mucho más traumático 

intentar hacer el duelo por un desa-

parecido o por alguien que murió en 

la pandemia. Porque no hubo la posi-

bilidad del funeral, de despedirse del 

cuerpo, acompañado de familia y ami-

gos. El duelo siempre duele y aunque 

a veces se sienta como insoportable, 

no hay atajos ni pastillas para aneste-

siarlo. Claro que existen los tranquili-

zantes, las drogas, pero evadir el dolor 

momentáneamente no significa que 

no vaya a regresar por nosotros, en el 

cuerpo, como síntomas, inhibiciones 

o angustias. Por eso no se puede huir  

del dolor del duelo. 

Puede ser que el proceso de duelo 

se acerque a su “final” cuando es posi-

ble recuperar la alegría al recordar. La 

pérdida también hace posible la libe-

ración del amor. Una se da cuenta de 

cuánto amó a alguien o algo cuando lo 

pierde. Recuperar las cosas bellas de lo 

perdido, poder recordar y alegrarse de 

haber vivido, amado, transitado par-

tes de la vida con alguien o luchando 

por algo, es una señal de que el trabajo 

de duelo está en marcha. 

Los duelos que están detenidos 

casi siempre están asociados a la 

culpa: “No le quise lo suficiente, me 

alejé, por mi culpa se fue, no hice todo 

lo que debería haber hecho”. Es por 

esta razón que se afirma que los due-

los más difíciles y con más riesgo de 

volverse psicosis melancólica son los 

vínculos ambivalentes. Muchos pa-

cientes saben que su padre o su madre 

o su hermana, con quien están aleja-

dos o enemistados, van a morir y pien-

san que se arrepentirán de no haber 

arreglado las cosas en vida. A veces 

estas ambivalencias de amor-odio no 

pueden resolverse en vida. Hay rela-

ciones que no pueden repararse. 

Freud afirma que el duelo conclu-

ye, que se supera. Superar, en alemán, 

es distinto que en español, ya que no 

describe algo que se termina sino una 

espiral, unas vueltas por un camino si-

nuoso, que dejarán siempre una cica-

triz, como recordatorio de lo perdido. 

Nunca puede eliminarse por com-

pleto la tristeza por la pérdida, no se 

pueden borrar las cicatrices. Lo que sí 

es posible hacer, después del trabajo 

de duelo, es volver a tener  energía 

amorosa disponible para vivir la pro-

pia vida, para seguir amando a otras 

personas y para anhelar algo nuevo. 

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de  
la vida emocional  
y sus desafíos.

“Todo poema, con el tiempo, se convierte en una elegía”
(Posesión del ayer, Jorge Luis Borges)

Que la vida es en parte la suma de nuestras pérdidas, 
es una afirmación triste y realista. Porque es un he-

cho incontrovertible que nos atraviesa la enfermedad, 
el desamor, los ideales que se marchitan, los anhelos 
que ya no podrán cumplirse, la vejez y en última ins-
tancia, la muerte.  Por eso siempre es pertinente dete-
nerse a pensar sobre cómo hacemos nuestros duelos. 
Es decir, si los registramos, intentamos huir de ellos, los 
atravesamos sin querer ahorrarnos dolor y permitimos 
que el trabajo que hacemos con la pérdida y el paso del 
tiempo hagan posible su conclusión.

EL COMPOSITOR habla 
con La Razón de la obra que 
ejecutará este �n de semana; 
cuenta que se inspira en el 
metal pesado, al estilo de las 
bandas Metallica y Sepultura 

ENRICO 
Chapela, en 
una foto de 
archivo.
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HEMOS 
enfrentado 

nuestra vulnera- 
bilidad, lo cual 
dio posibilidad de 
redescubrir nuestro 
humanismo. Por eso, 
este festival cobra 
importancia: el jazz 
conmina a la con- 
miseración, la alegría  
y la cordialidad” 

MAGOS HERRERA 
Cantante

MAGOS HERRERA,  
en una foto promocional  

de su álbum Aire.

Domingo en el Teatro de la Ciudad

34

Tel.555260-6001

VIERNES 14.06.2024
MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Shakira, en portada 
de Rolling Stone
LA CANTANTE colombiana protagoniza la tapa de la 
revista, en la que revela que tras la colaboración con Bi-
zarrap sintió una liberación. “Estamos en una sociedad 
acostumbrada a ver a las mujeres enfrentarse al dolor 
de forma sumisa, y creo que eso ha cambiado”, expresó.

Des�le

EL ACTOR, director y productor mexicano compar-
tió anécdotas ayer con sus seguidores en el Festival 
Internacional de Cine en Guadalajara, donde presentó 
el libro Diego Luna: La neta es chida pero inalcanzable, 
de Roberto Fiesco. En éste se recorre la vida del pro-
tagonista de Y tu mamá también, además se incluye 
material fotográ�co. Más tarde, estuvo en la proyec-
ción de Estado de silencio, de Santiago Maza, de la que 
es productor, y en la cual se abordan los asesinatos 
contra periodistas en nuestro país.

DIEGO LUNA PRESENTA 

LIBRO Y DOCUMENTAL 

ANTE FANS EN EL FICG

Fotos|Carlos Mora y Cuartoscuro

| Por Carlos Olivares Baró 
carlos.baro@razon.com.mx

E
l Colectivo Jazz MX está de 
plácemes, celebra diez años de 
existencia con el Festival Una 
Noche con JazzMX III, sugesti-
va velada sincopada en la que 

participan el saxofonista Diego Franco 
Sexteto; el pianista Alex Mercado Trío 
y la cantante y compositora Magos He-
rrera Cuarteto. La vocalista Iraida Norie-
ga funge como conductora de una gala 
protagonizada por la prosodia del jazz 
contemporáneo nacional. 

Convite organizado por el Colectivo 
JazzMX fundado en 2014 y dirigido por 
el contrabajista Israel Cupich con el ob-
jetivo de generar nuevos espacios y al-
ternativas que digni�quen el trabajo de 
la comunidad jazzística mexicana a tra-
vés de la producción de festivales, clases 
magistrales y conciertos didácticos a es-
cuelas, empresas y público en general; y 
asimismo, difundir las virtudes del jazz 
como motor para la paz y la unidad. 

La noche de esta tercera edición, que 
será el próximo domingo 16 de junio en 
el Teatro de la Ciudad Esperanza Iris a 
las 17:00 horas, arranca con Magos He-
rrera y su Cuarteto de Nueva York, en 
un despliegue de piezas que fusionan el 
jazz con la música latinoamericana. 

Magos Herrera interpretará temas 
del álbum Aire que ha tenido una noto-
ria recepción internacional. “Vengo con 
este disco en el que abordé el dolor, los 
miedos y la soledad de la pandemia en 
una luminosa colección de canciones 
que celebran la humanidad y el poder 
sanador de la música. Estoy muy satisfe-
cha por este reencuentro con el público 
mexicano, será una noche de esplendo-
res sonoros”, dijo en entrevista con La 

CELEBRAN diez años del 
Colectivo Jazz MX; “estoy 
muy satisfecha por este 

reencuentro con el públi-
co mexicano”, expresa en 
entrevista con La Razón la 

cantante y compositora

Razón, la vocalista, compositora y pro-
ductora radicada en Nueva York.  

La velada continua con el trío de Alex 
Mercado en la presentación del estreno 
en exclusiva de su quinta placa: Perlas 

de Granizo conformada por composi-
ciones que encarnan una búsqueda y 
supervivencia dentro de los tiempos 
desalentadores que enfrenta la 
humanidad. 

“La música en estos 
tiempos convulsos se 

sustenta como un arma que invita a la 
concordia y a la búsqueda espiritual; 
la improvisación del jazz se reconcilia 
como una herramienta concluyente de 
reinvención y resistencia”, subrayó en 
entrevista Alex Mercado. 

Cierra el programa el sexteto enca-
bezado por el saxofonista Diego Franco 
con la exposición de su tercer fonogra-
ma: Música Nublada en conjunciones 
de índices del jazz 
contemporáneo 
sugestionado por 
la topografía de 
Tepoztlán,  Mo -
relos, a través de 
una mixtura de 
turbaciones y co-
lores sonoros: res-
puesta artística a 
las circunstancias 
que el aislamiento 
pandémico representó. 

“Retomamos una iniciativa que se 
interrumpió por la pandemia. Evento 
organizado por los propios instrumen-
tistas de jazz en México en un empeño 
solidario de dar a conocer nuestro tra-
bajo.  Hemos enfrentado nuestra vulne-
rabilidad, lo cual dio posibilidad de re-
descubrir nuestro humanismo. Por eso, 
este festival cobra importancia: el jazz 
conmina a la conmiseración, la alegría y 
la cordialidad. Nos reunimos tres intér-

pretes del jazz nacional con el pro-
pósito de conjugar armonías tan 

necesarias en estos tiempos”, 
precisó Magos Herrera sobre 
esta noche dedicada al género 
sincopado.

FESTIVAL  

UNA NOCHE 

CON JAZZMX III

DÓNDE: Teatro de 
la Ciudad Esperanza 
Iris. Donceles 36, 
Centro Histórico, 
CDMX

CUÁNDO: Domingo 
16 de junio

HORARIO:  
17:00 horas

BOLETOS:  
750, 600, 450, 250  
y 150 pesos 

COLECTIVO 
JAZZ MX está 
conformado por 
músicos interesa-
dos en difundir el 
género sincopado 
en el país.
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EMPATE. El gol�sta norirlandés Rory McIlroy logró su primera ronda libre de 
bogeys en un major desde hace 10 años, la última vez que ganó uno de estos 
torneos, y cerró el jueves compartiendo con Patrick Cantlay la cima del US 
Open. Firmó una tarjeta de 65 golpes, cinco bajo par, en su duelo cerrado con 
su némesis estadounidense. McIlroy coronó su recorrido con un putt de 20 
pies para birdie en el hoyo 18. Hoy se lleva a cabo la ronda 2.

CASTIGO. La NFL anunció que los Falcons de Atlanta perdieron una selección 
de quinta ronda en el draft del próximo año por violar las reglas en contra de las 
interferencias antes de �rmar al quarterback Kirk Cousins, al receptor Darnell 
Mooney y al tight end Charlie Woerner en marzo durante la agencia libre. El 
equipo deberá pagar una multa de 250,000 dólares, mientras que el gerente 
general, Rerry Fontenot, debe desembolsar 50,000 dólares.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

VIERNES 14.06.2024
AGENDA DEPORTIVA

Katty Martínez deja al 
América tras dos años
LA DELANTERA dio a conocer que abandona las �las de 
las Águilas después de cinco torneos con las azulcremas. La 
atacante regiomontana ganó un título de la Liga MX Femenil 
con las capitalinas. Seguirá su carrera con Rayadas, actuales 
monarcas. “Me duele tener que despedirme”, dijo.

Deportes

HIRVING LOZA-
NO, ayer, en su 
presentación 

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

E
l futbolista mexicano Hirving Lo-
zano, primer jugador franquicia 
en la historia del San Diego FC, 
aseguró en su presentación o�cial 

con el equipo estadounidense que desde el 
primer momento en el que le mostraron el 
proyecto se sintió identi�cado con la insti-
tución que a partir del próximo año com-
petirá en la MLS.

“Fue sorpresa, al principio me comenta-
ron del equipo, sobre la marcha empezaron 
a comentar del proyecto y desde el primer 
minuto que me mostraron el proyecto me 
identifiqué mucho”, comentó el Chucky 
Lozano en su presentación ante la prensa.

Lozano Bahena rompió en llanto en su 
presentación con el San Diego FC, su pri-
mera escuadra después de siete años en el 
balompié de Europa.

Después de las palabras que dio Mo-
hamed Mansour, dueño del club que se 
incorporará a la MLS en el 2025, el Chucky 
rompió en llanto y explicó que esto se debe 
a la emoción que le genera el recibimiento 
y trato que han tenido él y su familia de par-
te de los directivos de la institución.

“Lo más importante es el trato hacia mí 
y mi familia, hacia todos nosotros. Para mí 
es clave y toda la gente que trabaja aquí, 
los presidentes, directivos han hecho ese 
sentimiento más profundo hacia mí y esa 
emoción es por todo el proyecto, el cariño 
mostrado, todo el recibimiento que me 
han brindado y eso lo valoro mucho y re-
presentar esto a nivel mundial para mí es 
muy importante y por eso surgieron esos 
sentimientos, y superfeliz y emocionado”, 
señaló al respecto ante los medios de co-
municación el Chucky Lozano.

Pero ése no fue el único momento emo-
tivo que tuvo el mexicano en su presen-
tación con el San Diego FC, pues también 
lloró al agradecerle a Enrique Meza, el en-
trenador que lo debutó en el 2014, pues el 
Ojitos también estuvo en el evento.

“Para mí es como un padre en el futbol, 
trato de tener mucha comunicación con él, 
desde Italia hemos tenido comunicaciones 
muy bonitas y me da un consejo diferente, 
le tengo mucho cariño y la verdad no tengo 
muchas palabras para él, siempre me apo-
yó desde el inicio y tengo muchas cosas 
bonitas de recuerdos sobre él”, externó el 
Chucky Lozano acerca de su vínculo con 
Enrique Meza.

Si bien lo que resta del año Hirving Loza-
no seguirá en las �las del PSV Eindhoven, 
el jugador de 28 años de edad reconoció 
que el proyecto e interés de San Diego FC 
por hacerse de sus servicios facilitó su de-
cisión de abandonar al club neerlandés. 
Su vínculo con el club estadounidense es 

Se suma al club en el 2025

EL FUTBOLISTA MEXICANO mani�esta su emoción por unirse a la nueva franquicia de la MLS; el aún jugador 
del PSV Eindhoven reconoce su decepción por no asistir a la Copa América en Estados Unidos con el Tricolor 

hasta el 2028, con opción de renovarlo dos 
temporadas más.

“Estos seis meses voy a seguir en el PSV 
y en enero me incorporo a San Diego. Este 

recibimiento fue muy importante para 
tomar esta decisión, inmensamente feliz 
con sentimientos encontrados, todo se 
combinó y crear este club, este proyecto, 

no muchos jugadores tienen la oportuni-
dad de estar en la posición que estoy, es un 
privilegio y creo que no fue difícil tomar esa 
decisión”, contestó al respecto el Chucky.

El capitalino será uno de los ausentes 
con la Selección Mexicana en la Copa Amé-
rica, a celebrarse en Estados Unidos.

El flamante fichaje del San Diego FC 
reconoció su decepción por no haber sido 
tomado en cuenta por el Jimmy Lozano 
para el certamen a celebrarse en Estados 
Unidos, pero mandó sus buenos deseos a 
los integrantes del Tricolor.

“Fue una decepción. Me gusta jugar ese 
tipo de torneos ante grandes equipos, pero 
respeto la decisión del técnico. Siempre les 
voy a desear lo mejor”, concluyó.

HIRVING LOZANO debutó 
profesionalmente el 8 de 
febrero del 2014 y marcó el 
gol de la victoria de 1-0 del 
Pachuca sobre el América en 
el Estadio Azteca.

Desde el primer minuto me 
identi昀椀qué con San Diego: 
CHUCKY  LOZANO 

VAMOS 
A ESTAR 

mucho en contacto 
para dar opciones de 
posibles contratacio-
nes, platicar y verlos, 
si hay posibilidades 
de traer mexicanos 
y entrenadores sería 
importante”

HIRVING LOZANO
Futbolista mexicano

FUNDACIÓN: 18 de mayo del 2023
ESTADIO: Snapdragon
PROPIETARIOS: Mohamed Mansur y la 
Banda Sycuan de la Nacón Kumeyaay
LLEGADA A LA MLS: 2025

SAN DIEGO FC

EL NUEVO EQUIPO 

DEL TRICOLOR

EL NUEVO

EQUIPO 

DEL 

TRICOLOR

Juegos

33

Goles

6

Asistencias

3

Minutos

 1,996

PSV
Reciente 
campaña

Juegos

Goles

46

Asistencias

26

Minutos

 8,265

PSV
3 temporadas

Juegos

Goles

30

Asistencias

17

Minutos

 8,219

NAPOLI
4 temporadas

PASO POR EL VIEJO CONTINENTE

112 155
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ENOJADO.  Max Verstappen defendió a su novia de los 
constantes acosos que lamentablemete sufre por supuesta-

mente el odio contra el piloto y que ella tiene que soportar.La Razón +

@LaRazon_mx
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GRANDIOSA

Por Diego A. Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

C
adillac y su versión moderna y 
atrevida de un SUV compacto 
de lujo. La XT4 2024 llega con 
un diseño renovado y una am-

plia gama de características tecnológicas 
y de seguridad, rea�rmando su compro-
miso con la innovación y el estilo.

La parte delantera incorpora la in-
confundible �rma luminosa vertical de 
Cadillac, ahora integrando faros y luces 
diurnas. La nueva parrilla es una rein-
terpretación de la clásica V de Cadillac, 
incrustada en un patrón paramétrico 
altamente dinámico y elaborado con ul-
traprecisión. Cada celda de la parrilla es 
única en forma, tamaño y curvatura en 
negro brillante, aportando un aspecto 
so�sticado y moderno.

La versión Premium Luxury destaca 
con una parrilla exclusiva, rines, barras 
de techo y detalles laterales únicos. En 
contraste, la versión Sport presenta su 
propia facia, rines y detalles laterales 
oscuros, además de barras de techo en 
acabado oscuro.

Se ha implementado una nueva 
gama de rines de aluminio de 18 y 20 
pulgadas en toda la gama, así como 
tres nuevos colores exteriores: Emerald 
Lake Metallic, Midnight Sky Metallic y 
Deep Sea Metallic.

El interior del XT4 2024 ha sido re-
diseñado para ofrecer un ambiente más 
tecnológico y orientado al conductor. 
Destaca una impresionante pantalla 
led diagonal de 33 pulgadas, inspirada 
en el Cadillac LYRIQ, con Google Built 
In y resolución 9K. Esta pantalla sirve 
como interfaz para el avanzado sistema 
Virtual Cockpit, que gestiona el infoen-
tretenimiento y las funciones de conec-
tividad del vehículo.

Además, incorpora una interfaz de 
usuario configurable, diseñada para 
ofrecer una experiencia tecnológica 
y personalizada, con temas de visua-
lización seleccionables. El habitáculo 

cuenta con una decoración de aluminio 
cepillado a lo ancho del panel de instru-
mentos, acentuada con bordados con-
temporáneos en los asientos, creando 
un ambiente lujoso y moderno.

La XT4 viene equipada de serie con 
un conjunto completo de tecnologías 
de seguridad, incluyendo asistente de 
dirección, cámara de visión trasera HD 
y asistencia de mantenimiento de ca-
rril, entre otras características, asegu-
rando la máxima protección y comodi-
dad para sus ocupantes.

DIFERENCIAS POR VERSIONES. 
Premium Luxury: esta versión incluye 
una parrilla exclusiva, rines, facia, barras 
de techo y detalles laterales en acabados 
únicos. En su interior, se puede optar por 
molduras de madera auténtica o alumi-
nio, según la combinación de colores 
seleccionada.

Sport: la versión deportiva se distin-
gue por su facia especí�ca, rines y deta-
lles laterales oscuros, así como barras de 
techo en acabado oscuro. En el interior, 

se ofrece �bra de carbono o madera au-
téntica, también dependiendo del color 
interior elegido.

Cada elemento fue diseñado con pre-
cisión, ofreciendo un vehículo que no 
sólo es elegante y lujoso, sino también 
tecnológicamente avanzado y seguro. 
Con estas mejoras, Cadillac refuerza su 
posición en el segmento de los SUV com-
pactos de lujo, ofreciendo a los consumi-
dores mexicanos una opción que combi-
na estilo, tecnología y seguridad.

“El equilibrio entre estilo, facilidad de 
conducción y lujo han convertido a XT4 
en la favorita de muchos clientes nuevos 
de Cadillac; y ahora, se presenta con un 
rediseño exterior e interior y mejoras en 
tecnología, así como nuevas caracterís-
ticas de seguridad. El estilo exterior de 
XT4 2024, con detalles y mejoras de ilu-
minación verticales, avanza el estándar 
de diseño de Cadillac”, comentó Tere-
sa Vera, gerente de Mercadotecnia de 
Buick, GMC y Cadillac.

Una de las novedades más destacadas 
de la XT4 es el sistema de audio AKG Stu-

dio, que incluye una malla metálica en las 
bocinas para ofrecer una calidad de soni-
do superior. Con 13 bocinas distribuidas 
estratégicamente en el vehículo, este 
sistema está diseñado para proporcionar 
una experiencia auditiva envolvente que 
deleitará a los amantes de la música. Este 
sistema de audio premium está disponi-
ble en todas las versiones de la XT4, ase-
gurando que cada viaje sea acompañado 
por un sonido cristalino y potente.

La nueva Cadillac XT4 2024 también 
cuenta con el sistema OnStar 4G LTE 
integrado, que proporciona servicios de 
comunicación y seguridad tanto para el 
conductor como para los pasajeros. A 
través de un botón ubicado en el espejo 
retrovisor, los usuarios pueden conec-
tarse en vivo con un asesor del call cen-
ter de OnStar disponible 24/7/365. Este 
servicio ofrece una variedad de asisten-
cias, como respuesta automática en caso 
de accidente, servicios de emergencia, 
asistencia para vehículos robados, na-
vegación, servicios remotos y acceso a 
la aplicación móvil My Cadillac.

CARACTERÍSTICAS:

*8 bolsas de aire
*Asistencia de dirección en ángulo 
muerto
*Frenado de trá�co cruzado trasero
*Frenada delantera para peatones y 
ciclistas
*Indicador de distancia de seguridad
*Luces largas automáticas Intelli-
Beam
*Asistente de mantenimiento de ca-
rril con aviso de cambio involuntario 
de carril
*Indicador del cinturón de seguridad 
de la segunda �la
*Control de Crucero Adaptativo
*Nuevo Frenado Automático de 
Emergencia en Intersecciones
*Frenada automática de emergencia 
mejorada
*Frenado automático de marcha atrás
*Visión envolvente HD
*Alerta de peatones traseros
*Versión mejorada del asistente de 
mantenimiento de carril con aviso de 
cambio involuntario de carril
*Alerta lateral de ciclistas
*Asistente de límite de velocidad
*Nuevo reconocimiento de señales de 
tránsito

NUEVA CADILLAC XT4 
2O24: CONDUCCIÓN 
CON MUCHO MÁS 

LUJO Y TECNOLOGÍA
DESAFÍO RENOVADO y actualizaciones que re�ejan lo icónico de la marca; 

sistema de sonido AKG Studio con 13 bocinas y grandiosas características

La seguridad, su prioridad

YA ESTÁ DISPONIBLE 
en nuestro país en dos 
versiones: Premium Luxury 
con un precio de $1,1O5,4OO 
MN y Sport con un precio de 
$1,168,4OO MN.
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CRISTIANO RONALDO, Toni Kroos y Luka Modric, entre otros futbolistas, viven su último 

certamen continental en busca del trofeo; hoy Alemania enfrenta a Escocia en la inauguración

| Por Diego A. Hernández

diego.hernandez@razon.com.mx

E
l día, el torneo y la fecha llegaron, 

lo más seguro es que la Eurocopa 

de 2024 celebrada en Alemania 

sea el último torneo de varias le-

yendas que dejaron marcada a una gene-

ración que se enamoró del futbol gracias 

a ellas y a su magia en los pies. 

Cristiano Ronaldo a sus 39 años y 

cerca de extender su récord al disputar 

un sexto campeonato europeo quiere 

volver a darle otra gloria a su selección 

y aunque ya no es ese jovencito de 2016 

que levantó la Euro con Portugal, sí es 

un experimentado que ayudaría a sus 

compañeros a buscar el trofeo.

Luka Modric aún es pieza fundamen-

tal con el Real Madrid y se espera que 

sea factor con Croacia en la Euro 2024.

Toni Kroos se despidió como los 

grandes a nivel de clubes después de 

ganar una Champions más con el Real 

Madrid y ahora espera que en su casa 

(Alemania) y ante su gente, regalar a 

todos el título de la Eurocopa y así con-

vertirse en la selección más ganadora 

en la historia de dicho campeonato.

Así como estas leyendas dirán adiós 

a la Eurocopa, también se suman nom-

bres como el de Robert Lewandowski, 

con Polonia, y Olivier Giroud, con Fran-

cia, para tener su último baile con sus 

respectivas selecciones.

Hasta el momento estos cinco nom-

bres son los que más suenan para jugar 

por última vez el certamen continental, 

pero se pueden agregar muchos más, 

ya que en cuatro años podría pasar 

cualquier cosa y más en el futbol.

Mucho se dice que los futbolistas no 

deberían de alargar más sus carreras y 

retirarse en el momento que están en la 

cúspide para ser recordados de la mejor 

manera, pero los jugadores con grandes 

cualidades demuestran año con año 

que el único freno es el que ellos se po-

nen, ya que siguen compitiendo a gran 

nivel y en torneos internacionales

No solamente será el adiós de crack
s 

internacionales, sino también la con-

solidación de otras estrellas que ne-

cesitan que la gente se mantenga ena-

morada del futbol, pero ahora de otros 

nombres y rostros que llegan para ha-

cer su propia historia.

Kylian Mbappé será el hombre a se-

guir y no precisamente por ser un no-

vato, sino la gente espera se siga conso-

lidando con Francia y la Euro celebrada 

en Alemania será una gran opción y 

más después de ser anunciado como el 

�amante refuerzo del Real Madrid para 

las siguientes temporadas. 

El inglés Jude Bellingham será el 

otro futbolista a seguir y mucho de lo 

que haga será fundamental para ganar 

algún Balón de Oro o Premio The Best.

Este viernes Alemania arranca el 

torneo como anfitrión enfrentando a 

Escocia, una selección sorpresiva y que 

espera ser el caballo negro. 

Los teutones y españoles son los 

máximos ganadores del certamen.

CRISTIANO 

RONALDO

EDAD: 39 años

POSICIÓN: delantero

PESO: 83 kg

ESTATURA: 1.87 m

TONI KROOS

EDAD: 34 años

POSICIÓN: medio

PESO: 76 kg

ESTATURA: 1.83 m
ANUNCIÓ 

su retiro al �nal de 

la Eurocopa 2024.

DEBUTÓ a los 17 

años, siendo uno 

de los futbolistas 

más jóvenes.

EN 2014 fue pieza 

clave para llevarse 

el Mundial.

Arranca la 

Eurocopa
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LUKA MODRIC

EDAD: 38 años

POSICIÓN: medio

PESO: 66 kg

ESTATURA: 1.72 m
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Viernes 14 de junio 

Horario: 13:00

Allianz Arena 

vs.

Sábado 15 de junio 

Horario: 10:00

Olímpico de Berlín

vs.

Sábado 15 de junio 

Horario: 7:00

Rheinenergie Stadium

vs.

Lunes 17 de junio 

Horario: 10:00

Deutsche Bank Park 

vs.

Martes 18 de junio 

Horario: 10:00  

Signal Iduna Park 

vs.

Lunes 17 de junio 

Horario: 13:00

ESPRIT arena 

vs.

Domingo 16 de junio 

Horario: 7:00

Volkspark Stadion 

vs.

Domingo 16 de junio 

Horario: 13:00

Veltins-Arena 

vs.

Domingo 16 de junio 

Horario: 10:00

Mercedes-Benz Arena

vs.

Miércoles 19 de junio 

Horario: 7:00

Volkspark Stadion 

vs.

Miércoles 19 de junio 

Horario: 13:00

Rheinenergie Stadium 

vs.

Martes 19 de junio 

Horario: 10:00

Mercedes-Benz Arena 

vs.

Viernes 21 de junio 

Horario: 13:00

Red Bull Arena 

vs.

Sábado 22 de junio 

Horario: 10:00 

Signal Idual Park 

vs.

Sábado 22 de junio 

Horario: 7:00

Volkspark Stadion

vs.

Jueves 20 de junio 

Horario: 10:00

Deutsche Bank Park 

vs.

Viernes 21 de junio 

Horario: 7:00

ESPRIT arena 

vs.

Jueves 20 de junio 

Horario: 13:00

Veltins Arena 

vs.

Domingo 23 de junio 

Horario: 13:00

Deutsche Bank Park 

vs.

Lunes 24 de junio 

Horario: 13:00

ESPRIT arena 

vs.

Domingo 23 de junio 

Horario: 13:00

Mercedes-Benz Arena 

vs.

Miércoles 26 de junio 

Horario: 10:00

Deutsche Bank Park 

vs.

Miércoles 26 de junio 

Horario: 13:00 

Veltins Arena 

vs.

Miércoles 26 de junio 

Horario: 10:00

Mercedes-Benz Arena 

vs.

Martes 25 de junio 

Horario: 10:00

Signal Iduna Park 

vs.

Martes 25 de junio 

Horario: 13:00

Allianz Arena 

vs.

Martes 25 de junio 

Horario: 13:00 

Olímpico de Berlín 

vs.

JORNADA 1

JORNADA 2

JORNADA 3

vs.

Sábado 15 de junio 

Horario: 13:00

Signa Idual Park

vs.

Martes 18 de junio 

Horario: 13:00

Red Bull Arena
vs.

Lunes 17 de junio 

Horario: 7:00

Allianz Arena 

vs.

Jueves 20 de junio 

Horario: 7:00

Allianz Arena

vs.

Sábado 22 de junio 

Horario: 13:00

Rheinenergie Stadium vs.

Viernes 21 de junio 

Horario: 10:00

Olímpico de Berlín

vs.

Lunes 24 de junio 

Horario: 13:00 

Red Bull Arena 

vs.

Martes 25 de junio 

Horario: 13:00

Rheinenergie Stadium 

vs.

Miércoles 26 de junio 

Horario: 13:00

Volkspark Stadion
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delantero

ROBERT 

LEWANDOWSKI

EDAD: 35 años

POSICIÓN: 

delantero

PESO: 81 kg

ESTATURA: 1.85 m

OLIVIER 

GIROUD

EDAD: 37 años

POSICIÓN: 

delantero

PESO: 91 kg

ESTATURA: 1.93 m

DEBUTÓ de manera 

internacional con su 

selección en 2006.

BUSCA DARLE a 

Polonia su primer 

título internacional 

antes de retirarse.

ES EL MÁXIMO 

anotador de Polonia 

con 76 goles.

ACABA de 

anunciar su arribo a 

la MLS con el LAFC.

SUPERÓ a Thierry 

Henry como máximo 

anotador galo.

FUE PIEZA funda-

mental para el título 

de Francia en 2018.

ES EL MÁXIMO 

anotador de su 

selección.

EN 2016 

levanta la Euro 

por primera vez.

EL BICHO 

debuta en 2003 

con Portugal.

ES UNO de los 2 

jugadores más ga-

lardonados del Real 

Madrid (26 títulos).

EN 2018 venció a 

CR7 y Messi para 

levantar el The Best 

y el Balón de Oro.

HA SIDO la cara de 

Croacia durante los 

últimos 20 años.
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Volksparkstadion Hamburg

Hamburgo 

49

1

BVB Stadion Dortmund

Dortmund 

62

5

Düsseldorf Arena

Düsseldorf 

47

3

Cologne Stadium

Colonia 

43

7

Stuttgart Arena

Stuttgart 

51

9

Olympiastadion Berlin

Berlín 

71

2

Leipzig Stadium

Leipzig 

40

6

Arena AufSchalke

Gelsenkirchen 

50

4

Frankfurt Arena

Fráncfort 

47

8

Munich Football Arena

Múnich 

66

10

CRISTIANO 

nunca ha sido 

expulsado con 

la Selección de 

Portugal en su 

larga historia de 

más de 20 años.
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Alemania 

Escocia 

Hungría 
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LAS SEDES DEL CERTAMEN
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Cifras en miles de personas

6 de junio 

olkspark Stadion
Fotoarte|Luis de la Fuente|La Razón

Fotos|AP y Mexsport
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